
КОШЕЛЕК Приставы начали 
продавать машины 
должников по штрафам ГАИ

За долг уедет 
с молотка

Владислав Куликов

Судебные приставы начали отправлять на торги автомо-
били хронических должников по штрафам ГАИ. В бли-
жайшее время в Москве будет продана машина должни-
ка, накатавшего почти 400 тысяч рублей штрафов.

Как уже писала «РГ», в последнее время судебные 
приставы начали активно забирать на штрафстоянки ма-
шины лихачей. Однако в большинстве случаев водители 
предпочитают расплатиться по долгам и вернуть своего 
железного коня. Тем не менее рано или поздно должен 
был появиться тот, у которого в кошельке банально не 
хватит денег, чтобы закрыть счет.

Как рассказали в Управлении Федеральной службы 
судебных приставов по Москве, в Межрайонном отделе 
судебных приставов по взысканию административных 
штрафов № 7 столицы на исполнении находилось 342 ис-
полнительных производства в отношении гражданина А. 
Каждый лист — отдельный штраф ГИБДД на общую сум-
му почти 400 тысяч рублей. Мало того, после на-
числения исполнительского сбора долг вырос 
до 740 тысяч рублей с лишним.

ПОЛИЦИЯ В Москве 
открылся новый пункт 
обмена водительских 
удостоверений

10 минут — 
и вы с правами

Владимир Баршев

В Москве заработал новый пункт обмена водительских 
удостоверений в связи с истечением их срока давности. 
По отзывам в социальных сетях тех, кто его посетил, пра-
ва меняют за 10 минут и без очередей.

Согласно информационному сообщению, размещен-
ному на сайте столичной Госавтоинспекции, с 11 февра-
ля заменить права в связи с истечением их срока дейст-
вия, а также получить международное водительское удо-
стоверение теперь можно непосредственно в здании 
Управления ГИБДД по Москве. Причем попасть на прием 
можно не только по предварительной записи через еди-
ный портал Госуслуг, но и в порядке электронной очере-
ди в день обращения.

Как сообщают те, кому удалось воспользоваться эти-
ми услугами, здесь нет очередей. Вообще народу нет. 
Один из водителей перед этим старался записаться в 
удобное ему подразделение через портал Госуслуг. Одна-
ко ближайшее время ему предлагалось нескоро. 
Он сам объехал несколько подразделений, но 
талонов не было.

ПРАВО Присяжные 
оправдали почти треть 
подсудимых

Рассудили 
на шестерых

Владислав Куликов

Вчера председатель Верховного суда России Вячеслав 
Лебедев поддержал идею расширить полномочия судов 
присяжных. Заявление прозвучало в кулуарах совеща-
ния-семинара председателей региональных судов.

Напомним, в прошлом году суды присяжных начали 
работать в новом формате. Коллегии судей из народа в 
областных судах были сокращены до восьми человек. 
Зато появились суды присяжных в районных судах, там 
коллегии состоят из шести человек. Вячеслав Лебедев 
подвел первые итоги реформы: почти треть дел из рас-
смотренных присяжными в районных судах закончи-
лись оправдательными приговорами.

«Районными судами с участием присяжных рассмот-
рено 91 уголовное дело в отношении 103 лиц, — сообщил 
председатель Верховного суда России. — Из них осуждено 
72 процента, оправдано 29 лиц, или 28 процентов».

При этом апелляционные инстанции отменили четы-
ре обвинительных и шесть оправдательных приговоров. 
Но надо подчеркнуть: вердикт присяжных можно отме-
нить только из-за каких-то процедурных нарушений. То 
есть само по себе решение судей из народа под сомнение 
не ставится. Однако в ходе процесса важно до запятой со-
блюдать процедуру, иначе дело вновь придется рассма-
тривать каким-то другим присяжным.

В свою очередь, суды присяжных в региональных су-
дах в течение года рассмотрели 220 дел в отно-
шении 408 человек. Осуждено 347 человек, 
оправдан 61.

Конституционный суд РФ указал, 
как платить гражданам 
за собственность, 
изъятую для государственных 
нужд — судам необходимо исходить 
из рыночной стоимости 
имущества, индексируемой 
с учетом динамики стоимости 
аналогичных объектов

ДЕНЬГИ Зампред Банка России Дмитрий Скобелкин — 
об атаках хакеров на банки и граждан

Прозрачные банки

Екатерина Ясакова

Б
олее миллиона рублей мож-
но заработать, выложив 
один рекламный пост на 

своей странице в социальной 
сети. Правда, правило работает 
только в случае, если хозяина 
страницы может узнать каждый 
прохожий на улице. 

Недавно телеведущая Ксения 
Собчак призналась своим под-
писчикам, что за рекламу в соц-
сети «Инстаграм» ей платят от 
500 тысяч до одного миллиона ру-
блей в зависимости от категории 
товара. До этого еще одна попу-
лярная телеведущая Анастасия 
Ивлеева рассказала, что реклама 
на ее странице обойдется от 900 
тысяч до 1,2 миллиона рублей. 

И это не предел. Иностранные 
знаменитости за один реклам-
ный пост могут попросить уже 
один миллион долларов.

«Объем закупаемой рекламы 
в соцсетях зависит от товарной 
категории компаний. Цветы хо-
рошо продаются в социальной 
сети Instagram — фотографии по-
зволяют передать внешний вид 
букетов, детские товары эффек-
тивнее продаются в «ВКонтак-
те», поскольку там молодые 
мамы делятся опытом», — расска-
зал президент Ассоциации ком-
паний интернет-торговли Артем 
Соколов.

Впрочем, мода на размеще-
ние рекламы у медийных персон 
понемногу уходит в прошлое. 
Слишком уж дорого обходятся 
такие заказы и часто не оправ-
дывают надежды компаний. Ве-
роятность попадания в про-
фильную аудиторию в данном 
случае очень сомнительна. Вряд 
ли мужская половина поклонни-
ков той или иной актрисы захо-
чет приобрести косметику, ко-
торую та рекламирует.

Поэтому альтернативой для 
многих компаний сегодня стано-
вятся блогеры. Подписчиков у 
них обыч но меньше, чем у знаме-
нитостей, а влияние выше. 

Самое главное, обходятся бло-
геры рекламодателям намного 
дешевле, чем медийные лично-
сти. Их заработок порой и вовсе 
ограничивается бартером: им 
просто дарят большой запас про-
дукции компании.  

«Самая дешевая реклама у 
блогеров бывает в социальной 
сети «ВКонтакте» (около тысячи 
рублей за один пост), а самая до-
р о г а я  —  н а  в и д е охо с т и н г е 
YouTube (100 тысяч рублей за ви-
деообзор). Инвестиции в рекла-
му у блогеров обычно окупаются 
уже в течение ближайших меся-
цев», — отметила Галина Харнахо-
ева, PR-директор груп-
пы электронных площа-
док ОТС.ru. 

Игорь Зубков

Б
анки сами возмещают 
клиентам основную 
часть похищенных ха-
керами денег, следует 
из впервые собранной 
статистики. Об этом со-
общил зампред Банка 
России Дмитрий Ско-
белкин, курирующий 

Центр мониторинга и реагирова-
ния на компьютерные атаки в 
кредитно-финансовой сфере 
(ФинЦЕРТ). В интервью «РГ» он 
также рассказал о том, как рабо-
тает новый закон о блокировке 
подозрительных платежей.

Дмитрий Германович, сколько 

попыток похитить деньги со 
счетов совершается в день?

ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: В среднем к нам 
приходит по 200—300 уведомле-
ний о несанкционированных 
операциях, и это число постепен-
но растет. Абсолютное большин-
ство несанкционированных опе-

раций оказываются безрезуль-
татными. При этом мы предпола-
гаем, после внедрения автомати-
ческой загрузки данных об инци-
дентах в систему «Фид-Анти-
фрод» количество уведомлений о 
несанкционированных операци-
ях увеличится. Сейчас прототип 

этого сервиса тестируется уже 
многими банками. Благодаря 
«Фид-Антифрод», все банки смо-
гут оперативно получать доступ 
к информации о счетах, через ко-
торые мошенники пытались вы-
вести деньги, и в случае необхо-
димости блокировать операции 
по этим счетам, то есть сохра-
нять деньги своих клиентов.

В прошлом году ЦБ ввел для 
банков отчетность по похи-
щенным со счетов клиентов 
деньгам, которые банки долж-
ны возмещать, а уже потом 
выяснять, виноват ли в этом 
сам клиент. Что оказалось — 
реально ли получить у банка 
такое возмещение?

ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Да, мы впервые 
собрали данные по объему 
средств, возмещаемых банками в 
рамках 9-й статьи Закона «О на-
циональной платежной системе» 
(возмещение обязательно, если 
клиент сообщил банку об исчез-
новении денег не позже, чем на 
следующий день, и сам не переда-
вал мошенникам информацию, 
которая сделала возможной кра-
жу денег. — Прим. ред.). И это сра-
зу показало, что эта статья рабо-
тает: за третий квартал 2018 года 
банки возместили кли-
ентам свыше 230 мил-
лионов рублей.

РЫНОК Сколько можно заработать на своей страничке 
в социальных сетях 

Миллион за каждый лайк 

РЕШЕНИЕ

Дмитрий Скобелкин: Остановка бан-
ками сомнительных платежей снизи-
ла в разы риск хищения денег с карт.

А К Ц Е Н Т

Ежедневно в Банк России приходит 
по 200—300 уведомлений о несанкциониро-
ванных операциях, абсолютное большинст-
во попыток хищений безрезультатны 

Австралийский доллар 46,5129
Азербайджанский манат 38,7355
Армянский драм** 13,4276
Белорусский рубль 30,4305
Болгарский лев 37,8650
Бразильский реал 17,4880

Венгерский форинт** 23,2142
Вон Республики Корея*** 58,3882
Гонконгский доллар* 83,7311
Датская крона* 99,2190
Доллар США 65,7147
Евро 74,1459

Индийская рупия** 92,7290
Казахстанский тенге** 17,5623
Канадский доллар 49,4579
Киргизский сом** 94,1202
Китайский юань* 96,9343
Молдавский лей* 38,3176

Новый туркменский манат 18,8025
Норвежская крона* 75,4777
Польский злотый 17,1038
Румынский лей 15,6181
СДР   91,2633
Сингапурский доллар 48,3374

Таджикский сомони* 69,6499
Турецкая лира 12,4625
Узбекский сум**** 78,3003
Украинская гривна* 24,3675
Фунт стерлингов   84,5354
Чешская крона* 28,6476

Шведская крона* 70,6481
Швейцарский франк 65,3358
Южноафриканский рэнд* 47,6971
Японская иена** 59,4380

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.02.19

Аудитория детского Рунета 
помолодела на пять лет, 
и почти 40 процентов времени 
дошкольники сидят в Сети 
без присмотра взрослых
Страница 02

Михаил Котюков: 
Россия 
на старте 
технологического 
прорыва
Страница 09
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А К Ц Е Н Т

В соцсетях сегодня можно неплохо 
заработать на рекламе, но для этого надо 
быть либо всенародной знаменитостью, 
либо популярным блогером
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02
Немецкие 
банки выступи-
ли против уже-
сточения сан-
кций к России

05
Военным 
запретят поль-
зоваться смар-
тфонами на 
службе

06
Ростовских 
чиновников 
заподозрили 
в превышении 
полномочий

08
Между 
Польшей 
и Норвегией 
разгорелся 
дипломатиче-
ский скандал

10
Власти Москвы 
намерены под-
держать строи-
тельство авто-
матических сто-
янок

11
Собкоры 
«Российской 
газеты» выя-
снили, как 
в разных стра-
нах мира живут 
оставшиеся 
одни пожилые 
люди

Максим Акимов: 
Камеры видеофиксации 
должны быть 
государственные, 
а не частные
Страница 05

«Российская газета» 
и «ГодЛитературы.РФ» 
представляют видео-
книгу «Басни Крылова. 
Прочитаем вместе»
Страница 13
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ИНТЕРНЕТ Почти 40 
процентов времени в Сети  
дети сидят без присмотра

Ушли в онлайн

Татьяна Шадрина

Аудитория детского контента в интернете составляет в 
России 41 миллион человек. И почти 40 процентов вре-
мени дошкольники сидят в Сети без присмотра взро-
слых.

К таким выводам пришли эксперты, основываясь на 
отчете «Детский Рунет 2018» Института исследований 
интернета, сделанного при поддержке минкомсвязи. Тем 
не менее общий вывод таков — современные молодые ро-
дители неплохо справляются с обеспечением безопасно-
сти своих детей в Сети, поскольку сами уже  выросли в 
эпоху интернета. Рунету в этом году исполняется 25 лет. 
Исследование пока-
зало, что его аудито-
рия помолодела  на 
пять лет.  Уже в 5—7 
лет 39 процентов 
времени в интернете 
дети проводят само-
стоятельно, а в 8—11 
лет эта доля выра-
стает до 55 процен-
тов.

Почти каждый 
день (6—7 дней в не-
делю) интернетом 
пользуются 45 про-
центов детей. Чем 
старше ребенок — 
тем чаще он пользу-
ется интернетом. 

В выходные дни 
родители делают по-
блажки, и дети выхо-
дят в интернет чаще, 
чем в будни. При 
этом 44 процента де-
тей пользуются им 
более трех часов в 
день по выходным.  В будни три и более часов в Сети про-
водят только 17 процентов  детей в возрасте 5—11 лет.

При этом они не упускают возможности заглянуть в 
него и с мобильных девайсов. Собственное устройство 
выхода в интернет есть у 74 процентов детей в возрасте 
8—11 лет. Среди дошколят  этот показатель значительно 
ниже — 44 процента. Сам контент, который предпочита-
ют дети, меняется с возрастом. Так, дошколята смотрят 
видео (95 процентов) и играют в игры (60 процентов). Ре-
бята из младшей школы больше времени уделяют учеб-
ному и развивающему контенту (83 процента). На вто-
ром месте у них социальные сети. Однако и мультиме-
дийные развлечения остаются для детей 8—11 лет  одной 
из ключевых практик: видео смотрят 86 процентов, в он-
лайн-игры играют 74 процента. Там же происходит и об-
щение ребят. Среди коммуникационных игровых плат-
форм в топе популярности warface.team. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
приняла в первом чтении 
законопроект о защите 
Рунета от внешних угроз

Ру и точка

Татьяна Замахина

Первое чтение в Госдуме прошел резонансный законопро-
ект о суверенном интернете. Как заверили авторы иници-
ативы, документ не направлен на введение новых запре-
тов и блокировку «неугодных» сайтов, еще цель — защи-
тить российский сегмент интернета от внешних угроз.

Законопроект вызвал критику среди депутатов, поэ-
тому большую часть дискуссии в Госдуме пришлось по-
святить разъяснению смысла этого документа. Так, зам-
главы минкомсвязи Олег Иванов подчеркнул, что зако-
нопроект направлен не на создание запретов и ограниче-
ний. Наоборот, он нацелен на бесперебойный доступ к 
ресурсам Рунета. Согласно законопроекту, предлагается 
создать независимую инфраструктуру для бесперебой-
ного функционирования интернета в РФ. Она позволит 
обеспечить работоспособность сайтов в случае невоз-
можности подключения российских операторов связи к 
зарубежным корневым серверам интернета. Проект за-
кона «подготовлен с учетом агрессивного характера 
принятой в сентябре 2018 года Стратегии национальной 
кибербезопасности 
США», отмечено в 
пояснительной за-
писке. Законопроект 
наделяет Роскомнад-
зор полномочиями 
следить за функцио-
нированием интер-
нета и сетей связи 
общего пользования 
в целях выявления 
угроз устойчивости. 
А на операторов свя-
зи, обеспечивающих 
доступ в интернет, 
возлагается обязан-
ность установки у 
себя в сети технических средств противодействия таким 
угрозам. «Операторы связи обязываются при возникно-
вении угрозы обеспечить возможность централизован-
ного управления трафиком», — отмечается в пояснитель-
ной записке. 

Документ не направлен на возможную блокировку 
таких популярных сервисов, как YouTube и Facebook, 
заявил замглавы минкомсвязи, отвечая на опасения та-
кого рода. «Никаких дополнительных ограничений сво-
боды слова или свободы распространения информации 
законопроект не несет, — подтвердил глава комитета Гос-
думы по информационной политике Леонид Левин. — И 
главный спектр этого закона — создание центра инфор-
мационных угроз, который должен обеспечить качество 
маршрутизации трафика, которым пользуются гражда-
не РФ». 

Если произойдет какая-то нештатная ситуация, то Ро-
скомнадзор будет брать на себя управление информаци-
онными потоками внутри России, сказал Левин. 

Деньги на реализацию инициативы уже заложены в 
бюджете — 1,8 млрд рублей. Ко второму чтению документ 
будет доработан с учетом замечаний. 

ОБРАЗОВАНИЕ На повышение конкурентоспособности вузам выделили почти 
10 миллиардов рублей

Студент без границ
Мария Агранович 

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал распо-
ряжение о распределении 

субсидий университетам — участ-
никам Проекта 5—100 для повы-
шения их международной конку-
рентоспособности. Между 21 ву-
зом будет распределено 9,9 мил-
лиарда рублей. 

Вузы поделены на три группы 
по семь в каждой. Распределение 
строится на трех параметрах: до-
стижения в рейтингах, показате-
ли научно-образовательной, ме-
ждународной и финансовой дея-
тельности, оценка членов Совета 
по повышению конкурентоспо-
собности российских вузов. Пер-
вая группа вузов в 2019 году по-

лучит по 860,96 млн руб лей, вто-
рая — по 430,48 млн руб лей, а тре-
тья — по 122,99 млн руб лей. В пер-
вой группе — Московский физтех, 
МИСиС, Новосибирский госуни-
верситет,  ВШЭ,  питерский 
ИТМО, МИФИ и Томский госуни-
верситет. Во второй — Казанский 
федера льный университет, 
РУДН, Сеченовский университет, 
Санкт-Петербургский политех 
Петра Великого, Томский поли-
тех, Тюменский госуниверситет, 
Уральский федеральный универ-
ситет. В третьей — БФУ им. И. Кан-
та, ДВФУ, Самарский универси-
тет, СПбГЭТУ «ЛЭТИ», Сибир-
ский федеральный университет, 
Нижегородский университет Ло-
бачевского и Южно-Уральский 
госуниверситет. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ  
Минкомсвязь 
предупредила о 
мошенничестве 
при переходе 
на цифровое TB

КАБАЛЬНЫЙ 
КАБЕЛЬ 
Татьяна Шадрина

В Рязани под предлогом помочь в 
переходе с аналогового на циф-
ровое эфирное телевещание жу-
лики пытались изменить тарифы 
или перезаключить договоры с 
кабельными операторами и ин-
тернет-провайдерами.

Их вовремя выявили, сделали 
сюжет на местном телевидении, 
всех предупредили, и больше та-
ких попыток в Рязанской обла-
сти не было. Мошенники поняли, 
что ситуация отслеживается, 
рассказал «РГ» замглавы мин-
комсвязи Алексей Волин.

Сейчас в семи регионах (Чеч-
ня, Ульяновская, Ярославская, 
Тульская, Пензенская, Рязан-
ская, Магаданская области) пол-
ностью перешли на цифровое ве-
щание 20 федеральных телека-
налов. И чтобы настроить теле-
визор, антенну либо приставку 
стандарта DVB-Т2, не нужно пла-
тить абонентскую плату. Не тре-
буется также подключения к ин-
тернету или к локальным ка-
бельным сетям. Не надо подпи-
сывать какие-либо новые дого-
воры с провайдерами. Самая 
простая приставка стоит около 
тысячи рублей. Помогут ее уста-
новить бесплатно волонтеры. Их 
можно позвать, позвонив на «го-
рячую линию». В случае любой 
необходимости, связанной с пе-
реходом на «цифру», граждане 
могут обратиться в центры кон-
сультационной поддержки при 
региональных филиалах РТПЦ 
(радиотелевизионный передаю-
щий центр) ФГУП «Российская 
телерадиовещательная сеть», 
которые действуют во всех реги-
онах, а также зайти на сайт СМО-
ТРИЦИФРУ.РФ или позвонить на 
«горячую линию» по телефону: 
8-800-220-20-02.

Если же к вам в дверь стучат 
незваные гости и просят пустить 
для подключения цифрового ТВ, 
лучше уточнить на «горячей ли-
нии», действительно ли в вашем 
доме работают волонтеры.  

ФИНАНСЫ 

Немецкие банки 
выступили 
против 
ужесточения 
санкций к РФ

БАНКИРЫ 
ПРОТИВ
Роман Маркелов

Банки из Германии пытаются 
смягчить для себя последствия 
возможного расширения сан-
кций США против России. Об 
этом сообщил Reuters со ссыл-
кой на документ Ассоциации не-
мецких банков.

Представители банков Герма-
нии предупреждают, что эффект 
от обсуждаемого в США введе-
ния санкций против крупных 
российских банков будет на-
столько масштабным, что сильно 
пошатнет стабильность на гло-
бальных рынках. В этом случае 
международные финансовые ин-
ституты, работающие в России, 
также столкнутся с серьезными 
проблемами в бизнесе, отмечают 
они. Поэтому Ассоциация немец-
ких банков призвала США в слу-
чае расширения санкций сделать 
исключения, позволяющие ком-
паниям и банкам из Германии за-
вершить бизнес, который не мо-
жет быть легко свернут.

По информации Reuters, лоб-
бистские усилия немецких бан-
ков связаны также и с финанси-
рованием проекта газопровода 
«Северный поток-2» (но в доку-
менте Ассоциации немецких 
банков об этом не говорится). 
Так, в январе посол США в Герма-
нии направлял письма предста-
вителям немецких компаний, 
участвующих в проекте, что они 
могут столкнуться с санкциями, 
указывает Reuters.

Документ Ассоциации немец-
ких банков пока только планиру-
ется обсудить с чиновниками 
США. При этом он отражает кон-
сенсусную точку зрения 180 
банков, включая Deutsche Bank, 
Commerzbank и иностранные 
банки с подразделениями в Гер-
мании (например, итальянский 
Unicredit). 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поддержал идею возвращения 
ипотечных каникул

Жилищные условия

Кира Латухина, Казань

В
чера в Казани прези-
дент дал старт серии 
совещаний с общест-
венностью по реализа-
ции нацпроектов — и 
начал с жилья.

Прилетев в столицу 
Татарстана, Владимир 
Путин отправился в 

бывший ДК, сейчас современ-
ный центр культуры и спорта 
«Московский», на встречу с 
представителями общественно-
сти, чтобы обсудить нацпроект 
«Жилье и городская среда», а 
также для беседы с участниками 
спортивной команды «КАМАЗ-
мастер». А затем провел расши-
ренное заседание Госсовета в 
Иннополисе — самом молодом IT-
городе России.

Для движения России вперед 
сконцентрированы большие ре-
сурсы. И нужно, чтобы «все зара-
ботало, как хорошие часы», ска-
зал президент, добавив, что ос-
новной объем работы — в регио-
нах. Крайне важно наладить сов-
местную работу между центром, 
регионами, на муниципальном 
уровне, и теми, кто непосредст-
венно задействован в реализа-
ции нацпроектов — обществен-
ностью, бизнесом, профессио-
нальными сообществами. «Нам 
нужно всем объединить уси-
лия», — призвал он.

Глава государства отметил 
противоречие — надо решить 
один из фундаментальных во-
просов, связанный с «обмануты-
ми дольщиками», и здесь пробле-
ма возникла не потому, что «жу-
ликов много», а в том числе из-за 
того, что государство не отрегу-
лировало цивилизованным 
образом эту сферу. «Мы выну-
ждены принимать решения, ко-
торые формально ограничивают 
работу в этом секторе экономи-
ки, создают определенные слож-
ности с переходом на банковское 
сопровождение и банковское 
финансирование, с тем чтобы от-

сечь привлечение средств людей 
и не создавать условия для обма-
на», — пояснил он. Но это может 
привести к сжатию рынка. Поэ-
тому предстоит решить «двуеди-
ную задачу», сказал президент: 
«С одной стороны, стимулиро-
вать развитие и строительство, а 
с другой стороны — все-таки пе-
рейти на современные, цивили-
зованные способы организации 
работы».

«Откуда берутся обманутые 
дольщики? Несостоятельные 
компании наделяются правами 
застройщиков, собирают деньги 

с людей, а потом просто не реа-
лизуют то, ради чего они созда-
вались или для чего они деньги 
собирали», — констатировал Пу-
тин. «Все равно государство тра-
тит в конечном итоге. Поэтому 
лучше уж потратить сейчас и пе-
рейти на цивилизованную бан-
ковскую систему расчетов и бан-
ковскую систему гарантий», — 
считает он.

Так совпало, что в зале как раз 
оказался обманутый дольщик. 
«Есть фонд поддержки. Есть 
деньги. Но есть просьба — помо-
гите нам из федерального бюд-
жета. Как бывший хоккеист гово-
рю вам: помогите как хоккеист 
хоккеисту! Я вам шайбу отдам, и 
вы забьете хороший гол», — взмо-
лился он. «Хоккеист я еще тот, — 
улыбнулся президент. — Я все-та-
ки занимаюсь сейчас другой ра-
ботой, потом, может, попозже 
перейду в профессиональную 
хоккейную лигу, когда у меня бу-
дет меньше обязанностей по се-
годняшнему месту работы. Но 
мы помогаем с федерального 

уровня, в рамках межбюджет-
ных отношений учитываем про-
блемы  регионов , связанных  с во-
просом обманутых дольщиков».

Пример оказался заразитель-
ным. «Как пловец пловца» одна 
из женщин попросила главу го-
сударства помочь перенести 
площадку, где принимают экза-
мены у водителей: мешает лю-
дям. Президент сказал главе Та-
тарстана, что уверен — в таком 
преуспевающем регионе вместе 
с мэром Казани такой неболь-
шой вопрос вполне можно ре-
шить.

Путин внимательно слушал 
все предложения больше двух 
часов и многое поддержал. На-
пример, идею вернуть в практи-
ку «ипотечные каникулы» — от-
срочку для заемщиков в сложной 
финансовой или жизненной си-
туации. «Вполне реализуемая 
вещь. Тем более она уже в пра-
ктике имелась», — заметил глава 
государства. Еще он одобрил 
предложение воссоздать жилищ-
но-строительные кооперативы и 
открыть музей техники внутри 
самолета Ту-144. Кроме того, не 
исключил, что можно вернуться 
к идее сверхзвукового пассажир-
ского движения. 

К обсуждению благоустрой-
ства городов нужно привлекать 
граждан еще до старта проектов, 
«а не потом собрать двух-трех 
человек и формально отштампо-
вать уже проработанные и при-
нятые решения фактически без 
учета мнения граждан», заявил 
президент. И тогда люди почувст-
вуют себя соучастниками. 

А вот бизнесменов глава госу-

дарства предостерег: «Конечно, 
задача бизнеса — получение при-
были. Но не менее важно сохра-
нить не только свои капиталы, но 
и уважение, если это уважаемые 
люди. Потому что если уважение 
со стороны людей исчезает, то за 
этим может последовать и утра-
та капитала». «Никогда об этом 
не должны забывать не только те, 
кто претендует на подобные про-
екты, но и те, кто принимает ре-
шения по проектам подобного 
рода», — произнес он. «В конеч-
ном итоге и строительный биз-
нес работает в интересах благо-
состояния людей, — напомнил 
президент. — И если кто-то об 
этом забывает — и те, кто бизне-
сом занимается, и те, кто прини-
мает решения, — то должны быть 
государственные структуры, ко-
торые людям напоминают об 
этом. А если государственных 
структур не хватает, то тогда 
должны работать общественные 
организации».

На расширенном заседании 
президиума Госсовета Путин 
констатировал, что отрасль пе-
реживает серьезные перемены, 
проходит этап реформирования. 
С июля начинается новая схема 
финансирования жилищного 
строительства, и переход дол-
жен быть максимально гладким 
для отрасли. При этом схему пе-
рехода нужно сделать безопа-
сной, необременительной для 
граждан, защищать от избыточ-
ных рисков при покупке жилья. 
«Существенно возрастет роль 
банков, которые будут предо-
ставлять кредиты под конкрет-
ные проекты, а также контроли-
ровать ход строительства. Хотел 
бы обратить внимание прави-
тельства, Центрального банка: 
нужно четко скоординировать 
работу с застройщиками и кре-
дитными организациями, вы-
строить и отладить все механиз-
мы», — сказал президент. «С од-
ной стороны, нужно обеспечить 
рост объемов строительства, с 
другой — перейти на новые, бо-

лее жесткие формы работы», — 
подчеркнул он.

«Наша задача — расселять ава-
рийное жилье в больших объе-
мах, чем оно образуется, — также 
заметил Путин. — Только так смо-
жем не просто латать, а реально 
обновлять жилфонд».

Как и на встрече с обществен-
ностью, возник вопрос обману-
тых дольщиков. Нельзя затяги-
вать с решением проблем людей, 
подчеркнул президент, призвав 
перенимать успешные практики 
и предлагать новые эффектив-
ные меры. «Сейчас действует 
свыше миллиона договоров до-
левого участия. Нужно обеспе-
чить их полную реализацию, а 
также защитить права обману-
тых дольщиков», — сказал он.

Говоря про ипотечное креди-
тование, Путин заметил, что 11 
процентов в среднем по стране — 
ожидаемый эффект, но есть все 
основания полагать, что крат-
ковременный и разовый. «Но 
нужно за этим внимательно сле-
дить и стимулировать рынок», — 
заключил он.

В Казани президент просто не 
мог не встретиться с экипажами 
команды «КАМАЗ-мастер» и не 
поздравить с победой в ралли 
«Дакар-2019». «В какой-то мо-
мент пришлось поволноваться, 
когда один из экипажей был снят   
. Не думаю, что это было спра-
ведливое решение», — оценил он. 
«Это решение было, скорее все-
го, связано с тем, чтобы одного 
из лидеров просто снять с пробе-
га», — предположил глава госу-
дарства.

Руководитель команды Вла-
димир Чагин пригласил прези-
дента на старт или финал ралли 
«Шелковый путь» и показал ви-
деоролик с нарезкой эффектных 
кадров. В подарок Владимиру 
Путину преподнесли копию пер-
вого приза «Дакар-2019» — ста-
туэтку бедуина. 

Глава государства на презентации 
проекта комплексной жилой застрой-
ки одного из районов Казани.

А К Ц Е Н Т

Надо решить один из важнейших 
вопросов, связанный с обманутыми 
дольщиками

Собственное 
устройство выхода 
в интернет есть 
у 74 процентов 
детей в возрасте 
8—11 лет. Среди 
дошколят  этот пока-
затель ниже — 
44 процента. Хотя 
родители уверены, 
что дети выходят 
в Сеть из дома

Никаких дополни-
тельных ограниче-
ний свободы слова 
или свободы 
распространения 
информации зако-
нопроект не несет

— Все о гаджетах, интернет-технологиях и соцсетях читайте 
в спецпроекте 
rg.ru/rgdigital

— Подробнее о переходе 
на цифровое вещание читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/6102

Комментарий 
Марина Боровская,  
заместитель министра 
науки и высшего 
образования РФ:

— Управленческие команды вузов становятся мощным 

потенциалом, способным придать образованию новое 

качество. 

На базе научных исследований обучаются студенты, 

что делает их востребованными на рынке труда. Сегод-

ня университеты 5-100 ориентированы на то, чтобы 

трудоустройство выпускников в ведущие компании 

мира стало правилом.

Валерий Фальков,  
ректор ТюмГУ:

— Все выделенные средства запланированы на проек-

ты развития университета. Основная часть средств 

пойдет на выплату грантов, стипендий, академическую 

мобильность. Субсидия имеет целевое назначение. 

Обновление материально-технической базы за счет 

выделенных средств не предполагается.

Алексей Окунев,  
проректор по программам 
развития НГУ: 

— Субсидию направим на развитие новых образова-

тельных программ, дополнительную поддержку пре-

подавателей, развитие уже существующих и новых 

научных направлений, в том числе за счет привлече-

ния иностранных специалистов, на реконструкцию 

кампуса. 

Кроме того, по-прежнему будем поддерживать талан-

тливых абитуриентов — победителей олимпиад и ребят 

с высокими баллами ЕГЭ — по программе NSU+. — Публикацию комментирует 
Ольга Маховская
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Владимир Кузьмин

Б
олее 200 миллиардов 
рублей правительство 
направит в этом году на 
развитие судебной си-
стемы. Как подчеркнул 
п р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев, от 
судей ждут, что расту-
щая нагрузка не ска-

жется на качестве и скорости 
принятия решений.

Глава правительства принял 
участие в открытии ежегодного 
общероссийского совещания-се-
минара судей судов общей юрис-
дикции и арбитражных судов, на 
котором в течение двух дней бу-
дут подводить итоги работы в 
прошлом году и говорить о прио-
ритетных задачах судебной си-
стемы на 2019 год. Президент 
Владимир Путин в приветствен-
ной телеграмме выразил уверен-
ность, что дискуссии приведут к 
конкретным предложениям, со-
действующим укреплению за-
конности и правопорядка. «От 
эффективности судебной систе-
мы прямо зависит надежная за-
щита прав и законных интересов 
граждан, а значит, развитие Рос-
сии как правового демократиче-
ского государства», — уверен гла-
ва государства.

Эффективность во главу угла 
ставит и премьер-министр стра-
ны: от этого зависит уровень за-
щиты граждан. В 2017 году рос-
сийские судьи рассмотрели бо-
лее 28 миллионов дел. В 2018 
году их количество увеличилось 
до 31 миллиона. Как полагает 
Медведев, это говорит о росте 
правовой грамотности населе-
ния и его доверии к российскому 
судопроизводству. «Важно, что-
бы эта нагрузка не сказывалась 
на качестве и скорости приня-
тия судебных решений», — под-
черкнул председатель прави-
тельства.

Для снижения нагрузки на су-
дей и повышения открытости су-
дов в этом году заработает новый 
механизм пересмотра судебных 

решений в судах общей юрисдик-
ции. Если раньше и апелляция, и 
кассация проходили в одном ре-
гионе, что могло порождать сом-
нения в объективности рассмо-
трения того или иного дела, то те-
перь решения будут проверять 
межрегиональные суды. Не позд-
нее 1 октября должны присту-
пить к работе девять кассацион-
ных и пять апелляционных судов 
общей юрисдикции. «Это будет 
способствовать снижению давле-
ния по резонансным делам», —- 
считает премьер. По такой схеме 
уже работает — и успешно, заме-
тил Дмитрий Медведев — арби-
траж.

Намеченные изменения в за-
конодательство тоже могут со-
кратить объем работы судей. Ко 
второму чтению в Госдуме гото-
вится законопроект о регулиро-
вании примирительных проце-
дур. Документ определяет роль 
суда в медиации и ее принципы.

Свое влияние окажет модер-
низация контрольно-надзорной 
деятельности. Как известно, 
премьер призвал кардинально 
подойти к вопросу избавления 
законодательства от избыточ-
ных, устаревших и неэффектив-
ных норм, мешающих бизнесу и 
обычным гражданам, методом 
«регуляторной гильотины». 
«Естественно, это должен быть 
процесс, который позволит за-
местить неэффективные нормы 
более эффективными, а в ряде 
случаев —– просто отказаться от 
регулирования», —- заметил 
Медведев. «Предполагаем, что 

будет разработан новый свод 
правил, по которым будут про-
водиться проверки, и соответст-
вующие законопроекты будут 
внесены в Государственную 
Думу», — пояснил глава прави-
тельства.

На поддержку и развитие су-
дебной системы в 2019 году госу-
дарство выделяет более 200 мил-
лиардов рублей. Деньги пойдут 
на содержание судейского корпу-
са, охрану судов, а также на рас-

ходы по защите информации, ко-
торая содержит персональные 
данные, уточнил председатель 
правительства. 

Не останется в стороне рабо-
та по улучшению организацион-
ного обеспечения мировых су-
дей. 

«Расходы на судебную систе-
му — это расходы, в значительной 
степени направленные на обес-
печение независимости и бес-
пристрастности правосудия. Это 
и возможность привлечь способ-
ную молодежь для работы в су-
дах, а в итоге – обеспечить гра-
жданам нашей страны качествен-
ную и эффективную судебную 
защиту их прав», —- заявил Дмит-
рий Медведев.

Нашлось место для судебной 
системы и в процессе цифрови-
зации страны. С 2012 года дейст-
вует автоматизированная систе-
ма ГАС «Правосудие», в базе 
данных которой уже находится 
более 80 миллионов дел. Расши-

ряется возможность подавать 
документы в суд в электронном 
виде. В прошлом году суды об-
щей юрисдикции приняли в та-
кой форме более 500 тысяч заяв-
лений, арбитражные — более 250 
тысяч. Дела стали рассматри-
вать, прибегая к системе видео-
конференций, чтобы заявитель 
мог участвовать в рассмотрении 
обжалования приговора, даже 
если он отбывает наказание в 
другом регионе. «Работу по тех-
нологической модернизации су-
дебной системы нужно обяза-
тельно продолжать», — сказал 
премьер.

 — Мы будем ее вести в том чи-
сле в рамках реализации боль-
шой национальной программы 
по цифровой экономике, а там 
запланированы очень значи-
тельные средства,  — добавил 
он. 

Галина Мисливская

С
овет Федерации просит 
правительство наладить 
контроль качества продук-

тов питания, бутилированной 
воды, а также защитить отечест-
венные леса от незаконной вы-
рубки и нелегального вывоза. Се-
наторы готовы включиться в эту 
работу и оказать кабмину всю 
возможную помощь.

Во вторник премьер-министр 
Дмитрий Медведев приехал в Со-
вет Федерации. Встречи главы 
правительства и руководства 
верхней палаты парламента про-
ходят регулярно, предыдущая со-
стоялась в июле прошлого года. 
По признанию обеих сторон, диа-
лог этот весьма продуктивен.

Есть наболевшие вопросы, в 
решении которых сенаторы над-
еются на помощь премьер-мини-
стра. Так, сенаторы считают не-

обходимым навести порядок в 
сфере контроля качества пище-
вых продуктов и бутилирован-
ной воды. По словам спикера Со-
вфеда Валентины Матвиенко, ГО-
СТы и технические условия про-
изводители часто нарушают, но 
не несут за это никакой ответст-
венности. В числе «проблемных» 
продуктов она упомянула сли-
вочное масло, которое далеко не 
всегда изготавливается исключи-
тельно из пастеризованных сли-
вок, и докторскую колбасу, вкус 
которой сильно отличается у раз-
ных производителей, несмотря 
на наличие ГОСТов. В Совфеде 
считают, что в стране должно 
быть единое ведомство, ответст-
венное за качество продуктов.

Подобным образом обстоит 
дело с бутилированной водой. 
Например, воду под брендом 
«Ессентуки» производит более 
30 фирм, большинство из кото-

рых не имеет доступа к скважи-
не, рассказала Матвиенко.

«Если под качеством пони-
мать соблюдение нормативных 
требований, ГОСТов и ТУ, то тог-
да — у меня другого варианта нет 
— это должна быть компетенция 
Роспотребнадзора», — заявил 
Медведев. «Если он с этим не 
справится, тогда мы решим судь-
бу и этого ведомства», — преду-
предил премьер. «Но в целом они 
от этой темы не должны отби-
ваться, они должны этим зани-
маться, я готов это поручение 
для них сформулировать», — до-
бавил он. Премьер также поддер-

жал идею сенаторов о сертифика-
ции всех видов бутилированной 
воды при наличии эталонного 
образца для каждого бренда.

Особое внимание участники 
встречи уделили ситуации в ле-
сной сфере. По словам Матвиен-
ко, сейчас практически вся от-
расль находится в «теневом сек-
торе». А единая государственная 
автоматизированная информа-
ционная система (ЕГАИС), разра-
ботанная для оборота лесных 
угодий, работает неэффективно. 
«Когда мы таможенную службу 
спросили, почему вы дали добро 
на вывоз леса, они сказали, что 

не видят, законный это лес или 
нет», — сказала Матвиенко.

«Пока мы просто не разберем-
ся, не примем государственные 
меры, может быть, остановить на 
какое-то время вывоз леса за гра-
ницу?» — предложила спикер. От 
лица палаты она обратилась к гла-
ве правительства с предложением 
подготовить проекты законов, на-
правленных на недопущение не-
законной вырубки леса и его неза-
конного вывоза из РФ. «Я, пожа-
луй, склонен поддержать идею, 
чтобы мы этот гордиев узел про-
блем, накопившихся в лесном хо-
зяйстве и лесном законодательст-
ве, разрубили при помощи нового 
Лесного кодекса», — ответил на 
это Дмитрий Медведев. Премьер 
предложил сенаторам вместе ра-
ботать в рамках подготовки ново-
го лесного законодательства, при 
этом реализуя уже принятые ре-
шения в данной сфере. 

АРМИЯ Генералы решают, 
как должны развиваться 
Вооруженные силы

Шойгу объявил 
сбор

Юрий Гаврилов

Вчера министр обороны Сергей Шойгу выступил на опе-
ративно-мобилизационном сборе с руководящим соста-
вом армии. 

Он так объяснил цель сбора: генералам нужно проа-
нализировать современные и перспективные формы 
применения войск, обсудить проблемы строительства и 
развития Вооруженных сил. Разговор также пойдет о со-
вершенствовании работы штабов и их взаимодействии с 
органами госуправления при решении оборонных задач. 

Участникам сбора представят сравнительный анализ 
наших и зарубежных образцов вооружения и техники. 
Эти данные лягут в основу серьезной дискуссии о совер-
шенствовании российского арсенала. «С каждым годом 
требования к командующим и командирам, руководите-
лям органов военного управления и прежде всего к уров-
ню их подготовки возрастают», — подчеркнул министр. 

Он назвал три причины этого. Прежде всего, происхо-
дит расширение спектра военных конфликтов, к кото-
рым должны быть готовы наши Вооруженные силы. «Мы 
видим, что противостояние в Сирии — это совершенно 
другой тип вооруженной борьбы, принципиально отли-
чающийся от классических войн, в которых противни-
ком были регулярные армии», — отметил министр.

Во-вторых, в войска ежегодно поступает порядка 2,5 
тысячи новых и модернизированных образцов вооруже-
ния и техники. Совершенствуется оргструктура соеди-
нений и частей. Наконец, все большее влияние на разви-
тие оперативного искусства оказывают высокоточные 
средства поражения, системы разведки и радиоэлек-
тронной борьбы. Автоматизируются и процессы управ-
ления войсками и оружием. Происходит интеграция раз-
ведывательно-информационных и управляющих систем. 
«Под влиянием этих факторов коренным образом меня-
ется характер боевых действий, появляются новые эле-
менты в работе командующих, командиров и штабов по 
управлению войсками и оружием», — подчеркнул Шойгу. 
По его мнению, даже малейшее замедление в развитии 
военных кадров сразу же негативно повлияет на боеспо-
собность наших Вооруженных сил. «Поэтому нам нельзя 
сбавлять набранные темпы повышения боеготовности 
армии и флота», — сделал вывод министр. 

КОШЕЛЕК Богатые граждане 
испортили статистику 
по реальным доходам

В пользу бедных

Игорь Зубков

Минэкономразвития объяснило неожиданно сильные 
(как для аналитиков, так и для самого министерства и 
Банка России) итоговые данные Росстата по ВВП за 2018 
год (+2,3 процента) разовыми факторами, а парадок-
сальное снижение реальных располагаемых доходов на-
селения (на 0,2 п.п.) на фоне высоких темпов роста зар-
плат (+6,8 п.п.) — падением доходов и ростом обязатель-
ных платежей у состоятельных граждан. 

Неутешительные и непредусмотренные официаль-
ным прогнозом данные по реальным доходам, которые 
сокращались пятый год подряд, по оценке минэконо-
мразвития, объясняются падением доходов от депозитов 
(процентные ставки снижались), увеличением налогов 
на недвижимость и ростом платежей по ипотечным кре-
дитам (выдачи выросли на 62 процента). Все это сказа-
лось, в первую очередь, на доходах обеспеченных групп 
населения, в то же время повышение МРОТ, выплат се-
мьям с детьми и зарплат в бюджетной сфере серьезно 
поддержали доходы менее обеспеченных групп, говорит-
ся «Картине экономики» за январь.

Эта оценка основана на данных Росстата за первые де-
вять месяцев прошлого года по децильным (10-процен-
тным) группам населения: наименьший рост номиналь-
ных доходов отмечен у групп с наибольшим среднедуше-
вым доходом, в то время как увеличение доходов у наиме-
нее состоятельных двух групп составило 7 и 5,2 процента, 
а в реальном выражении — 3,9 и 2,2 процента соответст-
венно. 

Нежданное ускорение экономики в прошлом году 
признано неустойчивым, слабый прогноз на текущий 
год (1,3 процента) министерство сохранило. Ключевой 
вклад в показатель прошлого года внесли промышлен-
ность (0,6 п.п.), строительство и торговля (по 0,3 п.п.), а 
также транспорт (0,2 п.п.). 

В первой половине года расширение выпуска про-
мышленности опиралось на обрабатывающие  отрасли, 
во второй — на добывающие производства, в первую оче-
редь благодаря наращиванию Россией до исторического 
максимума добычи нефти в соответствии с июньским ре-
шением ОПЕК+ и активному росту выпуска сжиженного 
природного газа (запуск второй и третьей очередей про-
екта «Ямал СПГ» раньше срока) при удачной ценовой 
конъюнктуре. В то же время с января 2019 года новые до-
говоренности об ограничении добычи, достигнутые на 
декабрьском заседании в Вене, будут оказывать сдержи-
вающее влияние на динамику нефтяной отрасли, конста-
тирует минэкономразвития. 

ПРАВО

РАССУДИЛИ НА ШЕСТЕРЫХ

Когда реформа принималась, эксперты рас-

считывали, что число дел, рассматриваемых 

присяжными, резко вырастет. По предвари-

тельным расчетам, право обратиться к судьям из наро-

да могут получить более 15 тысяч обвиняемых в год. 

Однако пока прошло слишком мало времени, чтобы де-

лать выводы о том, оказались ли ожидания оправдан-

ны. В районных судах суды присяжных действуют всего 

полгода.

По данным судебной статистики, в 2017 году суды при-

сяжных по всей стране рассмотрели 248 уголовных 

дел, осуждены 445 лиц, оправданы 53 человека.  На-

помним, в том году коллегии присяжных действовали 

только в региональных судах и составляли 12 человек. 

Так что после реформы пусть и небольшой рост, но все-

таки есть. А в перспективе полномочия судов присяж-

ных могут быть расширены. В беседе с журналистами 

председатель Верховного суда России Вячеслав Лебе-

дев допустил такую возможность.

«Во всяком случае по уголовным делам я не вижу пре-

пятствий, чтобы расширить состав и категории дел, ко-

торые рассматривались бы в судах с участием при-

сяжных в судах районного звена», — сказал Вячеслав 

Лебедев.

Надо подчеркнуть, что присяжным подсудны далеко не 

все статьи УК. Но, скажем, любой обвиняемый в умыш-

ленном убийстве может попросить отдать его на суд на-

рода. 

Во время обсуждения реформы суда присяжных звуча-

ло немало предложений, что еще можно было бы дове-

рить судьям из народа. Не все предложения были учте-

ны, но это не значит, что им было сказано категоричное 

«нет». Как пояснили законодатели, сначала надо до-

ждаться внедрения института присяжных на уровне 

районных судов. После того как система будет налаже-

на, можно вернуться к прежним идеям. 

Также, по словам Вячеслава Лебедева, не исключено, 

что в перспективе с участием присяжных суды будут 

рассматривать не только уголовные, но и гражданские 

дела. 

«Хотя тут есть свои нюансы: это и их огромное количе-

ство, но и специфика, связанная с личной жизнью гра-

ждан, их семейные дела», — рассказал глава Верховно-

го суда.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев пообещал судьям снизить 
нагрузку 

Суд под защитой 

Премьер отметил рост правовой гра-
мотности населения и его доверия к 
российскому судопроизводству.

А К Ц Е Н Т

Новый Лесной кодекс помог бы разрубить 
гордиев узел проблем в отрасли

А К Ц Е Н Т

От эффективности судебной системы 
прямо зависит надежная защита прав
и законных интересов граждан, а значит, 
развитие России как правового демокра-
тического государства

Качество детского отдыха
На прошлой неделе депутаты 

фракции «Единая Россия» вне-
сли в Государственную Думу 
проект поправок в Федеральный 
закон № 44-ФЗ «О контрактной 
системе в сфере закупок това-
ров, работ, услуг для обеспече-
ния государственных и муници-
пальных нужд». Эти поправки 
касаются организации отдыха и 
оздоровления детей.

Напомню, что упомянутый 
44-й федеральный закон был 
принят весной 2013 года. Его це-
лью было повышение эффектив-
ности, обеспечение прозрачно-
сти и предотвращение корруп-
ции в сфере закупок для государ-
ственных и муниципальных уч-
реждений.

Согласно этому закону сооб-
щение о проведении конкурса на 
осуществление закупок должно 
быть размещено в единой ин-
формационной системе. В дан-
ном конкурсе может принимать 
участие неограниченный круг 
лиц.

Обязательным критерием вы-
бора исполнителей работ и по-
ставщиков товаров является 
цена контракта. То есть государ-
ственные и муниципальные уч-
реждения фактически должны 
производить закупку у той орга-
низации, которая готова выпол-
нить поставленную задачу за 
меньшие деньги.

С одной стороны, этот подход 
направлен на искоренение воз-
можных коррупционных сгово-
ров между поставщиками и за-
казчиками. Но с другой стороны, 
как показала практика, возника-
ет ряд новых проблем.

Например, непростая ситуа-
ция сложилась с организацией 
отдыха и оздоровления детей. 
При осуществлении закупок пу-
тевок в детские лагеря, санато-
рии и здравницы победителями 
соответствующих аукционов за-
частую становятся организации, 
которые не способны обеспе-
чить качественное питание и ме-
дицинское обслуживание детей, 
а также их безопасность.

Более того, иногда оказывает-
ся, что помещения, в которых 
размещают отдыхающих, нахо-
дятся в неудовлетворительном 
состоянии, спортивные и раз-
влекательные мероприятия ор-
ганизованы из рук вон плохо. В 
результате многие дети заболе-
вают или травмируются, лиша-
ются полноценного отдыха и 
оздоровления.

Для решения данной пробле-
мы мы подготовили законопро-
ект, который устанавливает обя-
занность осуществлять закупки 
путевок в детские лагеря исклю-
чительно путем проведения кон-
курса с ограниченным участием. 
Это означает, что при определе-
нии поставщика услуг к участни-
кам конкурса будут предъяв-
ляться дополнительные требова-
ния: будут учитываться наличие 
опыта, уровень квалификации и 
другие факторы.

В настоящий момент заказ-
чик осуществляет закупки через 
конкурс с ограниченным уча-
стием в двух случаях.

Во-первых, когда задачи по 
причине их технической слож-
ности способны решить только 
исполнители, имеющие особые 
знания и подготовку. Например, 
если речь идет о сооружении 
атомной электростанции или о 
захоронении радиоактивных ве-
ществ.

Во-вторых, такой конкурс 
проводится, когда нужно выпол-
нить работы по сохранению объ-
ектов культурного наследия или 
по реставрации музейных пред-
метов и архивных документов.

Уверен, что если поставщик 
услуг по организации детского 
отдыха тоже будет определяться 
по конкурсу с ограниченным 
участием, то есть если ему всег-
да будут предъявляться допол-
нительные требования, это по-
зволит обеспечить надлежащий 
уровень безопасности, педагоги-
ческо-воспитательной работы, 
медицинского и социального об-
служивания детей.

Мы рассчитываем принять 
соответствующий законопроект 
до начала нового оздоровитель-
ного сезона, чтобы качество дет-
ского отдыха повысилось уже в 
текущем году.

Отмечу также, что это далеко 
не первое изменение 44-го феде-
рального закона подобного рода. 
Возможно, назрела необходи-
мость еще раз внимательно по-
смотреть на все законодательст-
во в целом и подумать, как сде-
лать так, чтобы при проведении 
аукционов и закупок в социаль-
ной сфере роль играла не только 
цена, но и качество товаров, ра-
бот и услуг. 

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/5033
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СРЕДА

Андрей Исаев,
первый заместитель

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ВЛАСТЬ Дмитрий Медведев ответил на вопросы сенаторов

Открытый формат
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РЕШЕНИЕ Цены на керосин 
регулировать не будут

Запрос отклонен

Александра Воздвиженская

12 февраля прошло совещание в правительстве, по итогам 
которого не принималось решений по регулированию цен 
на авиакеросин и компенсации части расходов авиакомпа-
ний, связанных с топливной составляющей.

«Планируется создание межведомственной рабочей 
группы, которая сосредоточится на вопросах развития 
внутренних авиаперевозок без увязки с регулированием 
топливного рынка», — пояснил «РГ» представитель вице-
премьера Дмитрия Козака. Он пояснил, что соглашение с 
нефтяниками было направлено исключительно на стаби-
лизацию цен на бензин и дизель для конечного потребите-
ля, в то время как вариант тотального госрегулирования 
по всем видам топлива или по отдельным отраслям «выгля-
дит бесперспективным». 

«Что касается увязки топливной составляющей с ро-
стом цен на авиабилеты, то авиакеросин не является един-
ственным драйвером роста на фоне других издержек авиа-
компаний», — подчеркнули в аппарате Козака. 
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Прозрачные банки
Как тогда относиться к 
тому, что крупные бан-
ки активно предлагают, 

если не сказать навязывают 
страховки денег на картах? 
Или все же лучше заплатить 
1,5—2 тысячи рублей в год и 
спать спокойно? 

ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Такая страхов-
ка — это, конечно, индивидуаль-
ное решение клиента. При этом 
следует понимать, что если кли-
ент никому не отдавал данные 
карты, исполнял все обязанности 
по договору с банком, то банк 
обязан возместить ему похищен-
ное.  

Банки должны проводить по-
стоянный мониторинг несанкци-
онированных операций, а если 
они не уследили за злоумышлен-
никами и те получили доступ к 
счету клиента, то закон, как мы 
видели, довольно эффективно 
защищает потребителя. Тем бо-
лее мы категорически против на-
вязывания услуг.  Если клиенты 
сталкиваются с таким навязыва-
нием, они могут жаловаться в 
ЦБ. 

Закон об остановке подозри-
тельных платежей работает 
уже четыре месяца. Есть ли 
массовые жалобы от клиентов 
на необоснованные блокиров-
ки?

ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН:  Опасения дей-
ствительно были, но жалобы 
можно пересчитать по пальцам 
одной руки. Конечно, могут быть 
ложные срабатывания — напри-
мер, вы никогда не пользовались 
переводом через смс, а тут вдруг 
решили попробовать, причем хо-
тите сразу перевести очень боль-
шую сумму — есть вероятность, 
что операция будет остановлена, 
потому что это нетипичные для 
конкретного клиента транзак-
ции. Но банки в таких случаях 
обязаны оперативно связаться с 
клиентом, и если он все подтвер-
ждает, то операция будет сразу 
проведена. 

Это может приносить неудоб-
ства, зато риск, что кто-то уведет 
деньги с карты, снижается в 
разы. Без усилий систему проти-
водействия кибератакам постро-
ить просто невозможно. 

Каждый день мошенники ата-
куют людей звонками и сооб-
щениями — то якобы от мо-
бильного оператора, то от 
службы безопасности банка, то 
еще как-то. При этом мошен-
ники могут в разговоре упоми-
нать персональные данные, на-
пример, имя, данные паспорта, 
что позволяет им проще войти 
в доверие. Неужели этот поток 
никак не остановить? Или это 
не сфера ответственности 
ЦБ?

ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Частично это 
сфера ответственности Банка 
России. Такие звонки и рассылки 
возможны помимо прочего и по-
тому, что мошенники выужива-
ют у людей персональные дан-
ные через фишинговые сайты. 
Банк России рассчитывает полу-
чить полномочия по их внесудеб-
ной блокировке. Соответствую-
щий законопроект Госдума уже 
приняла в первом чтении. Важно 
также, что Банк России сможет 
обращаться в суд для защиты ин-
тересов граждан. Отсутствие та-
кого права нам сильно мешает: 
сейчас в суд могут обращаться 
только пострадавшие, а Банк 
России не является пострадав-
шей стороной. Но нам необходи-
мо защищать интересы тех, кто 

уже стал или может стать жер-
твой мошенников.

Большинство этих фишинго-
вых сайтов — зарубежные?

ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Место располо-
жения хостинг-провайдера вооб-
ще особой роли не играет, управ-
ление рассылками и вредоно-
сным ПО может вестись из лю-
бой страны. Ведь если сайт заре-
гистрирован в зарубежной юрис-
дикции, с его помощью проще об-
ходить наши законы и обманы-
вать людей.  

Вообще, этот «бизнес» между-
народный — дропперы (через ко-
торые выводятся похищаемые 
деньги. — Прим. ред.) могут быть 
где угодно, где — это не принципи-
ально. 

Сколько счетов дропперов уже в 
базе Банка России? И что с 
ними происходит — они блоки-
руются?

ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Банки активно 
начали обмен информацией о 
фактах несанкционированных 
переводов. Закон требует от бан-
ка повышенного внимания к сче-
там, на которые были переведе-
ны эти деньги или должны были 

быть переведены, но были вовре-
мя остановлены. Бывают случаи, 
когда счета используются злоу-
мышленниками без ведома их 
владельцев, поэтому у таких «за-
свеченных» счетов повышенный 
уровень риска, но это не значит, 
что они окончательно блокиру-
ются. 

Теперь на ФинЦЕРТ Банка Рос-
сии завязан не только обмен 
данными об атаках между 
банками, но и взаимодействие 
между ними, чтобы мошенни-
ки не успели обналичить выве-
денные в другой банк деньги. 
Когда он перейдет на круглосу-
точный режим работы? 

ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Ориентировоч-
но — c 1 марта, возможно, и рань-
ше. В ФинЦЕРТ формируется де-
журная служба, она будет рабо-
тать в режиме 24/7.

Несмотря на то, что в ЦБ 
идут большие сокращения? 

ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Мы считаем на-
правление информационной без-
опасности одним из приоритет-
ных для финансовой системы 
страны, будем его только укре-
плять.

Последние массовые атаки в 
ноябре и январе приписывают-
ся группе Silence. Чем они завер-
шились?

ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Убытками для 
мошенников, которые потрати-
ли ресурсы на организацию 
атак, при этом на сегодняшний 
день (конец января. — Прим. ред.) 
денег получить им так и не уда-
лось. 

Ноябрьская рассылка Silence 
шла от имени ЦБ. А сам ЦБ 
подвергается атакам?

ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: В декабре мы 
видели активные рассылки виру-

са-шифровальщика Troldesh, они 
направлялись в том числе и в 
адрес руководства Банка России, 
но безрезультатно. 

Полный отчет о несанкциони-
рованных операциях за 2018 год 
мы представим на Уральском фо-
руме «Информационная безопа-
сность финансовой сферы».

Какие тенденции в активно-
сти кибермошенников могут 
получить развитие в ближай-
шее время? 

ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Самым попу-
лярным методом останется соци-
альная инженерия (звонки, спам-
рассылки).  Как показывает 
жизнь, чаще всего люди теряют 
деньги из-за собственной довер-
чивости и неосмотрительности. 
Причем на уловки мошенников 
клюют не только клиенты бан-
ков, но и сами сотрудники кре-
дитных организаций, когда они, 
например, открывают приходя-
щие по электронной почте пись-
ма с вредоносами, переходят по 
вредоносным ссылкам. Я считаю, 
что банки и другие финансовые 
организации должны активнее 
работать над повышением фи-
нансовой грамотности своих 
клиентов, предупреждать их о 
возможных угрозах и методах 
мошенничества. 

Что касается компьютерных 
атак на банки, то их количество 
и качество, вероятно, сохранит-
ся практически на прежнем 
уровне. Здесь надо обратить 
внимание на два основных век-
тора – целевые фишинговые рас-
сылки троянских программ по 
электронной почте и взлом по-
пулярных сайтов для последую-
щего распространения вредоно-
сного ПО. Отдельные злоумыш-
ленники и их группы будут про-
должать прямые атаки на банко-
маты с использованием аппа-
ратных средств (blackbox и т.п.), 
это потенциально менее выгод-
ный способ, но и менее сложный. 
Поэтому наша задача как регу-
лятора и задача самих банков — 
продолжать держать руку на 
пульсе, не только оперативно 
реагировать на инциденты, но и 
создавать условия для того, что-
бы по возможности не допускать 
совершения этих инцидентов.  

В Госдуме находится законо-
проект об обмене данными 
между операторами мобиль-
ной связи и банками о владель-
цах телефонных номеров. За-
чем он нужен? 

ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Мы добиваем-
ся, чтобы все банки имели рав-
ный доступ к информации, кото-
рая есть у операторов, раз речь 
идет о безопасности — мобиль-
ный телефон ведь становится 
фактически универсальным 
средством идентификации лич-
ности. 

Законопроект даcт возмож-
ность банкам проверять, что но-
мер телефона, с которого совер-
шается операция, действительно 
принадлежит владельцу счета. 

На простые уловки мошенников 
попадаются не только доверчивые 
граждане, но и сотрудники банков.

А К Ц Е Н Т

Только за три месяца банки возместили 
клиентам 230 миллионов рублей, похи-
щенных хакерами. Это те случаи, когда 
клиенты вовремя сообщили о хищениях

ТРЕНД Бизнес нашел новый 
праздник для заработка

Влюблен
в работу

Екатерина Ясакова

День святого Валентина прижился в России исключи-
тельно из-за коммерческого интереса бизнеса. И если из-
начально предприниматели пытались заработать на ба-
нальных открытках, то теперь 14 февраля служит мас-
штабным источником заработка для флористов, декора-
торов, рестораторов, работников ивент-индустрии и еще 
ряда других сфер.

Сейчас можно встретить даже целые компании, кото-
рые широко празднуют чуждый нам праздник. Техноло-
гический прогресс налицо. Если раньше в офисе компа-
нии устанавливался почтовый ящик для валентинок, то 
сегодня сотрудники снимают видео с поздравлениями и 
выкладывают его на корпоративные страницы в соцсе-
тях. Еще в компаниях создаются секретные чаты в 
Telegram, где тайный 
купидон отправляет 
романтичную ве-
сточку влюбленным. 
В некоторых органи-
зациях даже отказа-
лись от традицион-
ных поздравлений 
сотрудников и пар-
тнеров с 23 февраля 
и 8 Марта и оставили 
один День святого 
Валентина. Подарки 
в данном случае от-
нюдь не символиче-
ские. Дарят целые композиции из цветов или конфет, 
компоненты которых связаны между собой по смыслу. 
Стоимость подарка может достигать нескольких тысяч 
рублей.

«Мы заказали сразу тираж брошек-снегирей и допол-
нили баночками варенья — из облепихи, клюквы и сосно-
вых шишек. Это именно те ягоды, которыми питаются 
зимой снегири. Весь набор был особенно оформлен: эти-
кетки, пакет и открытка были нарисованы дизайнером 
вручную в технике линогравюры с акварельной расту-
шевкой и оцифрованы для тиража», — поделилась Инна 
Анисимова, генеральный директор агентства PR Partner.

Подарками сотрудникам и контрагентам компании 
не ограничиваются. В некоторых фирмах закатывают 
настоящий перформанс, который заставляет на время 
забыть о работе. «Классика жанра — приглашение 
струнных квартетов или целых оркестров прямо в 
офис, где они с самого утра поднимают настроение со-
трудникам романтичной музыкой. Параллельно с ними 
приглашаются мимы, фьорки, официанты с шампан-
ским», — рассказала «РГ» Александра Туцкая, глава 
агентства Special Agency. Еще одна тенденция — уста-
новка фреш-баров с мороженым, сладостями и смузи 
прямо в офисе.

А вот сами «влюбленные» друг на друга предпочита-
ют не тратиться. Продажи в этот день и накануне растут 
в количестве, но не в цене. Средний чек падает по всем 
направлениям, парочки покупают в основном безде-
лушки. «Традиционно вырастет сезонный коэффициент 
продаж серег и кулонов с фианитами, мелких сувени-
ров», — утверждает директор по маркетингу ювелирного 
дома «Кристалл». Зато у флористов каждый год появля-
ется новый тренд, который особенно успешно получает-
ся продавать именно в этот день. В этом году это стили-
зованный мишка из мелких роз стоимостью примерно 
три тысячи рублей. Хотя сами размеры букетов заметно 
сократились. Например, 5—7 лет назад в этот день осо-
бым шиком была покупка 101 розы. Сейчас это компак-
тные цветочные фигуры, розы в колбах и букеты в ко-
робках. 

СБЕРЕЖЕНИЯ В феврале банки повышают доходность рублевых депозитов 

Ставки растут вслед за ценами
Юлия Кривошапко

К
рупные банки в феврале 
продолжили повышать 
ставки по рублевым вкла-

дам, хотя ЦБ вопреки ожиданиям 
свою ставку на последнем заседа-
нии 8 февраля не поднял. За круп-
ными игроками увеличить про-
центы по депозитам в рублях мо-
гут некоторые более мелкие бан-
ки, не исключают эксперты. Ро-
ста ставок по вкладам в ино-
странной валюте ждать, по их 
мнению, не стоит.

ВТБ 7 февраля объявил о по-
явлении в линейке депозитов 
промопредложения «Время ро-
ста» с доходностью до 8 процен-
тов годовых. Открыть вклад на 
этих условиях можно до 30 апре-
ля, имея минимальную сумму в 
30 тысяч рублей. До этого ставки 
по рублевым депозитам поднял 
Сбербанк. Повышение косну-
лось базовой и онлайн-линейки 
вкладов, составив 0,15–0,6 про-
центного пункта. Также кредит-
ная организация ввела новый 
промодепозит «Лови выгоду». 
Он действует до 31 марта 2019 
года включительно, ставка по 
нему составит 7,1–7,65 процента 
годовых. Альфа-банк также уве-
личил ставки по всем вкладам на 

0,2 процентного пункта. Макси-
мальная ставка по депозиту на 
год с учетом капитализации уве-
личилась до 7,34 процента, на 
три года — до 8,26 процента.

Динамика ставок рублевых 
депозитов во многом определя-
ется движением ключевой став-
ки. Для ее повышения в феврале 
были определенные предпосыл-
ки, включая разогревшуюся по-
сле повышения НДС инфляцию, 
отмечает генеральный директор 
аналитического агентства «Биз-
несДром» Павел Самиев. ЦБ в 
итоге такое решение не принял, 
но это не значит, что банки не за-
кладывали его вероятность в 
свою процентную политику. К 
тому же ставка может быть по-
вышена на следующем заседа-
нии ЦБ. К тому времени предпо-
сылок для этого накопится еще 

больше. Не исключено также, 
что в январе банки не получили 
объем депозитов, на который 
рассчитывали, что стало допол-
нительным фактором корректи-
ровки ставок, уточняет Самиев.

Вслед за крупными кредитны-
ми организациями проценты по 
вкладам традиционно увеличи-
вают более мелкие игроки. Одна-
ко массово они это делать сейчас 
не будут. «На рынке уже было не-
сколько итераций повышения 
ставок, которое охватило пра-
ктически все банки, напоминает 
Самиев. — У кредитных организа-
ций очень разная структура пас-
сивов, у многих на физлиц при-
ходится уже достаточно большая 
доля, и они не станут больше ее 
увеличивать».

Основной рост ставок по 
вкладам в иностранной валюте 

пришелся на октябрь-ноябрь 
2018 года. Одними из первых 
ставки в долларах увеличили 
крупнейшие банки. В некоторых 
повышение было неоднократ-
ным. «Рост ставок в долларах в 
массовом сегменте составил 
0,04–2,84 процентного пункта, — 
отмечает Наталья Абрамова, ди-
ректор департамента монито-
ринга банковских продуктов 
агентства Marcs. — В премиум-
сегменте ставки в долларах по-
вышались на 0,2–1,3 процентно-
го пункта, в сегменте Private 
banking — на 0,2–1,4 процентного 
пункта».

Среди банков первой сотни 
также наблюдался рост ставок 
по долларовым депозитам: на 
0,05–1,4 процентного пункта в 
октябре — январе ставки повыси-
ли 27 банков из ТОП-100 по ак-
тивам, добавляет Абрамова. На-
чало 2019 года, по ее словам, ха-
рактеризовалось невысокой ак-
тивностью банков в изменении 
ставок по валютным вкладам. По 
итогам января максимальные 
ставки по вкладам в долларах со-
ставили 4 процента в массовом 
сегменте, 4,1 и 4,2 — в премиум-
сегменте и Private banking соот-
ветственно.

У крупных банков был отток 

долларовых депозитов на фоне 
анонсированных США ограниче-
ний на вложения в российский 
госдолг и запрет на операции в 
долларах для ряда отечественных 
банков с госучастием, напомина-
ет Павел Самиев. Вкладчики ис-
пугались принудительной кон-
вертации долларовых депозитов 
в рублевые, стали забирать день-
ги, так что банкам пришлось по-
вышать ставки, чтобы как-то 
остановить отток и вернуть тех, 
кто ушел. Сейчас паника утихла, 
новых поводов для нее нет, много 
долларовой ликвидности банкам 
не нужно, так что предпосылки 
для очередного повышения ста-

вок по вкладам в долларах отсут-
ствуют, констатирует Самиев.

По прогнозу Антона Покато-
вича, главного аналитика «БКС 
Премьер», ставки по долларо-
вым вкладам в ближайшей пер-
спективе останутся в пределах 
четырех процентов годовых. При 
этом он не исключает, что доля 
депозитов в иностранной валюте 
будет расти под влиянием уско-
рившейся инфляции и неста-
бильной геополитической ситуа-
ции. 

А К Ц Е Н Т

Ставки по депозитам в долларах останутся 
в пределах 4 процентов годовых. 
Предпосылок для их повышения нет,
полагают эксперты

Международное сотрудничество 

БАНК РОССИИ НАЛАДИТ ОБМЕН ДАННЫМИ 
О КИБЕРУГРОЗАХ С ЦЕНТРОБАНКАМИ СТРАН ЕС И КИТАЯ 

Банк России в прошлом году создал систему обмена 
данными о хакерах в Евразийском экономическом 
союзе (ЕАЭС). Есть ли уже конкретные результа-
ты от этого? 

ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН:  Есть, мы каждый день взаимодейст-

вуем. Кстати, пока это единственный прецедент, когда 

центральные банки не просто договорились о сотруд-

ничестве в области информационной безопасности, а 

перешли к практическим шагам.

Например, в Армении произошел инцидент, коллеги 

моментально вышли на связь, мы им технически помо-

гли, а заодно предупредили своих поднадзорных. По-

могали коллегам из Белоруссии и Казахстана, они во-

время смогли предотвратить атаки на свои банки. 

Вы планируете обмениваться данными о киберуг-
розах с другими странами, например, с Китаем?

ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН : Мы намерены заключить такие же 

соглашения, как в рамках ЕАЭС, с центральными бан-

ками Италии, Франции, ряда других стран Европы, с 

Китаем. 

Через ФинЦЕРТ Банк России уже участвует в двух лиди-

рующих международных организациях в сфере инфор-

мационной безопасности — Forum of Incident Response 

and Security Teams (FIRST) и European ATM Security 

Team — Expert Group on ATM Fraud (EAST EGAF). Через 

них мы получаем оперативную информацию об атаках 

на иностранные банки, банкоматы и так далее, чтобы 

предупреждать наши банки о новых угрозах.

Кстати, в декабре 2018 года ФинЦЕРТ (FinCERT) полу-

чил официальное разрешение на использование акро-

нима CERТ. Это означает его международное призна-

ние как группы реагирования на компьютерные инци-

денты. 

— Читайте также: Как можно 
будет самим накопить на пенсию 
rg.ru/art/1649999
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ДЕНЬГИ Амнистию капитала 
продлят на новых условиях

Как это 
переводится

Юлия Кривошапко

Амнистия капитала продлится еще год, но условия будут 
отличаться от тех, которые действуют сейчас.

Минфин подготовит изменения, в которых будет пред-
усмотрено, что воспользоваться амнистией после 1 марта 
смогут только те граждане, которые готовы перевести 
деньги и холдинговые структуры в Россию. Последние 
предлагается регистрировать в специальных администра-
тивных районах (САР) на острове Русский в Приморском 
крае или Октябрьский в Калининградской области.

«Российские офшоры» были созданы в 2018 году, 
после того как под санкции США попали несколько 
крупных российских компаний. Резиденты САР не пла-
тят налоги с прибыли от продажи активов и с дивиден-
дов, а налог на выплаченные дивиденды ограничен пя-
тью процентами.

О необходимости 
продления амнистии 
капитала ранее зая-
вил президент Влади-
мир Путин. Первый 
этап кампании про-
ходил с 1 июля 2015 
года по 30 июня 2016 
года. Тогда было по-
дано 7,2 тысячи де-
клараций. Второй 
этап  — с 1 марта 2018 
года по 28 февраля 2019 года. Сейчас условия амнистии не 
предполагают необходимости возвращать активы в Рос-
сию. Кроме того, граждане, являющиеся владельцами ино-
странных компаний, могут ликвидировать их и получить 
все активы, включая денежные, без налоговых последст-
вий.

«Под амнистией в новом формате подразумевается уже 
не безналоговая ликвидация зарубежных структур (после 
1 марта ее уже нельзя будет осуществить, продления не бу-
дет), а только освобождение от налоговой, уголовной, ад-
министративной ответственности за недекларирование 
ранее своего имущества, счетов и доходов», — пояснили 
«РГ» в минфине.

По мнению Александра Захарова, партнера Paragon 
Advice Group, если перевод компании в российский САР не 
будет обязательным из двух условий, такое решение по 
продлению амнистии капитала будет воспринято как на-
родная мера. «С другой стороны, с учетом окончания 1 
марта безналоговой ликвидации иностранных структур 
неуспевшие заинтересованные лица с радостью могут пе-
ревести свои офшорные структуры. Для этого порог инве-
стирования в САР должен быть снижен, например, до 10 
миллионов рублей (сейчас — 50 миллионов рублей. — 
Прим. ред.)», — полагает Захаров. 

Сами «влюбленные» 
друг на друга 
предпочитают
не тратиться 
и покупают в основ-
ном безделушки

На первом этапе 
амнистии капитала 
было подано
7,2 тысячи
деклараций 
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СОВФЕД 

Венесуэлу 
и Украину 
включат в 
«Черную книгу» 
вмешательств 

ОТ КАРАКАСА 
ДО КИЕВА
Галина Мисливская

История государственного пе-
реворота на Украине и ход ны-
нешнего противостояния в Ве-
несуэле будут включены в «Чер-
ную книгу» вмешательств в дела 
независимых государств, над 
которой работают члены Вре-
менной комиссии Совета Феде-
рации по защите госсуверените-
та и предотвращению вмеша-
тельства во внутренние дела РФ.

Во вторник в Совфеде состо-
ялось расширенное заседание 
рабочей группы по мониторин-
гу внешней деятельности, на-
правленной на вмешательство 
во внутренние дела России. 
Главной темой обсуждения ста-
ла ситуация в Венесуэле, где уже 
несколько недель продолжается 
противостояние между прези-
дентом Николасом Мадуро и 
спикером парламента Хуаном 
Гуайдо, объявившим себя вре-
менным главой государства.

Как рассказал посол Болива-
рианской Республики в России 
Карлос Рафаэль Фариа Тортоса, 
такой пост конституцией стра-
ны не предусмотрен, хотя оппо-
зиция и руководство США ут-
верждают обратное, апеллируя 
к статье 233 основного закона. 
«Я приглашаю всех, кто заинте-
ресован в этом, давайте прочи-
таем, что там написано», — зая-
вил дипломат. По его мнению, 
противники Мадуро использу-
ют такие методы, «чтобы обма-
нуть людей во всем мире».

Он также высказал мнение о 
том, что Хуан Гуайдо не случай-
но оказался на упомянутом по-
сту и пользуется безоговороч-
ной поддержкой Вашингтона и 
его союзников. «Гуайдо был за-
вербован, по нашим данным, 
уже 10 лет назад. Его отправили 
в Сербию на обучение», — сооб-
щил дипломат. По его словам, 
нелюбовь США к венесуэльским 
властям возникла задолго до 
президентских выборов прош-
лого года, в честности которых 
сомневается оппозиция. «Это 
началось 20 лет назад, когда к 
власти пришел (Уго) Чавес и на-
чал менять все отношения: ме-
ждународные, внутренние, по-
литику по отношению к нашему 
народу. И в основном по отно-
шению к США он начал разви-
вать другую внешнюю полити-
ку, начал смотреть на союзни-
ков, на другие страны», — сказал 
Тортоса. В итоге Каракас стол-
кнулся с такой же политикой со 
стороны Вашингтона, как и Га-
вана, считает он. 

При этом он выразил опасе-
ния, что обещанная Вашингто-
ном гуманитарная помощь мо-
жет оказаться ловушкой, «что-
бы за этой обещанной помощью 
шло военное вторжение». 

В заседании рабочей группы 
принял участие и экс-премьер 
Украины Николай Азаров, он 
рассказал о последних днях 
правления Виктора Януковича 
и его попытках заигрывания с 
оппозицией.

«Я полагаю — это всеобщее 
мнение членов комиссии, — мы 
два этих случая включаем в 
книгу и дополняем другими 
источниками», — подытожил вы-
ступления глава Временной ко-
миссии Совфеда Андрей Кли-
мов. В «Черную книгу» вмеша-
тельств, по задумке сенаторов, 
должны войти примеры неза-
конного воздействия извне на 
различные процессы внутри су-
веренных государств со сторо-
ны других стран. Прежде всего 
вмешательства в выборы и про-
цесс смены власти. По словам 
Андрея Климова, львиная доля 
таких примеров касается внеш-
ней политики США.

«Я думаю, что уже на офици-
альном заседании нашей комис-
сии мы постараемся сделать вы-
воды для очередного нашего до-
клада, который появится в мар-
те. И мы этот очень важный сю-
жет применительно к выборам в 
нашей стране будем описывать 
в полном объеме», — заявил се-
натор. 

10 минут — 
и вы с правами 

Чисто случайно на сайте Госуслуг он обнаружил 
свободное время в подразделении в центре Мо-
сквы.  При этом его удивило, что речь шла об 

управлении ГИБДД столицы. Но он рискнул пойти на 
этот эксперимент.  

Он оказался одним из первых клиентов. Именно в 
этот день такая услуга стала возможной. По его словам, в 
зале в здании самого управления оборудовано шесть 
окон для обмена прав. Если прийти со всеми заранее под-
готовленными документами, то есть — с паспортом, ста-
рыми правами, действующей медицинской справкой и 
квитанцией об оплате госпошлины, то весь процесс за-
нимает не более 10 минут. Все работает в режиме одного 
окна и сразу. Подал водитель документы, сфотографиро-
вался — и тут же распечатали новые права. 

Напомним, что согласно регламенту на обмен води-
тельских удостоверений отводится 30 минут. При этом в 
реальности на это уходит час. Потому что, даже если 
прийти к назначенному времени, впереди все равно кто-
нибудь будет. Да и оформляются документы не в одном 
окне. В одно окно их надо подать, потом пойти сфотогра-
фироваться, а потом уже в третьем окне получить. 

К сожалению, корреспонденту «РГ» не удалось выя-
снить, эксперимент ли это или такая новая система бу-
дет вводиться повсеместно. Но, судя по отзывам водите-
лей, такой подход их более чем устраивает: быстро и 
удобно. 

Напомним, что обменять права также можно в МФЦ. 
Однако там с момента подачи документов до получения 
новых прав проходит неделя. Для тех, кто вспомнил о не-
обходимости поменять права за три дня до истечения 
срока — эта просрочка совсем ни к чему. Поэтому такой 
опыт хорошо бы распространять повсеместно. 

РЕШЕНИЕ Высокий суд указал, как платить 
гражданам за собственность, изъятую для госнужд

Гараж оценят 
по правилам
Наталья Козлова

В
чера Конституционный суд 
РФ обнародовал свое поста-
новление по интересному 

делу — как платить гражданам, 
если их собственность была изъ-
ята для государственных нужд. 
Проще говоря, если при строи-
тельстве, к примеру, приходится 
сносить чей-то гараж, то как выс-
читывать компенсацию собст-
веннику?

Высший суд проверил консти-
туционность части 5 статьи 13 
Закона «Об особенностях регу-
лирования отдельных правоот-
ношений в связи с присоедине-
нием к субъекту РФ — городу фе-
дерального значения Москве тер-
риторий и о внесении изменений 
в отдельные законодательные 
акты РФ». Решение Конституци-
онного суда основано на ранее 
вынесенных правовых позициях 
суда.

В 2017 году решением суда в 

пользу департамента городско-
го имущества Москвы у Алек-
сандра Качковского были изъя-
ты 10 машино-мест и один га-
ражный бокс под строительство 
транспортной развязки — Се-
верной рокады. Стоимость иму-
щества была оценена примерно 
в пять миллионов по состоянию 
на 2013 год. Довод Качковского 
о необходимости возместить 
ему 8 миллионов рублей, исходя 
из рыночной стоимости имуще-
ства на 2016 год, суды отклони-
ли.

Точно с такой же ситуацией 
столкнулся и другой гражданин — 
Александр Федосов. Он потерял 
свой бокс в нежилом здании. Не-
смотря на стоимость объекта в 
1,5 миллиона рублей на апрель 
2016 года, его имущество было 
оценено в два раза дешевле. 

Федосов и Качковский дошли 
до Конституционного суда. Они 
оспорили норму, которая не по-
зволила им получить реальную 

рыночную цену за имущество, 
изымаемое для госнужд.

В своем решении Конституци-
онный суд подчеркнул, что зако-
нодатель вправе определять дату, 
на которую производится оценка 
имущества. В нашем случае — 
день, предшествующий приня-
тию решения по планировке тер-
ритории. 

Это позволяет защитить инте-
ресы собственника. Ведь цена на 
изымаемое имущество для него 
уже не понизится в связи с пла-
нируемым строительством. Од-
нако оспариваемая норма не 
учитывает возможности увели-
чения стоимости. Если рост цены 
обусловлен именно грядущими 
инфраструктурными изменения-
ми, то выплата по рыночной сто-
имости невозможна. Иначе соб-
ственник получал бы несправед-
ливую выгоду за счет бюджетных 
средств. Но если рост цены об-
условлен изменением соотноше-
ния спроса и предложения, то 
владелец вправе доказать это. 

Сложившаяся на сегодня су-
дебная практика не предоставля-
ет собственникам такой возмож-
ности, не защищает в полной 
мере права собственников. Нор-
ма в данной части не соответст-
вует Конституции РФ. 

По решению Конституционно-
го суда законодателю надлежит 
внести соответствующие измене-
ния. 

До этого судам необходимо ис-
ходить из рыночной стоимости 
имущества, индексируемой с уче-
том динамики стоимости анало-
гичных объектов, или данных спе-
циалистов о показателях стоимо-
сти объектов в соответствующем 
сегменте. 

А еще суд сказал, что дела Кач-
ковского и Федосова подлежат пе-
ресмотру. Старые гаражи могут перед сносом подорожать. Важно во-время заметить это.

Львиная доля при-
меров вмешатель-
ства в выборы 
и процесс смены 
власти в других 
странах касается 
внешней политики 
США

ПРАВО Конституционный суд 
объяснил, из каких средств 
нельзя вычитать алименты

Недоходное место

Наталья Козлова

Сегодня «Российская газета» пу-
бликует постановление Консти-
туционного суда, в котором выс-
ший суд страны объяснил, из ка-
ких средств отец может не пла-
тить алименты. 

В Конституционный суд обра-
тился Геннадий Белосков. Он тру-
дится в «Централизованном ре-
гиональном техническом серви-
се», и его работа связана с посто-
янными разъездами. Работает Бе-
лосков по договору, в котором 
сказано, что для служебных поез-
док он пользуется своим автомо-
билем, а компания оплачивает 
амортизацию машины. 

Заявитель платит алименты, и 
в 2015 году приставы стали брать 
с гражданина накопившиеся дол-
ги по этим выплатам. Получи-
лась ровно половина его доходов. 
Пристав прислал исполнитель-
ный лист работодателю Белоско-
ва, и  выяснилось, что с компен-
сации за амортизацию автомоби-
ля также стали вычитать деньги, 
мотивируя это тем, что алимен-
ты платятся  со всех видов дохода.

Мужчина обратился в суд, но 
там сказали, что эти действия 
приставов вполне законны. Тогда 
Белосков и обратился в Консти-
туционный суд, который по ито-
гам рассмотрения его жалобы ре-
шил: такие компенсационные 
выплаты за автомобиль нельзя 
считать доходом, из которого 
можно взыскать алименты. 

Деньги, полученные гражда-
нином для возмещения понесен-
ных им расходов, используются 
на поддержание личного имуще-
ства работника «в состоянии, ко-
торое обеспечивает возмож-
ность его эффективного исполь-
зования», указал Конституцион-
ный суд. По его мнению, возме-
щение расходов при использова-
нии работником своего личного 
имущества, не входит в оплату 
труда и «имеет иную целевую на-
правленность».

И эти выплаты, по мнению 
главного суда страны, не прино-
сят работнику экономической 
выгоды. 

В итоге КС признал неконсти-
туционным пункт «Перечня ви-
дов заработной платы и иного до-
хода, из которых производится 
удержание алиментов на несо-
вершеннолетних детей». Пере-
чень утверждало правительство. 
И этот документ позволяет рабо-
тодателю удерживать для уплаты 
алиментов деньги в том числе и 
из таких компенсационных вы-
плат.  Правительству надо будет 
внести в перечень необходимые 
изменения, а дело Белоскова бу-
дет пересмотрено.

Но не возникнет ли такая си-
туация, при которой правильное 
решение Конституционного суда 
смогут использовать недобросо-
вестные алиментщики? Ну, на-
пример, спрятать под видом ком-
пенсационных выплат за аморти-
зацию личного имущества часть 
заработка? 

Конституционный суд учел и 
такой вариант. Он предусмотрел, 
что использовать это решение 
для злоупотреблений и замены 
части зарплаты на выплаты не 
выйдет. Как объясняют в Консти-
туционном суде, отчасти из-за 
того что правительство еще в 
2002 году предусмотрело нормы 
расходов организаций всех форм 
собственности на выплату по-
добных компенсаций. 

 «В то же время не исключено 
и дальнейшее совершенствова-
ние правового регулирования, 
закрепляющего ориентиры для 
работодателей при установлении 
ими разумного и адекватного 
размера компенсации за исполь-
зование личного транспорта ра-
ботника и сумм возмещения рас-
ходов, связанных с использова-
нием личного транспорта», — 
подвел итог рассмотрения жало-
бы Конституционный суд РФ. 

Документ публикуется на с. 12.
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ПРОЧИТАНО В... Вице-премьер Максим Акимов рассказал 
о видеофиксации на дорогах и суверенном Рунете

Камеры не там стоят 
Роман Маркелов 

Г
осударство через пять-
шесть лет может полно-
стью отказаться от кон-
цессий в системе видео-
фиксации нарушений на 
дорогах. В гораздо более 
близкой перспективе 
большинство россиян 
будут избавлены от хо-

ждения по инстанциям при полу-
чении простых услуг. Об этом 
рассказал в интервью РБК вице-
премьер Максим Акимов.

Потокам поставят барьеры 
По словам Максима Акимова, 

система видеофиксации наруше-
ний на автомобильных дорогах 
может стать полностью государ-
ственной примерно за пять-
шесть лет. Камеры стали средст-
вом коммерциализации, но они 
не должны зарабатывать — в про-
тивном случае они не там стоят, 
сказал он. Так подменяется глав-
ный мотив — добиваться, чтобы 
на участке дороги, где установле-
на камера, никто не нарушал пра-
вила. Сейчас же мотив — доби-
ваться, чтобы нарушали как 
можно чаще, потому что денеж-
ный поток становится главным 
мерилом, отметил вице-премьер.

Поэтому правительство наме-
рено пересмотреть существую-
щие схемы концессий, которые 
предполагают, что устанавли-
вать камеры для фиксации нару-
шений могут частные компании. 
Пока они останутся в секторе, но 
система может стать полностью 
государственной через пять-
шесть лет, спрогнозировал Аки-
мов.

Также, по словам вице-пре-
мьера, нацпроект «Безопасные и 
качественные автомобильные 
дороги» изменит жизнь не толь-
ко водителей, но и пешеходов с 
пассажирами. Он предусматри-
вает снижение смертности на до-
рогах в четыре раза. В частности, 
планируется разделить барьер-
ным ограждением встречные по-
лосы на всех магистралях, сказал 
Акимов. Места, где есть пробле-
мы с освещенностью, где нет кар-
манов, разъездов, одноуровне-
вые тяжелые развязки, по его 
словам, уже «вычислены». Имен-
но туда будут направляться инве-
стиции, сказал вице-премьер.

«Цифра» с человеческим 
лицом 

О технологическом отстава-
нии России речи точно не идет, 
заверил Максим Акимов. Однако 

это не значит, что все задачи ре-
шены, добавил он. 

Так, в Южной Корее к интер-
нету подключены 99 процентов 
домохозяйств, а в России только 
три четверти. Это же касается со-
циальных объектов: из 40 тысяч 
российских школ и учреждений 

среднего профессионального об-
разования широкополосный до-
ступ имеют только 6 тысяч, зая-
вил вице-премьер. А взаимодей-
ствие с цифровым миром не мо-
жет обрываться на МКАД, под-
черкнул он.

Впрочем, нацпроект по циф-

ровой экономике не будет носить 
абстрактного характера. По сло-
вам Акимова, на горизонте года-
двух миллионы людей переста-
нут при получении базовых 
услуг — при рождении ребенка, 
оформлении ДТП и так далее — 
посещать бессчетное количество 
учреждений. Снизятся также из-
держки на доставку товаров бла-
годаря бесшовному цифровому 
перемещению на основе единого 
электронного документа при 
трансграничных перевозках. Не 
нужно будет носить с собой во-
рох медицинских документов, 
имея круглосуточный доступ к 
своим данным, сказал Акимов.

Также вице-премьер проком-
ментировал резонансный зако-

нопроект о суверенном Рунете. 
По его словам, в основе докумен-
та лежит две вещи. Это возмож-
ность предотвращать оборот за-
прещенного контента (95 про-
центов которого, по словам Аки-
мова, это детская порнография, 
продажа оружия и другой крими-
нал). Второй же вопрос — это без-
опасное функционирование 
Сети в случае недружественного 
вмешательства. Если системы 
управления Сетью нет, а вмеша-
тельство есть, то рассуждать о 
том, нужна она была или нет, бу-
дет поздно, сказал Максим Аки-
мов. 

Максим Акимов: В России 
к Интернету подключено только 
три четверти домохозяйств.

А К Ц Е Н Т

Дорожные камеры стали средством 
коммерциализации, но они не должны 
зарабатывать — в противном случае 
они находятся не на своем месте

ИНИЦИАТИВА Военным 
запретят пользоваться 
смартфонами 
на службе

Утечки не будет

Татьяна Замахина

Военнослужащим и призывникам запретят иметь при 
себе на службе телефоны и другие устройства с подклю-
чением к интернету. Кроме того, им нельзя будет делить-
ся в соцсетях информацией, имеющей отношение к их 
службе. Резонансный законопроект об этом прошел в 
Госдуме второе чтение.

Поправки запрещают иметь при себе телефоны, план-
шеты и другие устройства с функцией хранения инфор-
мации и подключением к интернету. Это ограничение, 
отметим, распространяется только на период исполне-
ния отдельных обязанностей военной службы — напри-
мер, при ведении боевых действий, при несении боевого 
дежурства, при нахождении на территории воинской ча-
сти. Таким образом, обычными кнопочными телефона-
ми «старого образца» без фотокамеры военнослужащие 
смогут пользоваться — на них не будет запрета. Смартфо-
нами же и другими устройствами с интернетом можно 
будет продолжать пользоваться не на службе, в бытовых 
условиях.

Что касается за-
прета на распро-
странение информа-
ции, то он относится 
к военнослужащим и 
гражданам, призван-
ным на военные сбо-
ры. Они не смогут 
распространять ни в 
СМИ, ни в интернете 
сведения, позволяю-
щие определить 
свою принадлеж-
ность к Вооружен-
ным силам РФ, воин-
ским формировани-
ям и органам.

Нельзя будет де-
литься сведениями, 
позволяющими 
определить место 
нахождения указан-
ных лиц в определен-
ный период. Это далеко не все запреты на распростране-
ние информации. Также под грифом «секретно» будут 
сведения о деятельности, дислокации воинских частей и 
т.п.

Запрещенная информация может быть оформлена не 
только в виде сообщений, но и фото или видео, а также 
данных геолокации.

Поправками ко второму чтению действие проектиру-
емых норм распространили на всех военнослужащих и 
граждан, призванных на военные сборы. 

Необходимость принять такой закон возникла в связи 
с тем, что военнослужащие представляют особый инте-
рес для спецслужб отдельных государств, террористиче-
ских и экстремистских организаций. «Информация, раз-
мещенная военнослужащими в СМИ и прежде всего в ин-
тернете, применяется как для воздействия на них самих, 
так и на членов их семей», — заявил замминистра оборо-
ны Николай Панков. За нарушение запрета предлагается 
применять дисциплинарные меры. Какие — будет решать 
командир, сказал Панков, а контрактникам будет гро-
зить досрочное увольнение.

Законопроект направлен на обеспечение личной без-
опасности военнослужащих, подчеркнул глава думского 
Комитета по обороне Владимир Шаманов.

Первый зампред Комитета по обороне Александр 
Шерин пояснил, что под запрет попадает не все: если 
солдат опубликовал, например, себя на параде на Кра-
сной площади — то это можно. «А вот если он фотографи-
руется на фоне секретной техники, на военных учениях, 
показывая свое расположение, то за это будет отве-
чать», — сказал он. 
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Военнослужащим 
и призывникам 
запретят делиться 
в соцсетях служеб-
ной информацией. 
Это касается как 
обычных сообще-
ний, так и фото, 
видео, а также дан-
ных геолокации   

Медиацентр сообщает

ЭКСПЕРТНЫЙ СОВЕТ ПО ВОПРОСАМ РАЗВИТИЯ 
СТРОИТЕЛЬНОГО КОМПЛЕКСА И СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
14 февраля в 12.00 состоится экспертный совет с участием от-
ветственных сотрудников профильных министерств, правитель-
ства Москвы, Санкт-Петербурга и Московской области, депута-
тов Государственной Думы и Совета Федерации ФС РФ, а также 
представителей сообщества строительного комплекса России. 
На заседании экспертного совета будут рассмотрены вопросы 
снижения административной нагрузки на застройщиков, опти-
мизации нормативно-правовой базы и порядок регулирования 
деятельности в сфере строительства. 

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Ростовских чиновников заподозрили в превышении полномочий 

Дело двух архитекторов 
Руслан Мельников, 
Николай Грищенко, 
Ростов-на-Дону

В 
Ростовской области идут 
оперативно-разыскные ме-
роприятия в связи с уголов-

ными делами, которые уже назы-
вают «делами архитекторов».

Их возбудили в отношении 
главного архитектора региона 
Алексея Полянского, главного 
архитектора Ростова-на-Дону Ро-
мана Илюгина и Александра Кор-
чиги, занимающего аналогич-
ную должность в администрации 
Мартыновского района Ростов-
ской области. Как пояснили в ре-
гиональном управлении СК РФ, 
все трое подозреваются в превы-
шении должностных полномо-
чий.

«По версии следствия, указан-
ные должностные лица незакон-
но выдавали и продлевали разре-
шения на строительство многок-
вартирных жилых домов», — со-
общили в ведомстве.

Также уточняется, что это об-
стоятельство привело к наруше-
нию прав более 60 дольщиков, 
деньги которых были похищены. 
Подозреваемые задержаны, и ре-
шается вопрос об избрании им 
меры пресечения. Оперативно-

разыскные мероприятия прово-
дились сотрудниками региональ-
ного управления ФСБ.

Гром грянул после совещания 
с участием руководства области 
и представителей региональной 
прокуратуры, а также управле-
ния Генпрокуратуры в ЮФО, на 
котором рассматривались обра-
щения дольщиков Ростовской об-
ласти, вложивших деньги в стро-

ительство и не получивших свои 
квартиры.

Кстати, всего по результатам 
проверок возбуждено 39 уголов-
ных дел о преступлениях, совер-
шенных при строительстве 65 
объектов. 

Алексей Полянский ранее уже 
дважды был судим за превыше-
ние полномочий. В 2014 году его 
приговорили к 200 часам обяза-

тельных работ за то, что на посту 
главного архитектора Ростова-
на-Дону он способствовал неза-
конной приватизации городской 
земли на льготных условиях. В 
сентябре 2018 года он получил 
три с половиной года условно за 
то, что занизил стоимость пяти 

земельных участков для коммер-
ческой компании. Однако приго-
вор в законную силу не вступил, 
так как осужденный подал апел-
ляционную жалобу, что позволи-
ло ему номинально сохранить 
свой пост до сегодняшнего дня.

Алексей Полянский с 2009 по 
2010 год, занимая должность 
главного архитектора города Рос-
това-на-Дону, выдал пять разре-
шений на ввод несуществующих 
объектов капитального строи-
тельства в эксплуатацию, что по-
зволило юридическому лицу за-
регистрировать право собствен-
ности на несуществующие объек-
ты недвижимости и выкупить на-
ходящиеся под ними земельные 
участки общей стоимостью более 
85 миллионов рублей, распоряди-
телем которых являлся город, — 
пояснили в СКР. В 2013 году чи-
новнику уже инкриминировали 
превышение должностных полно-
мочий. Тогда, по версии следст-
вия, он, игнорируя тот факт, что 
22 земельных участка находились 
в зоне природных ландшафтов, 
незаконно установил вид «для са-
доводства». Эти земли были по-
ставлены на кадастровый учет и 
приватизированы на льготных 
условиях — в 10 раз дешевле када-
стровой стоимости.  

Правоохранители пришли с обыском 
к подозреваемым вместе с журнали-
стами — для наглядности.
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ПРАВО

Мосгорсуд 
признал 
законным арест 
украинских 
военных

МОРЕ УВИДЯТ 
НЕСКОРО 
Иван Егоров

Мосгорсуд отклонил жалобу ад-
вокатов, которые добивались от-
мены ареста очередных четырех 
из 24 украинских моряков, задер-
жанных погранслужбой ФСБ по-
сле провокации в Керченском 
проливе.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в пресс-службе Мосгорсу-
да, суд признал законным продле-
ние меры пресечения в виде со-
держания под стражей в отноше-
нии Романа Мокряка, Евгения Се-
мидоцкого, Андрея Опрыско и 
Сергея Цыбизова. До этого поста-
новлением Лефортовский район-
ный суд продлил срок содержа-
ния под стражей всем задержан-
ным морякам до 24 апреля. Перед 
этим 7 февраля столичный суд 
признал законным продление 
ареста Богдану Головашу, Сергею 
Попову, Владимиру Терещенко и 
Андрею Шевченко. Законность 
продления ареста оставшимся 16 
украинцам будет проверена в 
ближайшее время. Все 24 гражда-
нина Украины, среди которых 22 
военных моряка и два сотрудника 
службы безопасности Украины, 
содержатся в СИЗО «Лефортово». 
Им предъявлено обвинение в не-
законном пересечении границы 
РФ, совершенном группой лиц по 
предварительному сговору или 
организованной группой либо с 
применением насилия или с угро-
зой его применения. 

Напомним, 25 ноября 2018 
года российские пограничники с 
применением оружия задержали 
в районе Керченского пролива 
украинский буксир «Яны Капу» и 
малые бронированные артилле-
рийские катера «Бердянск» и 
«Никополь». 

СЛЕДСТВИЕ 

Бизнесмен 
Илья Шерман 
решил 
не отвечать 
на вопросы 
следствия

МОЛЧАНИЕ 
НЕ ЗНАК 
СОГЛАСИЯ
Наталья Козлова

Подмосковные следователи 
предъявили официальное обви-
нение в особо крупном мошен-
ничестве предпринимателю 
Илье Шерману, которого в ми-
нувшие выходные вернули в на-
ручниках в Россию из Италии.

Как объяснила корреспон-
денту «РГ» представитель СК 
Ольга Врадий, Шерман допро-
шен в качестве обвиняемого, 
свою вину он не признал, от дачи 
показаний отказался.

Напомним, что по версии 
следствия с 2010 по 2012 год 
Шерман вместе с «коллегами» 
по обману предоставили в по-
дразделение Росреестра под-
дельные документы и в итоге по-
лучили право собственности на 
два очень неплохих участка в 
селе Ромашково Одинцовского 
района. Пикантность ситуации в 
том, что оба участка были выку-
плены у государства за 39 тысяч 
рублей, хотя в действительности 
общая их стоимость составила 
более 500 миллионов рублей.

Уголовным делом занялись 
сотрудники Главного следствен-
ного управления СК России по 
Московской области. Они выя-
снили, что как только поднялся 
шум, Шерман успел выехать за 
границу. В Следственном коми-
тете по Московской области ут-
верждают, что благодаря своев-
ременному и качественному 
предоставлению документов, 
подтверждающих причастность 
Шермана к хищению земельных 
участков, министр юстиции 
Итальянской Республики при-
нял решение об его экстрадиции 
в Россию. 

ЖКХ Собственники квартир несут  уголовную ответственность 
за падение льда с козырьков балконов

Ледяная угроза 
Наталья Саванкова, 
«Российская газета», 
Пенза

П
ервая в этом году 
февральская отте-
пель привела к тра-
гедии, которые с пу-
гающим постоянст-
вом происходят в 
российских городах 
каждую зиму. Сры-
вающиеся с крыш 

сосульки и наледь травмируют 
случайных прохожих. В Пензе 
58-летняя женщина получила 
тяжелые травмы на улице Попо-
ва, когда шла в магазин. На нее с 
пятиэтажки съехала снежная 
глыба. Врачи диагностировали у 
нее повреждения позвоночника, 
грудной клетки, перелом ноги, 
ее будто машиной переехало. 

По результатам доследствен-
ной проверки управление СК РФ 
по Пензенской области возбуди-
ло уголовное дело по части 1 
статьи 118 УК РФ (причинение 
тяжкого вреда здоровью по нео-
сторожности). Пока обвинение 
официально никому не предъяв-
лено, но в качестве подозревае-
мых рассматриваются собст-
венники квартиры, с балкона 
которого сорвалась снежная 
глыба.

— По данным следствия, глы-
ба льда упала с металлического 
рельефного козырька остеклен-
ного балкона квартиры, распо-
ложенной на пятом этаже дома 
№ 10 по улице Попова, — поя-
снила старший помощник руко-
водителя СУ СК по Пензенской 
области Татьяна Махницкая.

В квартире, которая попала 
под подозрение, последние два 
года никто не проживает, об 
этом говорят соседи и красноре-
чиво свидетельствует паутина 
на входной двери. 

В УК «Западная», обслужива-
ющей жилой дом, пояснили, что 
покатую крышу жилого дома № 
10 по улице Попова регулярно 
очищают от снега. А вот снеж-
ные шапки на крышах балконов 
даже не трогают, о чем не скры-
вают.

— Это самовольные строения, 
которые не являются общедомо-
вой собственностью. Поэтому 
мы их обслуживать не обязаны. 
Надо спрашивать с владельцев 
застекленных балконов, — уве-
рен мастер УК «Западная» Ми-
хаил Афтаев.

После трагедии на подъездах 
домов появились объявления с 
требованием к жителям срочно 
очистить снег с застекленных 
балконов. Таких в доме больше 
половины. 

Жильцы недоумевают: как 
это выполнить? Вход на крышу 
для них закрыт, не вызывать же 
вышку после каждого снегопа-
да? «Я беру молоток и сшибаю 
сосульки. А на крышу как могу 

залезть? Мы такие деньги пла-
тим за обслуживание жилого 
фонда, и за это нам никто ни 
разу не отремонтировал старые 
балконы, хотя они входят в об-
щедомовую собственность. Ког-
да же мы сами благоустроили 
балконы, мы же остались и ви-
новаты?» — возмущается мест-
ная жительница.

Собственникам жилья с за-
стекленным балконом, с кото-
р о го  у п а л а  н а л е д ь,  г р о з и т 
штраф до 80 тысяч рублей или 
арест — если суд признает их ви-
новными в причинении тяжкого 
вреда здоровью по неосторож-
ности. 

Для должностных лиц наказа-
ние по той же статье более суро-
вое — до года лишения свободы. 
При смертельных случаях мож-
но отправиться за решетку. 

КОМПЕТЕНТНО

Евгения Лаврененко, 
старший прокурор 
отдела прокуратуры 
Пензенской области:

— В каждом конкретном случае 

нужно разбираться, является ли 

балкон общедомовым имущест-

вом, за состоянием которого обя-

зана следить управляющая компа-

ния. Правила содержания общедо-

мового имущества в многоквар-

тирном доме определяются поста-

новлением правительства РФ № 

491 от 13 августа 2006 года и по-

становлением Госстроя РФ № 170. 

Так, балконная плита входит в со-

став общего имущества, а балкон-

ная надстройка и остекление, если 

они не предусмотрены застройщи-

ком, являются самовольными. В 

этом случае они подлежат сносу. 

УК обязана была уведомить об 

этом контролирующие органы, 

если этого не было сделано, часть 

вины за случившееся лежит и на 

должностных лицах.

Владимир Лощинин, 
председатель правления 
Ассоциации ТСЖ 
и потребительских 
кооперативов 
Пензенской области:

— Самовольно застекленных балко-

нов так много, что не имеет смысла 

воевать с собственниками. А вот 

узаконить их необходимо. В соот-

ветствии со статьей 44 Жилищного 

кодекса РФ такие полномочия имеет 

общее собрание собственников жи-

лья. Необходимо вынести этот во-

прос на обсуждение, принять соот-

ветствующее решение и обязатель-

но уведомить о нем управляющую 

компанию. В этом решении нужно 

прописать обязательные техниче-

ские требования, в том числе по 

очистке от наледи зимой. Управляю-

щая компания должна включить этот 

пункт в перечень работ, что может 

повлечь перерасчет платы за жи-

лищные услуги.

Падающие с крыш сосульки травмируют прохожих каждый год. В этих происшествиях редко удается найти виновных.

А К Ц Е Н Т

Если суд признает собственника виновным в причинении тяж-
кого вреда здоровью по причине падения наледи, то ему грозит 
штраф до 80 тысяч рублей или арест

Миллион 
за каждый лайк

Таким образом, реклама, размещенная на стра-
нице блогера, у которого есть узкий круг после-
дователей, имеет куда больше шансов на актив-

ные продажи продукции, чем банальное фото в соцсети 
знаменитости.  Например, это может быть появление 
блогера на мероприятии в фирменной одежде или мно-
годневное путешествие на авто определенной марки. «За 
точность попадания в ауди торию бренды готовы платить 
больше, чем за охват. Охват у аккаунта может быть не-
большой, а его автор и вовсе может не зарабатывать ре-
кламой. Но среди его подписчиков есть именно те, на 
кого направлен посыл компаний», — рассказал Сергей 
Мальцев, PR-директор Ассоциация брендинговых ком-
паний России и Depot Branding Agency. 

Вместе с тем ре-
клама в социальных 
сетях может отли-
чаться особой все-
дозволенностью, по-
скольку проконтро-
лировать поток ин-
формации там быва-
ет намного сложнее, 
чем в других источ-
никах. 

В обычное время 
никакие надзорные 
органы за ведением 
торговли и размеще-
нием рекламы в со-
цсетях не следят. 
Блогеры могут бес-
препятственно ре-
кламировать некачественные товары, а сами компании 
на своих официальных страницах использовать запре-
щенные во многих странах методы. Законодательное ре-
гулирование обычно начинается уже после многочи-
сленных жалоб пользователей. 

Так вчера волну возмущения вызвала реклама бренда 
H&M, появившаяся в соцсети «Инстаграм». На фотогра-
фии запечатлены откровенно целующиеся девушки, ре-
кламирующие одежду из новой коллекции. Публикация 
попадает под статью 6.21 Кодекса РФ об административ-
ных правонарушениях «Пропаганда нетрадиционных 
сексуальных отношений среди несовершеннолетних».

Сотни негативных комментариев исходят от людей, 
которые не согласны с тем, что в социальной сети, где 
есть большое количество несовершеннолетних пользо-
вателей, может быть размещен подобного рода реклам-
ный контент. Помимо людей из России и восточных 
стран, множество других иностранцев сообщили, что от-
писываются от стра-
ницы бренда и боль-
ше не будут поку-
пать одежду компа-
нии, которая не ува-
жает чьи-то тради-
ционные взгляды. 
Ранее компанию об-
виняли в расизме по-
сле публикации фо-
тографии темноко-
жего мальчика в 
худи с надписью 
«Самая крутая 
обезьянка в джун-
глях». 

1

Закон не регулирует 
нюансы, связанные 
с оскорбительной 
рекламой. Единст-
венный способ 
бороться с ней — 
резонанс в СМИ 
и социальных сетях

КОНТРОЛЬ Банк России 
сократит сроки закрытия 
финансовых пирамид

Прием окончен

Юлия Кривошапко

На закрытие финансовых пирамид в российских домен-
ных зонах .ru и .рф сегодня уходит в среднем два месяца. 
Об этом сообщил руководитель Службы по защите прав 
потребителей и обеспечению доступности финансовых 
услуг Банка России Михаил Мамута на Пятой Междуна-
родной конференции по финансовой грамотности и фи-
нансовой доступности — ФИНФИН.

Пирамиды все заметнее перемещаются в интернет. 
Там реклама их услуг распространяется с очень высокой 
скоростью. Именно поэтому основной акцент ЦБ делает 
на борьбу с онлайн-пирамидами, отметил Мамута.

«Здесь два рычага влияния на ситуацию: быстрое вы-
явление пирамиды и быстрое закрытие. Для их обнару-
жения мы недавно 
запустили роботизи-
рованный сервис, 
который ищет в ин-
тернете организа-
ции с признаками 
пирамид, — напом-
нил Михаил Мамута. 
— Сейчас работаем 
над ускорением за-
крытия пирамид».

В Госдуму внесен 
законопроект, кото-
рый позволит ЦБ 
оперативно блоки-
ровать сайты мошенников, не дожидаясь решения суда. 
Тогда регулятор сможет ограничивать распространение 
в интернете информации о пирамидах, компаниях, не 
имеющих лицензии на оказание финусовых услуг, и ор-
ганизациях, маскирующих свои сайты под ресурсы до-
бросовестных участников рынка.

В 2018 году Банк России направил в правоохрани-
тельные органы данные о 168 структурах, имеющих при-
знаки финансовой пирамиды. Некоторые сайты работа-
ют из-за рубежа. Глава департамента противодействия 
недобросовестным практикам ЦБ Валерий Лях говорил, 
что в таких случаях ЦБ обращается за помощью к зару-
бежным коллегам. Благодаря такому сотрудничеству 
удалось прекратить распространение информации об 
услугах ряда псевдо-форекс-компаний в России.

Кстати, опрос, проведенный ЦБ и Фондом «Обществен-
ное мнение», показал: четверть участников пирамид — 
люди, которые рассматривают их как вид рискованных ин-
вестиций. То есть это их вполне осознанная стратегия. 
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На блокировку 
финансовых пира-
мид в интернете 
у Банка России сей-
час уходит в сред-
нем два месяца

ЦИФРА

100
ТЫСЯЧ

рублей в среднем зарабатывает 

блогер за видеообзор товара 

или услуги на видеохостинге 

YouTube. Самая дешевая рекла-

ма у блогеров в социальной сети 

«ВКонтакте»
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За долг уедет 
с молотка

По закону исполнительский сбор составляет 7 
процентов, но не меньше тысячи рублей. Так что 
если штраф, допустим, 500 рублей, то с учетом 

исполнительского сбора должник заплатит 1,5 тысячи. 
Каждый водитель должен знать эту арифметику, так как 
на каждый штраф исполнительский сбор начисляется от-
дельно.

В данном случае исполнительский сбор составил 342 
тысячи рублей.

«Гражданин А. был уведомлен о возбуждении испол-
нительных производств, но штрафы не оплачивал и на 
прием к судебному приставу-исполнителю не являлся, 
по месту регистрации не проживал, машину скрывал», — 
рассказывают в службе судебных приставов.

Не помогли ни включение в списки невыездных, ни 
блокировка водительских прав. Тогда приставы отправи-
лись на поиски машины неплательщика. С помощью со-
трудников ГАИ автомобиль вычислили в общем потоке и 
остановили. После встречи с приставами должнику при-
шлось идти домой пешком.

«В ходе совместного рейда с сотрудниками ГИБДД ав-
томобиль должника был задержан и арестован, о чем су-
дебный пристав-исполнитель составил акт, — рассказали 
в управлении ФССП России по Москве. — Должнику, на-
ходившемуся за рулем во время задержания, вручено 
требование о явке в отдел судебных приставов. Тран-
спортное средство доставлено на специализированную 
стоянку. Так как гражданин А. выплату задолженности не 
произвел, машина после оценки выставлена на торги для 
реализации».

Марка и цена машины не сообщаются. Учитывая 
большой долг, не исключено, что и после продажи авто 
человек останется еще должен. Если же вырученной за 
машину суммы хватит с лихвой, то остатки вернут гра-
жданину, теперь 
уже бывшему дол-
жнику.

Надо подчер-
кнуть: сами приста-
вы остановить ма-
шину на дороге, ко-
нечно, не имеют 
права. Но такие пол-
номочия есть у со-
трудников ГИБДД, а 
они, в свою очередь, 
передают водителя 
прямо в руки судеб-
ных приставов.

Кстати, раньше 
арестованные авто-
мобили должников, 
как правило, оста-
вались у самих дол-
жников на ответст-
венном хранении. 
Приставы и сейчас 
не отказались полностью от такой практики. Где воз-
можно, арестованные машины остаются у должников 
на какое-то время (пока те не расплатятся и арест не 
будет снят или пока не подойдет срок выставлять авто 
на торги, тогда машину уже по-настоящему заберут).

Но все чаще и чаще после ареста машина уезжает на 
эвакуаторе. Еще один пример. Как рассказали столич-
ные приставы, один из московских водителей за 7 меся-
цев допустил 89 нарушений Правил дорожного движе-
ния. «Нарушитель не оплачивал административные 
штрафы, постановления для принудительного исполне-
ния были переданы в службу судебных приставов, — 
рассказывают в управлении ФССП России по Москве. — 
В Межрайонном отделе судебных приставов по взыска-
нию административных штрафов № 8 УФССП России 
по Москве в отношении гражданина Л. возбуждено 89 
исполнительных производств на общую сумму 50 ты-
сяч рублей». Должник не исполнил требования исполни-
тельных документов в установленный срок, в итоге ему 
дополнительно был начислен исполнительский сбор в 
размере 40 тысяч рублей.

«Только после ареста автотранспортного средства 
гражданин Л. начал оплачивать штрафы. На сегодняш-
ний день он погасил всю имеющуюся задолженность, а 
также исполнительский сбор в полном объеме, — расска-
зывают судебные приставы. — Автомобиль вернули вла-
дельцу. Исполнительные производства окончены факти-
ческим исполнением».

То есть для должника в данном случае все закончи-
лось хорошо. Но и долг был меньше. В целом же, как отме-
чают эксперты, растет число серийных должников, у ко-
торых накоплены десятки, а то и сотни штрафов ГАИ. Все 
дело в камерах видеофиксации. Кто ездил неаккуратно, 
тот часто попадает под них. Но если неаккуратно ездишь, 
надо аккуратно платить, это закон.

Активные розыски автомобилей лихачей и просто 
должников идут по всей стране. На дорогах приставы 
действуют совместно с ГАИ, которые с помощью систе-
мы «Поток» помогают вычислить и отследить машины 
должников. Кроме того, приставы проводят сами рейды 
по парковкам, например возле крупных торговых цен-
тров. Если машина обнаружится, приставам останется 
только дождаться должника. Для такой «тихой охоты» на 
должников служба судебных приставов использует при-
ложение «Мобильный розыск»: специальная программа 
на смартфоне или планшете позволяет сотрудникам ве-
домства искать должников среди автовладельцев. 

АРМИЯ Стратегические Ту-95МС отработали задачи в центре России

Удар с дозаправкой
Юрий Гаврилов

Э
кипажи Дальней авиации 
провели летно-тактиче-
ское  учение на террито-

рии сразу двух военных округов 
России — Западного и Централь-
ного. В общей сложности к этим 
маневрам командование привле-
кло около десятка стратегиче-
ских ракетоносцев Ту-95МС и 
воздушных танкеров Ил-78. 

Воздушные «стратеги» дисло-
цируются на авиабазе Энгельс под 
Саратовом. Самолеты-заправщи-
ки стартовали в небо с военного 
аэродрома в Рязани. Действовать 
их экипажам пришлось вдали от 
родных гарнизонов, в том числе в 
регионах с суровым климатом. По 

словам заместителя командира 
соединения Андрея Малышева, 
для тех мест характерны очень из-
менчивый температурный ре-
жим,  низкая облачность и обиль-
ные осадки. Короче говоря, летать 
пришлось в сложных метеороло-
гических условиях.  

Тем не менее авиаторы успеш-
но выполнили целый ряд  задач. 
Они не только оперативно пере-
базировались в указанные райо-
ны,  провели дозаправку самоле-
тов  топливом в воздухе, но и на-
несли условный ракетный удар 
по наземным объектам «против-

ника». Причем наряду с опытны-
ми экипажами  в решении этих 
задач участвовали молодые лет-
чики и штурманы, пополнившие 
боевой строй ВКС в 2016—2017 
годах. Некоторым из них подоб-
ный экзамен пришлось сдавать 
впервые. 

Отдельно стоит сказать о до-
заправке в воздухе. Эта операция  
считается в авиации одной из 
сложнейших. Причем в такой ха-
рактеристике нет ни малейшего 
преувеличения. Представьте 
многотонную махину Ту-95МС, 
которую на скорости 600 кило-
метров в час надо конусом-шлан-
гом длиной чуть более 20 метров 
на 15 минут «привязать» к воз-
душному танкеру Ил-78. Авиато-

ры говорят, что во время заправ-
ки командир судна от напряже-
ния теряет в весе. Зато дозаправ-
ка позволяет стратегическим ра-
кетоносцам более суток выпол-
нять различные задачи без посад-
ки. В том числе осуществлять 
длительное патрулирование от-
даленных уголков планеты. Этим 
пилоты из Энгельса занимаются 
постоянно.

Воздушное патрулирование, 
конечно, не самоцель. Его наши 
летчики выполняют над центра-
ми сосредоточения чужих войск 
и сил. Для обеспечения собствен-
ной безопасности Россия выну-
ждена таким образом демон-
стрировать в небе флаг у берегов 
Великобритании, Норвегии, 

Гренландии, Канады и США. Без 
внимания также не остаются юж-
ные и дальневосточные границы. 
Стратегические ракетоносцы и 
бомбардировщики отправляют-
ся туда как с базовых, так и с опе-
ративных аэродромов. 

Хотя патрулирование россий-
ские «стратеги» выполняют 
строго в соответствии с междуна-
родными правилами использова-
ния воздушного пространства, 
их появление в небе вызывает у 
западных военных тревогу. Они 
тут же поднимают самолеты-пе-
рехватчики, которые пытаются 
отогнать ракетоносцы подальше 
от своих границ. Такая игра на не-
рвах может продолжаться часа-
ми. 

А К Ц Е Н Т

Дозаправка самолета в воздухе позволяет 
экипажам стратегических ракетоносцев 
Ту-95МС и Ту-160 более суток выполнять 
различные задачи без посадки

Судебные приста-
вы стали гораздо 
чаще отправлять 
автомобили 
после ареста 
на штрафстоянки. 
Как правило, боль-
шинство должни-
ков после этого 
сразу платят

1

РЕЗОНАНС  Скандальное дело новосибирского школьника-«хакера», 
который исправил отметки в электронном журнале, прекратили

Защита Жоглика
Никита Зайков, 
«Российская газета», 
Новосибирск

В
чера суд Советского 
района Новосибирска 
прекратил резонансное 
уголовное дело Влади-
мира Жоглика. Еще ве-
сной 2016-го, будучи 
17-летним гимнази-
стом, он исправил от-
метки в электронном 

школьном журнале и… попал под 
следствие по «антитеррористиче-
ской» статье УК о неправомерном 
доступе к компьютерной инфор-
мации. 

Только спустя два года в этой 
истории была поставлена точка. 
Прокуратура перестала видеть в 
действиях вчерашнего школьника 
состав преступления. Юристы 
считают, что счастливый поворот 
произошел благодаря обществен-
ности — на защиту Жоглика встали 
все, от СМИ до городской власти.

Теперь бывший обвиняемый 
вправе требовать не только изви-
нений от прокуратуры, но и более 
весомой компенсации. Правда, 
будет ли он на ней настаивать, 
Владимир еще не решил. Мама 
«хакера» Лилия Жоглик призна-
ется, что два года жила на антиде-
прессантах и осознать, что все за-
кончилось, еще не получается.

— Все это время я возила в ма-
шине увесистую сумку с доку-
ментами: жалобы, обращения, 
ходатайства. И отписки. Эта сум-
ка и сейчас на заднем сиденье, 
мне не верится, что все эти бума-
ги уже не пригодятся, — призна-
лась она «РГ». — Это были изма-
тывающие годы, Володе даже 
пришлось пройти курс лечения — 
психика была истощена. 

После окончания школы Вла-
димир Жоглик поступил в Ново-
сибирский государственный тех-
нический университет, но из-за 
бесконечного хождения по ин-
станциям и нервного перенапря-
жения почти сразу ему пришлось 
взять академический отпуск. Он 
снова приступил к занятиям лишь 
две недели назад — как первокур-
сник.

Самое удивительное, что бук-
вально накануне заседания суда 
в прокуратуре заявляли, что про-
цесс будет продолжен. «Следова-
тель пришел к выводу, что в дей-
ствиях Жоглика усматривается 
правонарушение, имеющее при-
знаки общественно опасного де-
яния. Надзирающий прокурор с 
таким решением согласился. Мо-

лодому человеку и его адвокатам 
разъяснялись основания, связан-
ные с возможным прекращением 
дела, в том числе в связи с истече-
нием срока давности. Сторона 
защиты исключила такую воз-
можность», — рассказал накану-
не  заместитель прокурора Ново-
сибирской области Сергей Мед-
ведев. 

Однако вчера прокурор Совет-
ского района Николай Земеров 
уже в суде заявил, что Владимир 
Жоглик совершил не преступле-
ние, а малозначительный просту-
пок, и дело следует прекратить.

Защита Владимира Жоглика с 
этим, конечно, согласна — именно 
этого она и добивалась все это 
время. В декабре 2017 года суд 

уже возвращал материалы дела 
прокурорам для устранения до-
пущенных в расследовании нару-
шений. Недостатки, очевидно, 
устранили, дело вновь оказалось 
в суде — и вдруг такой поворот, на 
который ни Владимир, ни его 
уставшая мама, называющая 
происходящее адом, уже и не над-
еялись. 

Адвокат Александр Балян не 
раз упрекал следствие в излиш-
нем рвении. Поймать первого в 
России «бытового» хакера-ре-
бенка — это, конечно, почетно, но 
переходить грань все-таки не 
стоит. 

Как неоднократно писала 
«РГ», Владимир Жоглик не взла-
мывал электронный журнал — 
всего лишь пользовался получен-
ным от одноклассника паролем. 

По данным следствия, он «улуч-
шил» 51 двойку и тройку — однако 
сам он в эту цифру не верит, счи-
тает, что ему приписали и грехи 
других гимназистов. 

В любом случае никакого 
ущерба его действия не прине-
сли: все школьники, в том числе 
он сам, успешно сдали ЕГЭ, и их 
текущие оценки не сыграли в 
этом никакой роли. Однако же 
школьная администрация, обра-
тившись в полицию, настаивала 
на наказании бывшего воспитан-
ника. Почему — не мог понять 
даже мэр города Анатолий Ло-
коть, настойчиво рекомендовав-
ший школе перевести все из пра-
вовой в педагогическую пло-
скость.

К тому времени как прокура-
тура признала ошибочность об-

винений, у Владимира Жоглика 
в принципе появилось немало 
сторонников, вплоть до Уполно-
моченного при президенте РФ 
по правам ребенка Анны Кузне-
цовой.  Многие люди считали, 
что наказание, которое грозило 
молодому человеку (два года ли-
шения свободы), несоизмеримо 
с тем, что он совершил. При 
этом члены общественного со-
вета при региональном мини-
стерстве образования призвали 
Рособрнадзор провести внепла-
новую проверку гимназии № 5, 
в которой учился Владимир Жо-
глик. Общественники предлага-
ют оценить соответствие дирек-
тора занимаемой должности. 

А К Ц Е Н Т

17-летний гимназист исправил отметки 
в электронном журнале и попал под след-
ствие по статье УК о неправомерном 
доступе к компьютерной информации
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Владимир Жоглик не взламывал 
электронный журнал — использовал 
лишь пароль одноклассника.
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ГЕОПОЛИТИКА Доклад Мюнхенской конференции о ситуации с безопасностью в мире 
призван заставить Трампа «пошевелиться»

В чьих интересах «Пазл»
Евгений Шестаков 

В
ышедший накануне откры-
вающейся в пятницу Мюн-
хенской конференции до-

клад о ситуации с безопасностью 
в мире получил название «Боль-
шая головоломка: кто подберет 
детали». Впрочем, было бы абсо-
лютно неверным называть этот 
документ беспристрастным ана-
литическим исследованием. По-
мимо общих направлений для 
предстоящих на конференции 
дискуссий, доклад был написан, 
чтобы эти дискуссии спровоци-
ровать, намеренно «гипертро-
фировав» существующие в мире 
проблемы и обострив фобии. С 
этой точки зрения исследование, 
безусловно, удалось. В нем, во-
первых, Россия и Китай названы 
в числе сверхдержав наряду с 
США. Этот тезис для многочи-
сленной американской делега-
ции (в Мюнхен приедет в этом 
году вдвое или втрое больше чле-
нов конгресса, чем обычно.  — 
Прим. ред.) равносилен красной 
тряпке для быка. Во-вторых, как 
п и ш е т  н е м е ц к о е  и з д а н и е 
Handelsblatt, в представленном 
экспертами документе подчер-
кивается отсутствие полноцен-
ных армий у новых европейских 
держав среднего ранга и даже у 
некоторых европообразующих 
государств. Причем в стратеги-
ческой слабости, свойственной 
Старому Свету, составители до-
клада обвинили Германию, по их 
мнению, больше озабоченную 
вопросами интеграции, чем обо-
роноспособности.

Третий вывод, который был 
предложен для «затравки» участ-
никам Мюнхенской конферен-
ции, заключался в признании раз-
вала всего либерального между-
народного порядка. Это, как ут-
верждают готовившие документ 

эксперты, станет трагедией для 
Запада: ведь без такого порядка 
возникает максимальная, со вре-
мен распада Советского Союза, 
угроза международной безопа-
сности.

Из столь аллармистских реа-
лий организаторы Мюнхенской 
встречи подсказали участникам 
конференции два выхода. Первый 
— смириться с новой эрой конку-
ренции великих держав. Второй — 
сопротивляться переменам, объ-
единившись вокруг США.

Любопытно, что в докладе о 
безопасности в мире речь не идет 
о многополярности и взаимном 
учете интересов как альтернати-
ве назревающей конфронтации. 
Напротив, доклад продолжает 
традиционную линию на разде-
ление мира по идеологическому 
принципу «мы и они». «Они» — в 
представлении мюнхенских эк-
спертов — это союз России и Ки-

тая. «Мы» — западный альянс, 
возглавляемый Вашингтоном. 
Разумеется, с точки зрения со-
ставителей доклада, коалиция во 
главе с Америкой должна побе-
дить, потому что она выглядит 
более идейно привлекательной.

Правда, у этой конструкции 
есть все портящая деталь. Это 
нынешний президент США, кото-
рый не хочет управлять миром по 
прописанным в Мюнхене прави-
лам. С учетом того, что на конфе-
ренцию приедут немало против-
ников американского лидера, 
можно не сомневаться, что они с 
энтузиазмом поддержат вывод 
доклада о том, что во всех про-
блемах нынешнего, не самого 
комфортного для Европы мироу-
стройства виноват лично До-
нальд Трамп. Претензий к нему 
множество — от небольшого инте-
реса Белого дома к соблюдению 
важных для европейского сердца 

соглашений до эмоциональных 
твитов с критикой НАТО и ООН. 
Словом, если бы не Трамп с его 
желанием отказаться от роли ли-
дера свободного мира, то в Ста-
ром Свете с безопасностью все 
обстояло бы куда лучше. 

Одновременно с Трампом 
мюнхенский доклад «подколол» и 
ключевые страны Евросоюза. Их 
упрекают в отсутствии стратеги-
ческой автономии и неспособно-
сти обеспечить стабильность на 
своей территории. На красочное 
описание того, к чему приведет 
такая геополитическая «не-
мощь», авторы доклада не поску-
пились: провели параллели с 
тридцатыми годами прошлого 
века и с началом 20 века, когда ев-
ропейцы приближались к Первой 
мировой войне.

А теперь о рекомендациях, ко-

торые читаются в мюнхенском 
докладе между строк. Его авторы 
предлагают получить от США га-
рантии сохранения лидерства на 
международной арене. От Евро-
пы они ждут, что та сформирует 
новую оборонную политику и бу-
дет действовать заодно с Вашинг-
тоном, чтобы противостоять рос-
сийско-китайской коалиции. Ни-
какой иной, кроме конфронтаци-
онной, логики, способной обес-
печить европейскую безопа-
сность, эксперты просто не ви-
дят. И рассчитывают с помощью 
предстоящих дискуссий подтол-
кнуть Трампа к возвращению в 
проевропейскую колею.

Пока же ситуация, с точки зре-
ния газеты Handelsblatt, выглядит 
тревожной. Опрос аналитическо-
го центра Pew Research Center по-
казал, что от трети до четверти на-
селения Германии и Франции ве-
рят в способность российского 
президента Владимира Путина и 
главы Китая Си Цзиньпина при-
нимать рациональные решения, 
тогда как аналогичной способно-
сти американского лидера дове-
ряют только 10 процентов опро-
шенных. 49 процентов граждан 
Германии назвали мощь и влия-
ние США большей угрозой для 
ФРГ, чем Россия и Китай.

Из европейских руководите-
лей, как выяснилось, респонден-
ты доверяют канцлеру Германии 
и президенту Франции. Вот толь-
ко Эмманюэль Макрон на Мюн-
хенскую конференцию не прие-
дет — сильно занят в националь-
ной французской дискуссии. А 
канцлер Ангела Меркель, кото-
рая одна из немногих участников 
мюнхенской встречи упоминает 
о «многополярном подходе к по-
иску ответов на вызовы», недав-
но покинула пост председателя 
партии ХДС и отбывает на своем 
посту последний срок. 

КОНФЛИКТ  Рим 
не устраивает 
механизм 
формирования 
бюджета 
Альянса 

ИТАЛИЯ 
ВЗЯЛАСЬ 
ЗА ЗОЛОТО 
И НАТО
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Власти Италии взбудоражили ми-
ровое сообщество сразу двумя не-
ожиданными новостями, намек-
нув о намерении продать часть 
золотого запаса страны, а также 
потребовав учитывать впредь в 
расходах на НАТО невоенные тра-
ты на безопасность.

В ходе последней избиратель-
ной кампании партии, оказавши-
еся сегодня у власти, обещали 
итальянцам «не лезть в их коше-
лек». По информации туринской 
La Stampa, ради реализации этого 
пункта, в котором в том числе со-
держится отказ от повышения 
НДС в 2020-м году и проведение 
ряда других неотложных социаль-
но-экономических программ, 
правительство намерено исполь-
зовать находящийся в распоряже-
нии Банка Италии (центробанк) 
золотой запас страны. Издание 
убеждено, что власти всерьез за-
дались целью добиться реального 
контроля над золотыми резерва-
ми Италии (она имеет третий по 
объему золотой запас в мире по-
сле США и Германии), которыми 
в данный момент распоряжается 
Банк Италии. Также итальянское 
руководство не скрывает, что его 
больше не устраивает действую-
щий принцип определения рамок 
военного бюджета НАТО.  Согла-
сно действующим правилам, чле-
ны НАТО обязаны тратить на обо-
рону 2 процента от своего ВВП. 
Министр обороны Италии Элиза-
бетта Трента настаивает на пере-
смотре этого принципа таким 
образом, чтобы в вышеуказанные 
2 процента попадали в том числе 
и расходы на невоенные меры, на-
целенные на обеспечение безопа-
сности граждан. К таким статьям, 
по ее мнению, должны относить-
ся расходы на кибербезопа-
сность . 

МНЕНИЕ Глава 
МИД Венгрии 
обвинил Запад 
в «лицемерии» 
по отношению к 
России и Китаю

А СУДЬИ КТО

Екатерина Забродина

Министр иностранных дел Венг-
рии Петер Сийярто, принимав-
ший в Будапеште госсекретаря 
США Майка Помпео, на совмест-
ной пресс-конференции вступил 
в полемику с пулом американ-
ских журналистов. Главу венгер-
ского МИДа возмутил тот факт, 
что его республике приходится 
все время «публично и в кулуа-
рах» выслушивать замечания и 
оправдываться из-за сотрудни-
чества с Россией, в то время как 
западноевропейские государст-
ва куда активнее  Венгрии вы-
страивают бизнес с Москвой.

Американская журналистка 
поинтересовалась, не собирается 
ли  господин Сийярто «лично ди-
станцироваться от кооперации с 
Россией и Китаем, чтобы стать 
ближе к США». «Отношения с 
этими странами не вредят нашим 
союзническим обязательствам в 
рамках НАТО, — ответил шеф вен-
герской дипломатии. — Я уже го-
ворил госсекретарю, что на евро-
пейской политической арене ца-
рит чудовищное лицемерие в 
этом вопросе. Посмотрите: это не 
венгерские, не центральноевро-
пейские энергетические компа-
нии участвуют в  строительстве 
«Северного потока-2». Не венгер-
ского премьера приглашали в ка-
честве главной звезды на Петер-
бургский экономический форум, 
но президента Франции... Посмо-
трите на показатели товарообо-
рота между странами Западной 
Европы и РФ, и вы поймете, поче-
му мы уже с избытком «сыты» та-
кими спекуляциями». То же самое 
касается Китая, отметил Сийярто. 
«На Венгрию приходится лишь 
1,2 процента всей торговли меж-
ду ЕС и КНР. Если взять китайские 
компании в сфере телекоммуни-
кации, которые последнее время 
часто мелькают в СМИ, то они, 
конечно, присутствуют на рынке 
Венгрии. Но кто их главные пар-
тнеры? Немецкие и британские 
компании. Пора, наконец, оста-
вить это лицемерие», — повторил 
глава венгерского МИДа. 

СКАНДАЛ Власти Норвегии выслали польского консула, который 
помогал соотечественникам спасать детей от органов опеки

Семейное дело 

Ариадна Рокоссовская

В
ласти Норвегии объя-
вили персоной нон гра-
та консула Польши в 
Осло Славомира Ко-
вальского, занимавше-
гося защитой прав де-
тей польских родите-
лей. Он прославился 
активным противосто-

янием печально известной нор-
вежской ювенальной системе — 
причем действовал кулаками, 
как утверждают в Норвегии.

Славомир Ковальский руко-
водил польским консульством в 
Осло с 2013 года. За пять лет он 
помог 150 польским семьям, у ко-
торых хотела забрать детей мест-
ная служба Барневарн. И это нео-
бязательно означает, что Коваль-
ский помогал родителям, плохо 
обращавшимся со своими деть-
ми. Как показало расследование, 
проведенное журналистами BBC, 
Барневарн — норвежская государ-
ственная социальная служба по 
помощи и поддержке детей и под-
ростков — часто отбирает детей у 

родителей «без адекватного пра-
вового обоснования». Например, 
в сентябре один из «авторитет-
ных экспертов Барневарн» был 
задержан правоохранительными 
органами за скачивание в интер-
нете десятков тысяч электрон-
ных видео и фото, содержащих 
сцены сексуального насилия над 
детьми. А ведь мнение этого 
56-летнего психиатра в течение 
многих лет было решающим при 
рассмотрении дел об изъятии де-
тей из семей. Теперь, когда он 
осужден, некоторые из этих дел 
начали пересматривать по требо-
ванию общественности и, прежде 
всего, конечно, родителей. 

Например, в сентябре прошло-
го года вернулись в семью двое из 
восьми детей местного политика 
Инез Арнесен, которые провели 
пять лет в органах опеки из-за 
того, что их мать обвиняли в руко-
прикладстве, запрещенном нор-
вежским законодательством. Об-
винение с нее давно было снято, 
однако детей не возвращали по 
настоянию того самого «экспер-
та». Отдельной строкой идут дела, 
связанные с детьми иностранцев. 
В России о Барневарне заговори-
ли после того, как в 2011 году с по-
мощью польского частного детек-
тива Кшиштофа Рутковского рос-
сиянка Ирина Бергсет вывезла в 

Россию своего старшего сына, ко-
торого служба опеки поместила в 
норвежскую приемную семью. В 
2013 году россиянке Татьяне Бен-
дикене суд вернул двух дочерей, 
отобранных после того, как их од-
ноклассница сообщила, что виде-
ла, как родители их шлепают. Та-
ких историй, и не только в россий-
ских семьях, в Норвегии было 
множество. Подтверждением это-
го является тот факт, что в 2016 
году коллеги в МИД Польши даже 
присудили Славомиру Коваль-
скому звание «Консул года» за эф-
фективное сотрудничество с 
местными властями по делам ма-
лолетних польских граждан, нахо-
дящихся под опекой норвежских 
социальных служб. Заместитель 
министра юстиции Польши Ми-
хал Вуйчик, комментируя высыл-
ку дипломата, заметил, что «пан 
консул никогда не оставлял такие 
дела без внимания и иногда даже 
ночью, если было нужно, пред-
принимал действия для того, что-
бы помочь соотечественникам».

По данным источника в поль-
ских дипломатических кругах, 

скандалом закончилось вмеша-
тельство Ковальского в ситуацию, 
произошедшую в городе Хамар в 
120 километрах от Осло. Консул 
не соглашался с решением сотруд-
ников органов опеки экстренно 
отобрать у поляков детей и поме-
стить их у анонимных опекунов. 
Польские СМИ сообщают, что, 
когда он прибыл на помощь поль-
ской семье, полицейские вынуди-
ли его покинуть помещение, угро-
жая арестом, что является нару-
шением Венской конвенции о ди-
пломатических сношениях. Даль-
нейшие действия Ковальского 
МИД Норвегии во вчерашней ноте 
оценил как «несовместимые со 
статусом дипломата», в том числе 
и в связи с «неподобающим пове-
дением по отношению к сотрудни-
кам органов общественного по-
рядка». Тем не менее в Варшаве к 
консулу Ковальскому претензий 
не имеют и даже более того: об-
ещают, что скоро он будет помо-
гать полякам в других странах. 

Норвежские правоохранительные 
органы обвиняют польского консула 
Ковальского в недипломатичности.

Глава Мюнхенской конференции 
Вольфганг Ишингер с докладом.

А К Ц Е Н Т

Барневарн — норвежская государствен-
ная социальная служба часто отбирает 
детей у родителей «без адекватного 
правового обоснования»

БЕЗ ПАНИКИ, НО СЕРЬЕЗНО
К ежегодной Мюнхенской конференции по безопасности 
принято относиться как к барометру атмосферы в самом 
влиятельном сообществе мира. В этом качестве она, по-
жалуй, действительно полезна, хотя интеллектуальных 
прорывов в столице Баварии давно не случалось. Уже не-
сколько лет доклады констатируют кризис либерального 
порядка и возвращение великодержавной конкуренции. 

Еще пару лет назад сторонники либерального миро-
вого порядка вели себя самоуверенно. Мол, реальной 
альтернативы ему все равно нет, ибо ничего более разум-
ного человечество не придумает. Сейчас комментаторы 
соревнуются в мрачных описаниях. Они сводят воедино 
злонамеренную деятельность глобальных «ревизиони-
стов» (Китай и Россия) и изменение общественно-поли-
тической атмосферы внутри стран Запада (подъем попу-
лизма). Все вместе (возможно — в результате сговора) 
грозит погрузить мир в хаос минувших столетий. Пре-
кращение договора по ракетам средней и меньшей даль-
ности и конец всей системы соглашений в области 
контроля над воору-
жениями добавляют 
алармизма — призра-
ки ядерной гонки бу-
доражат Европу.

Запад охвачен ир-
рациональным стра-
хом. В его основе — не 
собственная сла-
бость, ведь о ней го-
ворить смешно, гля-
дя на совокупный 
военный, экономи-
ческий и информа-
ционный потенциал 
западного мира. Она 
происходит от расте-
рянности, что все 
пошло не так, как 
ожидали. Что имен-
но? «Конца исто-
рии» не произошло. 
Универсальной для 
всех модели разви-
тия не получилось. 
Гегемону бросил вы-
зов претендент. Ин-
тересы государств никуда не делись и остались разными. 
Общественные настроения внутри стран, подобно маят-
нику, качаются из стороны в сторону. 

Но что в этом неожиданного или противоестественно-
го? Такое веками происходило в международных отно-
шениях, приводило к потрясениям, но постепенно чело-
вечество училось их избегать или минимизировать. В 
конце двадцатого века почему-то решили, что теперь все 
будет по-другому и прежние навыки больше не нужны, 
потому что появилась панацея. А теперь выяснилось, что 
ее нет. Тривиально. Но нет оснований для паники. Надо 
принять как данность, что наступила новая фаза гло-
бального развития, когда многие принципы взаимодей-
ствия придется вырабатывать заново. Тогда перспекти-
вы предстанут нерадужными, но вполне контролируе-
мыми. 

Проблема мирового политического мышления в том, 
что оно по инерции продолжает подход двадцатого века, 
проецирует тогдашние понятия и категории на нынеш-
нюю реальность. Либеральный мировой порядок стал 
продуктом ожесточенной идеологической конкуренции, 
в которой победу одержало западное сообщество. Насле-
дием чего стало понятие «правильная сторона истории» 
— термин не раз употреблялся ведущими западными по-
литиками при оценке международных событий и про-
цессов. 

Такой образ антиисторичен, ибо у истории заведомо 
не может быть сторон — она целостна и неразрывна. Ли-
беральный взгляд превратился после «холодной войны» 
в подобие марксизма с его догмой о неуклонном направ-
лении развития человечества. Только Ленин и Троцкий 
говорили о неизбежности мировой социалистической 
революции, а Фукуяма увидел другую цель, но тоже уни-
версальную для всех. 

Однако глобализация сыграла злую шутку. Она сдела-
ла мировую полити-
ку поистине всеобъ-
емлющей, то есть 
расширила число ак-
торов. 

Предполагалось, 
что новые державы и 
силы по мере будут 
осваивать «правиль-
ную» модель, но это-
го не происходило. 
Все больше стран 
включались в гло-
бальную экономику 
и — что еще важнее — 
политику,  но они не 
становились одно-
родными и единомыслящими. В итоге мир глобален, вза-
имосвязан, но сохранил все многообразие интересов и 
самобытных политических культур и представлений. И 
это никак не вписывается в универсалистское понима-
ние «конца истории» и торжества ее «правильной сторо-
ны», потому что понимание правильности не стало все-
общим. 

Исторически естественный процесс роста новых сил 
всегда вызывает трения, вплоть до пресловутой «ловуш-
ки Фукидида», о которой все вспомнили недавно благо-
даря книге Грэма Эллисона об американо-китайских от-
ношениях. Это рискованно, но преодолимо в рамках ак-
куратного и продуманного реалистического подхода. Се-
годня классическая дилемма усугубляется двумя обстоя-
тельствами. Во-первых, на мировой доске слишком мно-
го игроков. Во-вторых, доминирующая держава и ее со-
юзники по-прежнему исходят не просто из превосходст-
ва, а из безальтернативности собственной социально-
политической и идеологической модели. Мешает фунда-
ментальным договоренностям. 

В мире глобальной политики, когда в нее вовлечены 
страны самой разной традиции и политической культу-
ры, не может быть общепринятых представлений. 

Но возможно общее понимание, что без кооперации 
с другими никто не в состоянии реализовать свой инте-
рес.  Россия никогда, даже в самые первые годы по-
сткоммунистического развития, не принимала в пол-
ной мере принципы «либерального устройства». Одна-
ко внятной альтернативы Москва тоже никогда не фор-
мулировала, ограничиваясь общими пожеланиями 
многополярности. 

Но многополярность сама по себе — не порядок и не 
рецепт, что делать, чтобы добиться успеха. Пора пере-
стать бороться «против», а начать выступать «за», но за 
что-то конкретное и практически необходимое. 

Запад охвачен 
иррациональным 
страхом. Но в его 
основе — не собст-
венная слабость, 
ведь о ней гово-
рить смешно, глядя 
на совокупный 
военный, экономи-
ческий и информа-
ционный потенци-
ал западного мира

Глобализация сыг-
рала злую шутку. 
Она сделала миро-
вую политику пои-
стине всеобъемлю-
щей, то есть расши-
рила число акторов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»
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ТОЛЬКО В «РГ» Министр Михаил Котюков: Россия на старте технологического прорыва 

Требуется ученый 
Мария Агранович, 
Юрий Медведев

С
колько ученых не хва-
тает нашей науке? 
Может ли студент 
прожить на стипен-
дию? Как поженить 
науку и бизнес? Будет 
ли в аспирантуре обя-
зательная защита 
д и с с е р т а ц и и ?  О б 

этом и многом другом на «Дело-
вом завтраке» в «РГ» рассказал 
министр науки и высшего обра-
зования РФ Михаил Котюков. 

Pro науку 
Михаил Михайлович, прези-
дент неоднократно говорил, 
что России необходим рывок. 
Надо успеть впрыгнуть в высо-
котехнологический поезд. Ина-
че отстанем навсегда от веду-
щих стран. Как будем проры-
ваться?

МИХАИЛ КОТЮКОВ: Логика прорыва 
строится на Стратегии научно-
технологического развития Рос-
сии до 2035 года. Она говорит о 
том, где нам надо достичь гло-
бальных преобразований. Речь 
идет о так называемых больших 
вызовах, которые несут риски 
для общества, экономики и для 
страны в целом. К примеру, это 
глобальное изменение климата, 
проблемы демографии, исчерпа-
ние возможностей экономиче-
ского роста России, основанного 
на эксплуатации сырьевых ре-
сурсов. Это обеспечение продо-
вольственной безопасности и не-
зависимости России, это внеш-
ние угрозы национальной без-
опасности и т.д. 

В стратегии сформулировано, 
как мы будем отвечать на эти вы-
зовы. Выбраны семь приорите-
тов, на которых необходимо сос-
редоточить главные научные 
силы страны. Это, в частности, 
переход к цифровой экономике, 
к персонифицированной меди-
цине, экологически чистой и ре-
сурсосберегающей энергетике, 
высокопродуктивному сельско-
му хозяйству, системам противо-
действия различным угрозам, в 
том числе кибертерроризму и т.д. 

Если совсем просто, в двух сло-
вах, какова главная цель стра-
тегии? 

МИХАИЛ КОТЮКОВ: Результаты дол-
жен почувствовать каждый жи-
тель страны. А инструментом ре-
ализации приоритетов будет на-
циональный проект «Наука». В 
итоге Россия должна к 2024 году 
осуществить прорыв и войти в 
пятерку ведущих стран мира.

С каких конкретных показа-
телей стартует нацпроект 
«Наука» и как они должны из-
мениться к 2024 году? 

МИХАИЛ КОТЮКОВ: Мы отправляемся 
в эту гонку с таких позиций: по 
числу статей в ведущих междуна-
родных базах данных по приори-
тетам научно-технологического 
развития мы сейчас на 11-м ме-
сте, числу патентов — на 8-м, так-
же на 8-м по объему внутренних 
затрат на исследования и разра-
ботки из всех источников, на 4-м 
месте — по числу исследователей. 
Чтобы попасть в пятерку веду-
щих стран, надо удвоить число 

статей и патентов, на 50 процен-
тов увеличить финансирование 
исследований и разработок. И 
удержаться в пятерке по числу 
исследователей. 

Должен отметить, что за по-
следние шесть лет мы сумели уд-
воить общее число публикаций в 
международных базах, особенно 
это касается направлений, свя-
занных с цифровыми технологи-
ями, экологически чистой энер-
гетикой, национальной безопа-
сностью. Но сегодня мы сущест-
венно отстаем по числу публика-
ций в сфере новой медицины, 
экологического сельского хозяй-
ства, транспорта. 

Важно выделить еще два пока-
зателя, которых надо достичь к 
2024 году. Доля молодых иссле-
дователей, в возрасте до 39 лет, 
должна с нынешних 43,3 процен-
та вырасти до 50,1. Другой важ-
нейший показатель — финансиро-
вание исследований и разрабо-
ток из всех источников — должен 
увеличиться почти в два раза. Се-
годня чуть больше триллиона, а 
будет около 1,9 триллиона ру-
блей.

У нас уже были аналогичные до-
кументы, к сожалению, они не 
реализовались. Главная причи-
на, в том, что наша промыш-
ленность не заинтересована в 
разработках ученых. У нас со-
отношение вложений в науку 
бюджета и бизнеса в лучшем 
случае 70:30, а в ведущих стра-
нах 30:70 и даже 20:80. Надо 
перевернуть пирамиду, говоря 
образно, поженить науку и биз-
нес. Какой-то механизм мы, 
наконец, создадим? Кто «сва-
том» будет?

МИХАИЛ КОТЮКОВ: Такие механизмы 
заложены в нацпроекте. Прежде 
всего, это научно-образователь-
ные центры. Особенно подчер-
кну — центры мирового уровня. 
Пока речь идет о 15 таких цен-
трах, но возможно по результа-
там конкурсов будет и больше. 
Центр должен объединить науч-
ные институты, вузы и промыш-
ленность для создания продукта 
мирового уровня. Скажу сразу: 
центр — это не юридическое лицо, 
а скорее совместная программа 
действий, включая исследова-
ния, подготовку кадров, внедре-
ние научной разработки. Я обсу-
ждал в регионах концепцию 
НОЦ, могу сказать, что по граду-
су дебатов они вызывают огром-
ный интерес не только ученых и 
руководства вузов, но и предпри-
ятий.

Может, такой интерес поня-
тен: люди надеются получить 
лакомый кусок бюджетного 
пирога? Или заветных льгот? 

МИХАИЛ КОТЮКОВ: Обсуждая НОЦ, я 
всегда подчеркиваю: научно-
образовательный центр — это не 
проект по освоению средств фе-
дерального бюджета. И это не про 
льготы. Такая сборная команда 
создается под конкретную задачу 
— создание продукта, конкурен-
тоспособного на мировом уров-
не. Именно эта цель может под-
толкнуть другу к другу участни-
ков проекта. Принципиально 
важно, что первый импульс, за-
каз должен исходить от бизнеса. 
Если его тянуть насильно, ничего 

не получится. Ведь инновацион-
ный бизнес, в отличие от сырье-
вого, самый рисковый, только 
сам предприниматель должен 
для себя решить: я в этом участ-
вую. Уже в самое ближайшее вре-
мя мы должны представить доку-
мент о НОЦ в правительство. 

Сколько стоит нацпроект 
«Наука»? Какие средства в него 
вложит государство? 

МИХАИЛ КОТЮКОВ: Чтобы реализо-
вать все приоритеты, необходи-
мо с 2019 по 2024 год вложить из 
всех источников 635 млрд руб., 
из которых 404 млрд направляет 
государство. Из них дополни-
тельно выделено из бюджета не-
посредственно на нацпроект око-
ло 333,2 млрд рублей. Учитывая 
интерес бизнеса, можно прогно-
зировать, что сумма внебюджет-
ных денег будет сопоставима с 
взносом государства, и мы оце-
ниваем ее примерно в 230 млрд 
руб.

На всю науку в стране идет 
около триллиона рублей. Зна-
чительная доля приходится на 
различные министерства, ве-
домства и т.д. Почти каждое 
имеет графу расходов на науку. 
Но президент говорит, что 

надо  консолидировать средст-
ва, исключить дублирование и 
финансирование слабых проек-
тов.  Есть шанс, наконец, изме-
нить ситуацию? 

МИХАИЛ КОТЮКОВ: Есть. Уже факти-
чески сформирована новая госу-
дарственная программа «Науч-
но-технологическое развитие 
России». В ней будут отражены 
все расходы федерального бюд-
жета на гражданскую науку. Это 
не значит, что появится некий 
единый кошелек, откуда каждо-
му министерству будут выделять 
его долю. Как и прежде, у ве-
домств останутся выделенные на 
науку деньги, но теперь они за-
фиксированы в единой государ-
ственной программе. Говоря по-
просту, мы в одном месте уви-
дим, кто, сколько и на какие ис-
следования тратит.  

Кроме того, важно, чтобы у 
всех, кто расходует средства 
бюджета, был единый подход к 
формированию тематик исследо-
ваний и оценке эффективности 
расходования средств. Но, пре-
жде всего, надо понять, а имеет 
ли вообще смысл вкладывать 
деньги в тот или иной проект. Так 
вот с 16 января действует прави-
тельственный документ о науч-
но-методическом руководстве 

Российской Академией наук всех 
исследований, которые прово-
дятся в стране. То есть ни одно на-
учное направление не может 
быть запущено, пока не получено 
заключение экспертов. Сейчас 
мы совместно с РАН отработали 
все формы документов и проце-
дуру экспертизы прохождения 
проектов. Это очень существен-
ный шаг вперед. 

В нацпроекте заявлено о созда-
нии нескольких научных цен-
тров мирового уровня. Ученые 
уверены, что они будут созда-
ваться на базе знаменитых, с 
мировым именем институ-
тов, таких как Математиче-
ский институт им. Стеклова, 
Курчатник, ФИАН. Однако 
подтверждения из министер-
ства не получили. Проясните 
ситуацию? 

МИХАИЛ КОТЮКОВ: Скажу так: мы на-
ходимся в диалоге. Мнений мно-
го, все выслушиваем, оцениваем, 
обсуждаем вместе с РАН. Сегодня 
уже сформированы два рамоч-
ных документа — план создания 
развития математических цен-
тров мирового уровня и про-
грамма развития центров геном-
ных исследований. Всего таких 
центров намечено создать не ме-
нее 16. 

Для чего они нужны? Во-пер-
вых, чтобы в России проводились 
исследования на мировом уров-
не, во-вторых, чтобы на таком 
уровне велись образовательные 
программы, в-третьих, чтобы о 
таких центрах знала наша моло-
дежь. Понимала, что за мировой 
наукой не надо стремиться за 
границу, доступ к ней она может 
получить в России. Кстати, такие 
центры могут стать притягатель-
ной силой для иностранных сту-
дентов. 

И все же будут центры созданы 
только на базе известных ин-
ститутов? 

МИХАИЛ КОТЮКОВ: Нет. Как и в случае 
с НОЦ, это будут не юридические 
лица, а совместные проекты. Они 
объединят разных ученых, мо-
жет, из двух, а может, из больше-
го числа научных организаций. 
Конечно, в такие центры войдут 
наши знаменитые институты, 
тот же Математический инсти-
тут им. Стеклова, но, повторяю, 
он не должен доминировать. Мы 
надеемся, что подобные структу-
ры появятся не только в Москве и 
Петербурге. У нас есть хороший 
потенциал в разных регионах 
страны. На их создание могут 
претендовать Сибирь, Урал, 
Дальний Восток. Хочу подчер-
кнуть, что в таких центрах мы ни 
в коем случае не должны ограни-
чиваться только исследования-
ми. В них надо реализовать обра-
зовательные программы мирово-
го уровня, сюда приедут сотруд-
ники из других университетов, 
из других научных коллективов, 
которые ведут исследования по 
этим же направлениям, студен-
ты, аспиранты, школьники. Это 
очень масштабные проекты. 

Один из очевидных способом 
привлечения молодежи в нашу 
науку — это создание в России 
мегаустановок мирового уров-
ня. Несколько уже давно фигу-
рируют в планах. Какова ситу-
ация на сегодня? 

М И Х А И Л  К ОТ Ю К О В : Их создание — 
одна из важнейших частей нац-
проекта. Сейчас речь идет о пяти 

таких проектах. Это исследова-
тельский реактор в Гатчине, ком-
плекс NICA  в Дубне, синхронный 
источник ИССИ-4 в Протвино, 
синхронный источник «Скиф» в 
Новосибирске и источник фото-
нов (РИФ) на острове Русский. 
Кстати, на таких установках про-
водят не только сугубо научные 
исследования, значительная 
часть времени используется в  
интересах прикладной  науки, 
индустриальных партнеров. Это 
позволит создавать  очень доро-
гие комплексы на паритетных 
условиях. Бюджет выделяет на 
мегаустановки на 6 лет дополни-
тельно в рамках нацпроекта по-
чти 100 миллиардов рублей.

Вы говорили, что для реализа-
ции нацпроекта «Наука» необ-
ходимо 35 тысяч новых иссле-
дователей. На чем основана 
эта цифра? И где взять столь-
ко ученых?

МИХАИЛ КОТЮКОВ: Это самая трудная 
задача из всех, которые нам пред-
стоит решить. На чем основана 
цифра? Сегодня по числу иссле-
дователей мы в мире на 4-м ме-
сте. Но динамика в ведущих стра-
нах такова, что если мы просто 
сохраним нынешнее количество, 
то совсем скоро выпадем из пя-
терки. Мы подсчитали, сколько 
ученых нам нужно прирастить, 
чтобы реализовать нацпроект 
«Наука». Примерно 30—35 тысяч 
человек за довольно короткий 
срок. Это очень много. Дело в 
том, что сейчас наши ученые 
либо относительно молодые, 
либо находятся в достаточно пре-
клонном возрасте. Между ними 
провал. Он связан в первую оче-
редь с тяжелой ситуацией в рос-
сийской науке в 90-е годы, кото-
рые практически выкосили це-
лое поколение ученых. Очевид-
но, что полностью устранить 
провал в сжатые сроки невоз-
можно, однако вполне реально 
привлечь в науку молодых иссле-
дователей. 

Один из резервов — аспиран-
тура. Если формально, у нас в ней 
обучается примерно 90 тысяч че-
ловек, а защищается в год около 9 
тысяч. Очень мало. Сейчас дума-
ем, как существенно увеличить 
процент защиты. И это будет 
одна из задач НОЦев и научных 
центров мирового уровня. 

Pro образование 
Работодатели уже много лет 
повторяют: вузы выпускают 
людей, не готовых работать в 
реальных условиях. Недавно два 
ведущих рекрутинговых агент-
ства и вовсе отказались от гра-
фы «образование» в форме ре-
зюме. Все равно придется переу-
чивать или доучивать. А ведь 
на подготовку таких «специа-
листов» государство расходует 

огромные деньги. Как предпола-
гается менять ситуацию?

МИХАИЛ КОТЮКОВ: Действительно, в 
некоторых областях порой суще-
ствует «дисгармония» между 
ожиданиями работодателей и ре-
альными знаниями выпускни-
ков. Но на деле эта проблема ре-
шается довольно легко: прежде 
всего, вовлечением самих рабо-
тодателей в образовательный 
процесс. Ведь сегодня их можно 
приглашать в вузы в качестве 
лекторов или ведущих мастер-
классов и семинаров, организа-
торов олимпиад и, конечно же, 
проводить стажировки «на про-
изводстве». 

Безусловно, повышение каче-
ства образовательных программ 
— абсолютный приоритет для си-
стемы профобразования. Надо 
приблизить учебные программы 
к запросам рынка труда. Выпуск-
ники вузов должны получить 
уровень компетенций, который 
позволит им быть конкуренто-
способными. Вот что принципи-
ально важно. А графа «образова-
ние» в резюме — это лишь внеш-
ний «инструмент» оценки. 

Не планируется ли вернуться к 
системе распределения выпуск-
ников?

МИХАИЛ КОТЮКОВ: В свое время в Гос-
думу выносилось предложение о 
переходе к распределению после 
окончания вуза. Однако проект 
был негативно встречен всеми 
сторонами: студентами, препо-
давательским составом и работо-
дателями. Возврата к системе 
распределения не будет, однако 
не стоит забывать об институте 
целевого набора, благодаря кото-
рому тысячи выпускников полу-
чают работу сразу после оконча-
ния учебного заведения.

Сегодня по окончании аспиран-
туры защищается катастро-
фически мало выпускников — 
немногим более 12 процентов. 
Российская академия наук тре-
бует снова сделать аспиранту-
ру отдельным уровнем высшего 
образования, что, по мнению 
академиков, будет способство-
вать росту числа защит. Ка-
кая позиция у министерства?

МИХАИЛ КОТЮКОВ: В первую очередь 
необходимо развеять мифы, что 
Федеральный закон № 273 «Об 
образовании в Российской Феде-
рации», принятый в 2012 году, 
кардинально изменил подход к 
обучению в аспирантуре, сделав 
ее уровнем образования и отда-
лив от науки. Аспирантура всегда 
была частью высшего образова-
ния. Кроме того, подготовка дис-
сертации при обучении в аспи-
рантуре по-прежнему является 

обязательной. Мы считаем, что 
надо сохранить аспирантуру как 
третий уровень высшего образо-
вания. 

В чем главная проблема? Нам 
нужно больше защит. Сегодня 
доля образовательных программ 
в аспирантуре всего 12,8 процен-
тов. Нужно ли что-то добавлять? 
Возможно. Я спрашивал молодых 
ученых: «Вам важно иметь ком-
петенции, навыки передачи зна-
ний более молодым?» Важно. Зна-
чит, нужны программы по психо-
логии, педагогике, возможно, 
языковая подготовка. Но все это 
нужно очень тщательно взвесить. 

В советское время в аспиран-
туре было примерно 30 процен-
тов защит. Сегодня 10—12 про-
центов сразу, и еще примерно 
столько же через год. А мы хотим, 
чтобы 30 процентов было в пер-
вый год выпуска. 

Принципиальных решений 
пока не принято. Но мы будем 
предлагать модернизацию аспи-
рантуры. В частности, хотим 
снять требования по аккредита-
ции с программ аспирантуры. 
Кроме того, научно-образова-
тельный комплекс должен сфор-
мировать заказ как работодатель 
на «остепененного» выпускника. 
Думаю, что мы сможем запу-
стить здесь целевое обучение. 
Когда научный институт будет 
заказчиком выпускника аспи-
рантуры и сразу за степень да-
вать надбавку к зарплате. 

В ряде вузов вместо дипломных 
работы стали принимать биз-
нес-проекты. Что это за пра-
ктика? 

МИХАИЛ КОТЮКОВ: И не только биз-
нес-проекты. В рамках нацпроек-
та мы предлагаем вузам подобные 
эксперименты. Суть в том, что, 
подготовив бизнес-проект или 
опубликовав серьезное исследо-

вание в хорошем научном изда-
нии, выпускник уже демонстри-
рует высочайший уровень подго-
товки и компетенции. И формаль-
но его можно не перепроверять. 

Что думает министр науки и 
высшего образования о нынеш-
ней стипендии? Может ли 
студент сегодня прожить на 
стипендию? В среднем они по-
лучают около 3 тысяч рублей, 
самые активные и умные — 10—
20 тысяч, но таких очень мало. 
В советские времена стипендия 
была от 42 до 55 рублей. По 
тем временам очень прилич-
ные деньги. 

МИХАИЛ КОТЮКОВ: Система стипен-
дий сегодня достаточно гибкая. 
Очень много возможностей пере-
дано в сами вузы. Есть стипендии 
президента и правительства РФ, 
именные стипендии, стипендия 
президента РФ для обучения за ру-
бежом и т.д. Поэтому не уверен, 
что нужно увеличивать стипенди-
альный фонд. Все-таки это один из 
факторов мотивации. Есть систе-
ма показателей, при достижении 
которых можно рассчитывать на 
более высокий уровень поддер-
жки. Есть возможности и у буду-
щих работодателей предлагать 
свои стипендии. Все зависит от 
того, насколько активен сам сту-
дент. 

Сейчас в мире около 70 миллио-
нов слушателей онлайн-курсов, 
а через пять лет их, по прогно-
зам, будет 200 миллионов. Не 
проигрывает ли традиционная 
форма обучения виртуальной? 

МИХАИЛ КОТЮКОВ: Сразу отмечу: он-
лайн-образование не претендует 
на замещение традиционного об-
разования, но дополняет его, по-
могая студентам получить боль-
ше доступной информации. А у 
профессоров появляется больше 
времени на «живое» общение со 
студентами в рамках практиче-
ских и лабораторных занятий и, 
самое главное, на науку. Ведь пре-
подаватель в университете — не 
только носитель знания, но в пер-
вую очередь его создатель. 

В мировой практике массовые 
открытые онлайн-курсы уже ста-
ли неотъемлемой частью систе-
мы образования. Россия пока в 
начале пути. Но первые шаги уже 
сделаны. Вузы выходят со своими 
курсами на ведущие междуна-
родные платформы. Например, 
на платформе Coursera свои он-
лайн-курсы есть у восьми веду-
щих вузов России — ВШЭ, МГИ-
МО, МИФИ, МФТИ, НГУ, СПбГУ, 
СПбПУ, ТГУ. Кроме того, создают-
ся и свои платформы, аналогич-
ные зарубежным. Кстати, в рам-
ках федерального проекта «Мо-
лодые профессионалы», предус-
мотрено увеличение числа рос-
сийских университетов в сети: от 
них потребуют размещения не 
менее 10 образовательных кур-
сов на международных платфор-
мах онлайн-образования.

Одна из задач министерства 
на 2019 год — совершенствова-
ние системы аккредитации ву-
зов. Расскажите, к чему им го-
товиться?

МИХАИЛ КОТЮКОВ: Главной пробле-
мой госаккредитации является ее 
формальность и оторванность от 
действительных академических и 
педагогических результатов. Фак-
тически аккредитационная эк-
спертиза сводится сейчас к про-
верке учебно-методической доку-
ментации вузов на ее соответст-
вие ФГОС. Мы сейчас обсуждаем 
новую систему. Какой она будет — 
предстоит решить совместно с ву-
зовской общественностью.

Недавно стало известно, что 
планируется «разморозить» 
право на образовательные кре-
диты. Какая сейчас ситуация?

МИХАИЛ КОТЮКОВ: В прошлом году 
были введены новые правила 
предоставления образователь-
ных кредитов для граждан. Од-
нако их действие пока приоста-
новлено. Необходимо привести 
документ в соответствие с но-
выми нормами, которые появи-
лись из-за реорганизации ми-
нистерства и изменения зоны 
его ответственности. В настоя-
щее время мы работаем над вне-
сением изменений в постанов-
ление № 197, а также ведем пе-
реговоры со Сбербанком Рос-
сии по заключению соглашения 
о сотрудничестве. 

Подчеркну: минобрнауки на-
прямую заинтересовано в предо-
ставлении гражданам дополни-
тельных возможностей для полу-
чения высшего образования. Од-
нако справедливости ради отме-
чу: кредитных историй среди тех, 
кто учится по контракту, крайне 
мало. Самые популярные специ-
альности у такой категории сту-
дентов: экономика, юриспруден-
ция, менеджмент, лингвистика, 
реклама, журналистика, педаго-
гика, финансы. 

А К Ц Е Н Т

Россия должна к 2024 году осуществить 
технологический прорыв и войти 
в пятерку ведущих стран мира

А К Ц Е Н Т

Сегодня защищается всего 12 процентов 
выпускников аспирантуры. 
А если институт будет заказчиком 
выпускника, то за степень назначит 
надбавку к зарплате 
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ПОЛУЧИТ ЛИ РОССИЯ В ЭТОМ ГОДУ НОБЕЛЬ ПО ХИМИИ?

Этот год Генеральная ассамблея ООН объя-
вила Международным годом Периодической 
таблицы химических элементов. Оказыва-
ется, многие не знают, что только в России 
таблица связана с именем Менделеева, а в 
мире его имя вообще не фигурирует. Дмит-
рий Медведев призвал ученых, представите-
лей власти, бизнеса объединиться в борьбе за 
то, чтобы в мировом сообществе присвоить 
таблице имя Менделеева. Это реально? 

МИХАИЛ КОТЮКОВ: Тут есть одна чисто правовая 

коллизия. Дело в том, что какой-то официаль-

ной процедуры присвоения таких имен в мире 

не существует. Есть Международный союз тео-

ретической прикладной химии, который прини-

мает решения о наименовании отдельный эле-

ментов. Но чтобы всю таблицу назвать чьим-то 

именем, такой процедуры мы не смогли нигде 

найти. Но рассчитываем, что мировое научное 

сообщество согласится, что это таблица состав-

лена на основании закона, который разработал 

Дмитрий Иванович 150 лет тому назад.

Должен сказать, что во время церемонии от-

крытия Международного года в штаб-квартире 

ЮНЕСКО, во многих выступлениях звучала фра-

за: таблица Дмитрия Менделеева. Мы считаем, 

что это абсолютно справедливо. Ведь когда он 

представил свои результаты, было известно 

всего 63 элемента. Он их не просто расположил 

последовательно, а оставил свободные места, 

понимая, что они будут заполнены, предсказал 

их свойства. И все подтвердилось. Многие 

пустые клетки были заполнены еще при его 

жизни. И дальше таблица пополнялась новы-

ми элементами, сегодня в ней уже 118 элемен-

тов. 

Российские ученые активно участвуют в за-
полнении этих клеточек, а некоторые се-
рьезные эксперты полагают, что у России в 
этом году есть шанс получить Нобель по хи-
мии. Как вы считаете?

МИХАИЛ КОТЮКОВ: Мы бы, конечно, очень привет-

ствовали подобное решение. Потому что многие 

новые элементы были синтезированы в России. 

И наши ученые продолжают работать в этом на-

правлении, развивается научная   инфраструкту-

ра. Поэтому я думаю, что присуждение Нобелев-

ской премии было бы заслуженным междуна-

родным признанием вклада российских иссле-

дователей в этот очень важный проект. В Пари-

же говорили, что имя Дмитрия Ивановича Мен-

делеева по праву должно стоять в одном ряду с 

такими величайшими именами в мире, как Нью-

тон, Эйнштейн. 

Михаил Котюков: За последние 
шесть лет мы сумели удвоить число 
публикаций в международных базах.
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— Полный текст интервью 
читайте на сайте
rg.ru/art/1652369
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СОЦЗАЩИТА Названы 
программы детского отдыха 

Морское 
путешествие 

Сергей Жуков

В столице начался второй этап заявочной кампании по 
детскому отдыху. Родители, чьи заявления на бесплат-
ные путевки прошли проверку, смогут подобрать для ре-
бенка оздоровительный лагерь и указать точные сроки 
заезда. Или выбрать сертификат на 30 тысяч рублей.

Как сообщили «РГ» в «Мосгортуре», на первом этапе 
москвичи подали рекордное количество заявлений — бо-
лее ста тысяч. Это на 70% больше, чем в прошлом году. 
Первыми путевки получат дети-сироты и те, кто за по-
следние три года правом на бесплатный отдых не вос-
пользовался. Базы отдыха и лагеря, куда поедут летом 
москвичи, определены. Их 46, 12  из них — в Крыму. «Мы 
ориентировались на мнение родителей, — пояснил генди-
ректор «Мосгорту-
ра» Василий Овчин-
ников. — Традицион-
но самые популяр-
ные направления — 
Крым, Краснодар-
ский край и Подмо-
сковье, поэтому 
большинство путе-
вок закупили именно там». По его словам, все лагеря 
проверку уже прошли. Еще одна «волна» случится перед 
стартом летнего сезона.

Тематические программы для детских лагерей уже со-
ставлены — их шесть и все новые. Каждая подкреплена 
мастер-классами, квестами, подвижными играми. На-
пример, «Моя культура» разделена на восемь блоков — 
по числу федеральных округов страны. Дети познако-
мятся с географией, историей и культурой российских 
регионов. Для ребят, интересующихся прошлым и насто-
ящим Москвы, запустят «Город возможностей». Им рас-
скажут о столичных культурных объектах, памятниках, 
туристических маршрутах, станциях метро и парках. 
Есть  программа и для поклонников здорового образа 
жизни — их ждут мастер-классы по йоге и уличной гимна-
стике, командные игры и национальные виды спорта. К 
новому сезону готовятся и вожатые. Их учат педогогике, 
психологии, оказанию медпомощи. 

Как рассказали «РГ», летом в лагеря и базы отдыха по 
бесплатным путевкам поедут более 50 тысяч человек. 

Для льготников 
подобрано 46 лаге-
рей и баз отдыха 

ЗДОРОВЬЕ Начал работу «сердечный» вертолетный отряд 

В операционную по воздуху 
Сергей Бабкин

С 
1 февраля в ГКБ име-
ни Юдина появился 
вертолетный отряд. 
Основной профиль 
«эскадрона врачей 
летучих» — инфаркты 
и инсульты. «Вертуш-
ка» доставляет боль-
ного на площадку во 

дворе больничного городка. Там 
уже ждет «скорая», на которой  
за пару минут пациента доставят 
в реанимацию. Историй спасе-
ния у авиаторов — десятки. Одна 
из них произошла на глазах кор-
респондентов «РГ».

Вертолетный отряд именно в 
этой больнице — объективная не-
обходимость, объясняет главврач 
Денис Проценко. Стационар — 
один из базовых в сети сосуди-
стых центров столицы. Ангиогра-
фы, компьютерные томографы, 
полноценное отделение невроло-
гии для пациентов с острым нару-
шением мозгового кровообраще-
ния — все здесь есть. Но еще важ-
нее для сосудистых хирургов — 
время, так называемый «золотой 
час». Если за 60 минут успели до-
везти пациента с инсультом до 
операционной, шансы на бы-
строе выздоровление повышают-
ся многократно. А из отдаленных 
районов Москвы и Подмосковья 
даже с «мигалками»  по дорогам 
так быстро не долетишь. Другое 
дело —  по воздуху!

На часах вертолетной диспет-
черской — 9.00. Экипаж немецкой 
машины ВК117С-2 спешит на 
взлетную площадку. Экстренный 
вызов поступил из Подольска. В 
дороге, прямо за рулем, мужчине 
стало плохо, подозрение на ин-
сульт. Срочно требуется опера-
ционная. Через несколько секунд 
пилот Московского авиационно-
го центра и врач Центра экстрен-
ной медицинской помощи гото-
вы к вылету. 

«Восемь-восемь-шесть, я Кор-
тик-5, —  вызывает медицинский 
борт диспетчерская. Как всегда, 
ровный и спокойный голос в ради-
оэфире — это Константин Вереща-
гин, начальник отдела полетно-
информационного обслуживания 
Московского авиационного цен-
тра. — На площадке ветер, порывы 
— до 5 метров в секунду. Темпера-
тура минус 1, давление 1003. Пло-
щадка к взлету готова». Вертолет 
оснащен также, как и автомобиль 
«скорой». Дефибрилляторы, что-

бы запустить сердце. Прибор 
искусственной вентиляции лег-
ких — он обеспечит дыхание само-
му «тяжелому» пациенту. Есть 
даже инкубаторы для перевозки 
новорожденных. 

Минут через 15 вертолет уже 
над оживленной дорогой. Там  
остановлено движение, готова 
площадка для посадки. Пилот 
старается посадить «немца» как 
можно ближе к автомобилю 
больного... На борту ВК117С-2 
места не так много, но пациент и 
врач размещаются свободно. 
Летчик берет обратный курс. По 
пути ориентируют диспетчер-
скую: везем мужчину, инсульт 
подтверждается, нужно готовить 
операционную...

На авиационной площадке 
уже ждет реанимобиль.  Ему раз-
решают подъехать к борту. Не 
прошло и минуты, как мужчина в 
машине, еще две — и он в руках со-
судистых хирургов...

«Наша специализация — это 
неотложные, ургентные состоя-

ния, — продолжает рассказ  «РГ» 
главврач больницы. —  Инсульты, 
инфаркты, сочетанные травмы 
при ДТП — страшные, массовые 
аварии... Появление вертолетно-
го отряда делает помощь доступ-
нее для тех, кто живет за МКАД, в 
Новой Москве». Никогда не забу-

дет свой первый вылет командир 
воздушного судна Екатерина 
Орешникова. «Была автомобиль-
ная авария, — говорит дама-пи-
лот. — Тяжело ранены дети... Я ви-
дела, как наш врач пытался их ре-
анимировать, но спасти их было 
уже невозможно. Погибла целая 
семья! А виновник аварии вы-
жил...» Екатерина и врач, кото-
рый только что пытался «вер-
нуть» умиравших ребят, взяли на 
борт того, кто только что погубил 
несколько жизней. «Это просто 
пациент, это просто пациент», — 
этот внутренний голос точнее ди-
спетчера вел экипаж по воздуш-
ному маршруту до больницы.

Виновник или потерпевший, 
взрослый или ребенок —  не имеет 

значения для «небесной» «скорой 
помощи». На постоянном дежур-
стве в Москве — уже четыре верто-
лета Московского авиационного 
центра. Два из них базируются на 
аэродроме Остафьево, по одному 
— в ГКБ № 15 имени О. Филатова и 
вот теперь — еще и в больнице име-
ни Юдина. С начала этого года вер-
толетные бригады спасли 32 паци-
ента, а за весь 2018-й — 526.  

Вертолет с медиками садится прямо 
на трассу. Уже через несколько 
минут раненных в ДТП доставят в 
больницу.

А К Ц Е Н Т

Медицинский вертолет оснащен так же, 
как и «скорая»: есть дефибрилляторы, 
прибор искусственной вентиляции легких 
и даже инкубаторы для новорожденных

— Читайте на сайте: что можно 
сделать, чтобы сохранить сердце 
здоровым 
rg.ru/art/1628811

НАУКА Московские школьники 
открыли сверхновую

Под счастливой 
звездой

Иван Пышечкин

Недавно сводки мировых ново-
стей сообщили об открытии, сде-
ланном группой московских 
школьников — воспитанников 
кружка «Практической астрофи-
зики» в центре «На Донской» 
образовательного комплекса 
«Воробьевы горы». Сначала они 
самостоятельно открыли свер-
хновую, а потом еще и опреде-
лить местоположение рентгенов-
ской новой звезды. Чтобы узнать, 
как им это удалось, корреспон-
дент «РГ» встретился с молодыми 
астрономами.

Ребят здесь уже 10 лет учит 
известный астроном Денис Де-
нисенко, известный в мире  лю-
бителей изучать мир через теле-
скоп. Свое имя в науку он вписал 
как первооткрыватель комет, 
сверхновых и переменных звезд, 
а также потенциально опасных 
астероидов. «Мы сравнили наши 
снимки, сделанные в марте и де-
кабре 2018 года. Фактически это 
была игра в «Найди 10 отличий». 
Но хотя бы одно отличие уже оз-
начает, что, скорее всего, найден 
новый астрономический объ-
ект», — рассказывает Денисенко. 
Сами же снимки получили от ав-
стралийского телескопа в южном 
полушарии. Так можно делать 
благодаря специальному серви-
су, к которому подключены де-
сятки телескопов в разных ча-
стях света. По сути, можно вы-
брать любой, ввести координаты 
и получить снимок определенно-
го участка неба. Главное, чтобы 
прибор не был занят другими ас-
трономами, которые также мо-
гут дистанционно к ним подклю-
читься. Сервис, само собой, не 
бесплатный — расходы полно-
стью берет на себя образователь-
ный центр. 

Снимки, продолжает Дени-
сенко, прочесывали «змейкой», 
по частям, потому что изображе-
ние с телескопа имеет очень 
большой размер и целиком 
просто не помещается на экране 
компьютера. «В один момент 
ученики своими зоркими глаза-
ми увидели замигавшую звезду. 

На старом снимке ее не было. 
Стало ясно, что нашли сверхно-
вую», — восхищается преподава-
тель. Сообщили об этом на спе-
циальный сайт университета 
имени Вейцмана в Израиле. Он 
назначен Международным ас-
трономическим союзом  ответст-
венным по сверхновым. Там име-
на открытым звездам присваива-
ет робот — звезду, открытую 
школьниками, назвали «2018-
JGQ». По итогам года эта свер-
хновая оказалась в числе 300 са-
мых ярких.

Самым глазастым оказался 
10-летний Диего Фернандес Ор-
тис. «Увидеть изменения на спут-
никовых снимках достаточно 
сложно, но мне удалось первому 
заметить новый отблеск», — ув-
леченно рассказывает юный ас-
троном, который своим откры-
тием побил мировой рекорд, 
раньше принадлежавший ребя-
там из Канады. Теперь Диего меч-
тает открыть астероид или коме-
ту. А потом вообще новую галак-
тику. В будущем же планирует 
работать в Чили на телескопе 
VLT (Very Large Telescope) — са-
мом мощном из существующих 
на Земле. Благо проблем с адап-
тацией у него не возникнет — 
мама у Диего русская, а отец ис-
панец, и сейчас мальчик говорит 
по-испански совершенно сво-
бодно.  На сверхновой список от-
крытий не заканчивается. 26 ян-
варя пришла телеграмма с кос-
мического прибора MAXI, кото-
рый увидел в созвездии Центав-
ра новый рентгеновский источ-
ник. Но точное положение объ-
екта было неизвестно из-за пло-
хого разрешения. «Мы были пер-
выми, кто на это неопределенное 
пятно навел оптический теле-
скоп. Методом блинкования на-
шли звезду, которая оказалась 
далеко от указанных координат. 
Мы были первыми, кто сообщил 
об этом астрономическому со-
обществу. Повезло, что это прои-
зошло в субботу — как раз в день 
занятий нашего кружка»,— шу-
тит Денисенко. Преподаватель 
уверен, что кружок ждет боль-
шое будущее. 

АВТОМОБИЛИ Почему в Москве нет автоматизированных стоянок?

Паркуйся на 9-м этаже
Иван Пышечкин

С
оцсети буквально взорва-
ло видео из Челябинска, на 
котором автовладелец 

паркуется необычным способом 
— машина у него просто уходит 
под землю, оставляя сверху ров-
ную площадку двора. Как оказа-
лось, это простейшая автомати-
ческая двухуровневая парковка, 
которая исправно служит хозяи-
ну уже многие годы. Технология 
известна давно, она широко при-
меняется в США, Европе, Китае, 
Японии. Но вот в Москве с рас-
пространением парковок-робо-
тов пока туговато. Почему? — вы-
яснял обозреватель «РГ».

Первая многоярусная автома-
тизированная парковка откры-
лась в Москве на территории те-
лецентра «Останкино» еще в 
2013 году. На небольшой площа-
ди (121 кв. м) поместилось 34 ав-
томобиля вместо 8—10 на обыч-
ной стоянке. К моменту, когда 
корреспонденты «РГ» опробова-
ли ее, доверив роботу поднять ре-
дакционный автомобиль на вер-
хние ярусы, новинку четыре года 
использовали в тестовом режи-
ме. Казалось бы, уж сейчас-то 
останкинцы должны вовсю эк-
сплуатировать это чудо техники. 
Но что-то пошло не так…

Выяснилось, что парковку так 
и не ввели в эксплуатацию. «В ра-
бочем режиме она не функциони-
ровала ни одного дня. Сейчас сто-
ит пустая. Есть ли какие-то пла-
ны, чтобы ее разобрать или, нао-
борот, запустить, неизвестно», — 
рассказали «РГ» в пресс-службе 
телецентра. В общем, автомати-
ческая парковка превратилась в 
многоэтажный и никому не нуж-
ный пустырь. 

«Я общался с создателем этой 
парковки. Он говорил, что ему не 
дают ее запустить, потому что 
нет соответствующего нормати-
ва», — объяснил «РГ» руководи-
тель экспертного центра «Про-
бок.нет» Александр Шумский. 
Специалист, чья фирма построи-
ла автопарковку, жаловался и 
«РГ», что были трудности с офор-
млением земли и многочислен-
ными экспертизами. Однако, по 
всей видимости, корень пробле-
мы надо искать глубже. «До сих 

пор нет технического регламента 
и требований к производству ав-
томатических парковок, монта-
жу и обслуживанию оборудова-
ния, требований к профстандар-
там. А это неправильно. Оборудо-
вание поднимает тяжелую техни-
ку, что небезопасно», — высказал 
«РГ» свою точку зрения предста-
витель одной из российских ком-
паний — производителей автома-
тизированных парковок.

Оказалось, что московские 
власти уже предпринимали по-
пытки развивать этот сектор. 
«Мы приглашали многих круп-
ных зарубежных операторов — 
фирмы из Европы и Китая — в 
Москву. Предлагали помочь и 
землей, и всем прочим. Только 
приходите! Говорят, что, пока у 
нас есть свободные капитальные 

парковки, это вряд ли будет во-
стребовано. Одна китайская 
компания, например, сделав 
маркетинговый анализ, тоже за-
явила: еще не пришло время 
строить! Но если частный биз-

нес выйдет с такой инициати-
вой, то окажем ему всяческое со-
действие и помощь», — ответил 
на вопрос корреспондента «РГ» 
заммэра Москвы, руководитель 
столичного департамента тран-
спорта Максим Ликсутов. Се-
рьезных нормативных проблем, 
которые препятствовали бы 
строительству таких парковок, 
по его мнению, в законодатель-
ной базе сейчас нет. 

Эксперты же уверены, что в 
Москве потребность в таких пар-
кингах с каждым годом будет уве-
личиваться. «Программу строи-
тельства роботизированных пар-
ковок нужно было начинать еще 
вчера. В городе острая нехватка 
парковочного пространства. 
Только не стоит лепить такие 
паркинги где ни попадя. Они 
дают возможность разместить на 
маленькой площади большое чи-
сло машин, но сначала нужно 
оценить, как это отразится на 
местной дорожной сети, когда 
все начнут выезжать оттуда в час 
пик», — рассказал «РГ» директор 
Института экономики транспор-
та НИУ ВШЭ Михаил Блинкин. 

При этом закладка такой пар-
ковки должна обсуждаться еще 
на уровне проектирования жи-
лых домов и кварталов — город 
либо должен согласовать проект, 
либо отказать застройщику, если 
на то есть объективные причины. 
Финансировать же строительст-
во этих стоянок должен либо биз-
нес, либо сами строительные 
компании. «Почему люди, кото-
рые вообще не имеют личного ав-
томобиля, должны платить за 
владельцев машин? Ведь если го-
род будет вкладывать деньги в 
эти проекты, то это значит, что 
расходуется бюджет, формируе-
мый налогоплательщиками», — 
уверен эксперт.  
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Информационное сообщение
Об исключении ООО РНКО «ИСБ»  
из реестра банков – участников  

системы обязательного страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство по страхо-

ванию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что 
на основании информации Банка России о замене ли-
цензии на осуществление банковских операций в связи 
с изменением статуса банка на статус расчетной небан-
ковской кредитной организации в отношении Обще-
ства с ограниченной ответственностью расчетная  
небанковская кредитная организация «ИСБ»  
(далее — ООО РНКО «ИСБ») (регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных ор-
ганизаций 3010-К, номер по реестру банков 771)  
и информации указанной кредитной организации об ис-
полнении своих обязательств перед вкладчиками  
Правлением Агентства 11 февраля 2019 г. (протокол 
№ 12) принято решение об исключении с 30 января 
2019 г. ООО РНКО «ИСБ» из реестра банков — участни-
ков системы обязательного страхования вкладов.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Марий Эл;

— заместителя Председателя Верховного Суда Удмурт-
ской Республики;

— заместителя председателя Арбитражного суда По-
волжского округа;

— заместителя председателя Арбитражного суда Ново-
сибирской области;

— судьи Арбитражного суда Центрального округа;
— заместителя председателя Иркутского гарнизонного 

военного суда;
— судьи Одинцовского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45, 22 февраля, 7 марта — с 
10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Моск-
ва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 14 марта 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проекта Технического задания на проведение оценки 

воздействия на окружающую среду (ТЗ на ОВОС)  
по объекту «Реконструкция участка МН Куйбышев-Унеча-2,  

р. Дон, 860 км, основная, DN1200» 
В соответствии с действующим природоохранным законодательством 

РФ, основные положения которого отражены в следующих документах  
(в действующей редакции по состоянию на I квартал 2019 года): Консти-
туции РФ, ФЗ от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды»,  
ФЗ от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказе 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в РФ» проводятся общественные обсуждения 
проекта ТЗ на ОВОС по объекту «Реконструкция участка МН Куйбышев-
Унеча-2, р. Дон, 860 км, основная, DN1200».

Цель и объект намечаемой деятельности:
Целью проекта является обеспечение надежности эксплуатации  

нефтепровода.
Географическое положение: РФ, Липецкая область, Лебедянский и 

Краснинский районы.
Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: транспортировка нефти от НПС «Лубна» до НПС 

«Становая». В рамках реализации проекта предусматривается замена учас-
тка МН Куйбышев-Унеча-2 на участке перехода через водоток р. Дон 860 
км с укладкой проектируемого участка параллельно существующему МН.

Заказчик Проекта: Акционерное общество «Транснефть-Дружба», 
адрес: 241020, Россия, г. Брянск, ул. Уральская, д. 113 .

Генеральный проектировщик — Исполнитель — Институт по про-
ектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопровод», 
адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: I квартал 2019 года — III квартал 2019 года.

Форма общественного обсуждения и представления замеча-
ний и предложений: С 13.02.2019 по 15.03.2019 проект ТЗ на ОВОС 
по объекту «Реконструкция участка МН Куйбышев-Унеча-2, р. Дон, 
860 км, основная, DN1200» будет доступен для ознакомления обще-
ственности и заинтересованных органов на сайте АО «Транснефть — 
Дружба» druzhba.transneft.ru. 

Предложения, замечания, вопросы общественности необходимо 
направлять на электронные адреса: office@brn.transneft.ru, tsd@tsd.
transneft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КСТАТИ

Как рассказали «РГ» в пресс-службе комплекса градостроительной поли-

тики и строительства, всего в Москве с 2011 по 2018 год введено 995 мно-

гоуровневых наземных и подземных паркингов почти на 326 тысяч маши-

но-мест. Цифры кажутся довольно-таки внушительными. Однако начиная с 

того же 2011 года число введенных машино-мест последовательно снижа-

лось: если в 2011 году было создано 64 696 машино-мест, то в 2018-м — 

только 26 849. Прошлый год можно считать единственным исключением 

из этой прогрессии — в 2017 году машино-мест на паркингах ввели еще 

меньше — только 24 495 единиц. 

Одна из первых автоматизированных 
парковок, построенная в телецентре 
«Останкино», так и не стала пристани-
щем для машин. 
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ВЕНЕСУЭЛА

ВЕЛИКАЯ 
МИССИЯ 
ВЫПОЛНИМА
Сергей Новиков

В Венесуэле насчитывается бо-
лее 2,5 миллиона жителей пенси-
онного возраста.

Но при этом они редко выпа-
дают из социальной жизни, здесь 
это не принято. Пожилые люди 
занимаются спортом, посещают 
общественные мероприятия, 
ездят на пляжи. Сохранилась и 
практика семейных воскресных 
обедов, когда за одним столом 
регулярно собираются все поко-
ления семьи. Старшим ее чле-
нам, понятное дело, уготованы 
самые почетные места.

Пенсионный возраст в Вене-
суэле для женщин наступает в 55 
лет, а для мужчин — в 60. С этого 
возраста пожилым людям назна-
чается государственная пенсия. 
Кстати, индексируется она регу-
лярно вместе с минимальной за-
работной платой, что происхо-
дит по нескольку раз в год. Но и 
это не все. Еще при стремящемся 
к построению «социализма XXI 
века» команданте Уго Чавесе для 
пенсионеров была создана спе-
циальная госпрограмма, назы-
ваемая здесь «великой миссией» 
— Gran Misi n en Amor Mayor. На-
правлена эта программа на под-
держание пожилых людей. Выде-
ляются деньги, например, на 
продуктовые наборы, медицин-
ское обслуживание, туристиче-
ские путевки.  

ИТАЛИЯ

В СЕМЬДЕСЯТ ЖИЗНЬ ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ

ФРАНЦИЯ

ВОЛОНТЕРЫ ПРИГЛАШАЮТ СТАРИКОВ В КИНО И НА ПРОГУЛКУ

Нива Миракян, Рим

И
тальянские бабушки и де-
душки — nonni — одна из са-
мых активных категорий 

населения Апеннин. Именно на 
их неиссякаемом энтузиазме во 
многом держится сегодняшнее 
итальянское общество.

Италия давно и прочно закре-
пила за собой репутацию страны 
с наибольшим числом долгожи-
телей в Старом Свете, а также са-
мой стареющей европейской на-
ции. Согласно данным, опубли-
кованным в последнем докладе 
ОБСЕ «Предотвращение нерав-
номерного старения», в ближай-

шие годы ситуация будет лишь 
усугубляться: в 2050 году в Ита-
лии на каждую сотню граждан в 
возрасте от 20 до 64 лет будет 
приходиться 74 человека, пере-
шагнувших порог 65 лет. Однако, 
как ни странно, у самих итальян-
цев подобная статистика, похо-
же, не вызывает особого беспо-

койства. В прошлом году мест-
ные исследователи обескуражи-
ли весь мир, предложив считать 
началом биологической старо-
сти возраст 75 лет. В частности, 
профессор флорентийского уни-
верситета Никколо Маркьонни 
убежден, что сегодня 65-летний 
среднестатистический италья-
нец находится в такой же физиче-
ской и умственной форме, в ка-
кой находились 40—45-летние 
люди всего 30 лет назад, а 75-лет-
ние — в той же форме, что и 
55-летние в 1980 году.

Чтобы убедиться в правоте 
профессора Маркьонни, доста-
точно окинуть взглядом местные 
бары, кафе, рестораны. «Кассу» 
им делают местные жители от 65 
и выше, с огромным удовольстви-
ем коротающие в питейных заве-
дениях дни и вечера напролет, 
проводя их в горячих диспутах и 
политических дебатах. Кроме 
того, великовозрастные синьоры 
пристально следят за своим 
внешним обликом (порой лучше, 
чем молодые итальянки) и пра-
ктически не выходят из салонов 
красоты. Итальянские nonni так-
же обожают путешествовать по 
миру, благо они могут себе это 
позволить. В большинстве случа-
ев итальянцы, стоявшие у исто-
ков экономического бума 60-х го-
дов, не живут на одну лишь пен-
сию, имеют по две квартиры, 
одну из которых, как правило, 
успешно сдают. Безбедную ста-
рость им обеспечивают также не-
плохие проценты, которые они 
получают с денежных вкладов. 
Поэтому в большинстве своем в 
поддержке государства и родст-

венников не нуждаются. Напро-
тив, так уж повелось в Италии, 
что детей и внуков, которые ни-
как не могут встать ноги по ряду 
объективных и субъективных 
причин, содержат их 70—80- и 
90-летние бабушки и дедушки. 
Младшее поколение с благодар-
ностью принимает их щедрость, 
«награждая» стариков заботой и 
вниманием. Все важные праздни-
ки и семейные даты не обходятся 
без совместных посиделок. Свя-
тым для итальянцев является так 
называемый ежевоскресный 
pranzo da nonna (обед у бабушки). 

Но далеко не все пенсионеры 
могут похвастаться такой пре-
красной и сытой старостью. Эко-
номический кризис сыграл злую 
шутку с внушительной долей по-
жилых итальянцев, которые еле-
еле сводят концы с концами. Три 
с половиной миллиона стариков в 
Италии живут одни в домах, со-
держать которые они больше не в 
состоянии. Поскольку уповать на 
поддержку государства им не 
приходится (система социальных 
платежей в Италии менее эффек-
тивна по сравнению с другими ев-
ропейскими странами), выходом 
из этой сложной ситуации все 
чаще становится набирающий 
популярность феномен silver 
cohousing (серебряное — от седого 
цвета волос — совместное прожи-
вание. — Прим. ред.). Такой тип 
сожительства позволяет одино-
ким пожилым людям снова обре-
сти вкус жизни: перестать так 
остро ощущать свое одиночество, 
найти новых друзей, разделить с 
ними жилье и расходы на покуп-
ки и коммунальные услуги. 

США 

В МОДЕ АКТИВНАЯ СТАРОСТЬ

Игорь Дунаевский

Характерный для Америки под-
ход к пожилым людям заключа-
ется в том, что жизнь после вы-
хода на пенсию в 65—67 лет не за-
канчивается, и в этом возрасте 
они должны иметь возможность 
быть активными в спортивном и 
социальном смыслах, общаться 
со сверстниками. А дальше все 
зависит от финансов. 

Государство предоставляет 
старикам ряд льгот. Это в первую 
очередь касается медицины, ко-
торая для многих может быть 
крупной статьей расходов. Даже 
с учетом скидок на страховку и 
медуслуги в год у американского 
пенсионера на это уходит от 10 
до 30 тысяч долларов. Также 
предусмотрены льготы на арен-
ду жилья.

Важным подспорьем для ак-
тивного образа жизни стариков 
является доступная среда. Ин-
фраструктура для людей с огра-
ниченными возможностями 
предусмотрена не только на пе-
шеходных переходах или сту-
пеньках. Специальными плат-
формами для колясочников обо-
рудованы городские автобусы, а 
в метро везде есть лифты.

У американцев принято заду-
мываться о размере пенсии уже 
на пороге 30-летия. Они пример-
но планируют ту сумму, которую 
необходимо накопить для без-
бедной старости, и рассчитыва-
ют платежи в пенсионный фонд 
на десятилетия вперед. Если все 
пошло по плану, то к выходу на 
пенсию у американца на счетах 
будет круглая сумма, на которую 
можно путешествовать или пе-
реехать в южные штаты с более 
комфортным климатом. Сущест-
вуют как жилкомплексы, так и 
целые поселки, где предусмотре-
ны условия для активного обра-

за жизни, услуги вызова врача 
или сиделки. Например, в штате 
Аризона существует так называ-
емый «город Солнца» (англ. Sun 
City) с населением около 60 ты-
сяч человек. Средний возраст 
местного жителя — крепко за 60. 
По местным правилам купить 
дом можно только при том усло-
вии, что одному из проживаю-
щих больше 55 лет, а лицам мо-
ложе 19 лет запрещено гостить в 
городе более 90 дней в году. Это 
люкс-вариант дома престаре-
лых. 

Но такую роскошь могут по-
зволить себе не все. Если старик 
уже не в состоянии обслуживать 
себя самостоятельно, а близким 
некогда или невыгодно этим за-
ниматься, он переезжает в дом 
престарелых. Причем оформить 
туда могут даже без его личного 
согласия — это может решить 
специальная комиссия из меди-
цинских и социальных работни-
ков. Большинство таких домов 
работают на коммерческой ос-
нове. Средний счет - 70—80 ты-
сяч долларов в год. Иногда стари-
ки платят за себя сами за счет 
продажи недвижимости или на-
коплений, иногда им помогают 
близкие. Бесплатных домов пре-
старелых немного, они в основ-
ном работают для малоимущих, 
которым необходим постоянный 
уход. Бывают и дневные центры 
по уходу, куда стариков приво-
зят утром, а забирают вечером 
несколько раз в неделю. В сред-
нем за день возьмут около 150 
долларов. За эти деньги пенсио-
нера накормят, проведут с ним 
зарядку и предложат кружки по 
интересам. Кроме того, сущест-
вует государственная програм-
ма компенсаций тем, кто оказы-
вает помощь нуждающимся ста-
рикам, будь то родственники 
или волонтеры.  

А КАК У НИХ? Корреспонденты «Российской газеты» выяснили, как в разных странах мира живут 
оставшиеся одни пожилые люди

Одиноким предоставляется

Вячеслав Прокофьев, Париж 

П
арижанам, которые 
собираются выйти 
на пенсию, и тем, кто 
уже на заслуженном 
отдыхе, во француз-
ской столице ску-
чать не приходится.  
Для них существует 
м н о ж е с т в о  п р о -

грамм, как общественных орга-
низаций,  так и городского муни-
ципалитета. 

К примеру, Постоянный уни-
верситет Парижа, куда может за-
писаться любой парижанин за 
55. Университет предлагает по-
квартально посещать целый на-
бор лекций по разнообразной те-
матике.  Так, на текущий квартал 
факультет изящных искусств 
предлагает лекции экспертов  по 

акварельной живописи с давних 
времен до настоящего времени, а 
те, кто решил углубить свои зна-
ния по истории, приглашены на 
серию экскурсий  под  руководст-
вом специалистов в Музей Ар-
мии, что находится в комплексе 
Дома Инвалидов. Много интере-
сного можно узнать и на факуль-
тетах литературы, кинематогра-
фии (цикл фильмов режиссера 
Рене Клера), естествознания.

Помимо этого в рамках цен-
тра социальных программ сто-
личной мэрии давно уже функци-
онирует «Клуб третьего возра-
ста». По сути дела, речь идет о ве-
ликом множестве кружков. Они  
бесплатны и открыты для  пожи-
лых людей при условии, если они 
заполнят анкету, подтвердив 
свой статус, как возрастной, так 
и жителя Парижа (достаточно 

представить квитанцию об упла-
те электричества или газа). Чем 
можно заняться?  В художествен-
ных студиях научат рисовать, 
скульптуре, вышивке, состав-
лять коллажи,  гончарному делу, 
и в этом списке еще минимум два 
десятка возможностей проявить 
свой ранее не открытый талант. 

Для тех, кто несильно владеет 
цифровыми технологиями, а хо-

тел бы, имеются специальные 
курсы, опять-таки бесплатные, а 
для желающих не терять физиче-
скую форму — целый набор спо-
собов, как это сделать: нордиче-
ская ходьба, китайская гимна-
стика цигун, йога, аквагимнасти-
ка и многое другое.

А уже с 15 января парижане 
«третьего возраста» могут вос-
пользоваться новым муници-

пальным сервисом «С компаньо-
ном по Парижу».  Дело в том, что 
здесь, как и в других крупных ме-
гаполисах, немало пожилых лю-
дей, которые на старости лет или 
оказались одни,  или их близкие 
живут  в других городах. Во фран-
цузской столице таких 190 тысяч  
из 470 тысяч парижан  в преклон-
ных годах.  Причем 85 тысячам — 
за 75 лет.

Так вот  теперь, позвонив в 
мэрию и  связавшись с указан-
ной службой, каждый из них по-
лучает возможность  еженедель-
но в течение четырех часов со-
вершить прогулку по городу, от-
правиться на прием к врачу или 
в кино в сопровождении одного 
из волонтеров, готовых беско-
рыстно  поделиться своим вре-
менем с теми, кто нуждается в 
помощи. 

«Кассу» местным барам, кафе и ресторанам делают итальянцы от 65 и выше, с огромным удовольствием коротающие 
в этих заведениях дни и вечера напролет. 

А К Ц Е Н Т

На текущий квартал факультет изящных 
искусств предлагает тем парижанам, 
кому за 55, лекции экспертов 
по акварельной живописи

Исследования показывают, что 7,2 процента европейцев не встречаются с родственниками и друзьями даже один раз в год. По статистике Евросоюза, более десяти процентов европейских 
домашних хозяйств — это одинокий человек старше 65 лет. А ведь людям противопоказано одиночество. Ученые считают, что оно на 29 процентов увеличивает риск сердечно-сосудистых 
заболеваний и на 32 процента — инсультов, а также приводят к стрессам и депрессиям.

БРИТАНИЯ

ЗАКАЗАТЬ 
ВИЗИТ ДРУГА
Ариадна Рокоссовская

Британия стала первой страной 
мира, где для борьбы с одиноче-
ством выделили министра.

По данным исследований, 
опубликованных правительст-
вом этой страны в 2018 году, в 
Соединенном Королевстве на-
считывается  девять миллионов, 
то есть около 14 процентов жи-
телей, чувствующих себя одино-
кими. Среди пожилых британцев 
на одиночество жалуется каж-
дый пятый, а более 200 тысяч из 
них не общались с родственни-
ками и друзьями  больше месяца. 
Для того, чтобы изменить ситуа-
цию, власти страны запустили 
программу «Стратегия по вовле-
чению одиноких», курировать 
которую призван заместитель 
министра культуры, занимаю-
щийся спортом и обществом. 
Именно он и называется  теперь 
«министром по проблеме одино-
чества», хотя своего министер-
ства у него нет.  Все дело в том, 
что новая стратегия предусма-
тривает взаимодействие самых 
разных министерств, ведомств, 
фондов и частных организаций, 
которые могут помочь, а на ми-
нистра возложена задача коор-
динировать их усилия. Напри-
мер, почтальоны британской ко-
ролевской почты, развозя пись-
ма и газеты адресатам, должны 
заглядывать по дороге к пожи-
лым одиноким людям, данные 
которых они получат в органах 
местного самоуправления. По-
чтальоны должны будут пытать-
ся наладить связь одинокого че-
ловека с близкими или с местны-
ми организациями, опекающи-
ми одиноких. Кроме того, запла-
нировано выделение почти двух 
миллионов фунтов на создание 
новых общедоступных площа-
док, таких как общественные 
кафе, арт-площадки или скверы. 
Помимо этого, в июне прошлого 
года уже было выделено 20 мил-
лионов на поддержку программ 
благотворительных организа-
ций и локальных сообществ,  
объединяющих людей по инте-
ресам. 

Также, в Британии существу-
ет и успешно работает множест-
во благотворительных и волон-
терских программ, которые по-
могают одиноким старикам. 
Среди них есть небольшие ин-
тернет-ресурсы, которые объя-
сняют, на что должны обращать 
внимание люди пожилого возра-
ста, когда они едут за рулем или 
выходят на улицу зимой. А есть 
сервисы, дающие возможность 
заказать «визит друга» — сотруд-
ника социальной службы, или 
подписаться на регулярные те-
лефонные звонки дружелюбного 
пожилого волонтера, который 
скажет: «Привет, как ты?», вы-
слушает и ободрит. 
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ЯПОНИЯ 

ЗА РОДИТЕЛЯМИ ПРИСМОТРИТ 
СТАРШИЙ СЫН 

Александр Ленин

В Японии к людям пожилого воз-
раста относятся с большим тре-
петом и уважением. Возможно, в 
том числе и в этом кроется се-
крет долголетия жителей Стра-
ны восходящего солнца.

О родителях в японских се-
мьях принято заботиться. Почет-
ная обязанность, как правило, 
ложится на плечи старшего 
сына, его жены и детей. Молодые 
пары не всегда в восторге от вы-
павших на их долю забот, но 
скрепя сердце и стиснув зубы 
вынуждены подчиняться веко-
вым традициям. Но и  японское 
государство опекает стариков, 
которые не выключаются из ак-
тивной социальной жизни до по-
следнего. Многим даже после вы-
хода на пенсию дают возмож-
ность подзаработать. Как это ни 
странно, но средний возраст 
японского таксиста, к примеру, 
около 65 лет. На улицах крупных 
городов у въездов в торговые и 
офисные комплексы можно 
встретить подтянутых седовла-
сых японских мужчин в унифор-
ме с палочками регулировщи-
ков, которые помогают правиль-
но организовать движение.

Кстати, в последнее время на 
японских островах наблюдается 
необычное явление. Пожилые 
люди после освобождения из 
тюрьмы умышленно совершают 
мелкие правонарушения в над-
ежде вновь угодить за решетку. В 
камере накормят, дадут кров и 
даже обеспечат вполне приемле-
мый медицинский уход. Стари-

ки-одиночки зачастую предпо-
читают оказаться в тюрьме под 
надзором, который в последнее 
время больше походит на патро-
наж, чем на улице холодного и 
неприветливого мегаполиса. 
Многим пожилым заключенным 
требуется специальный уход. 
Они не в состоянии без посто-
ронней помощи выйти на про-
гулку, принять ванну или посе-
тить туалет. Недаром тюремные 
смотрители после увольнения со 
службы зачастую устраиваются 
сиделками в дома престарелых.

Исследования показывают, 
что на японских островах с ка-
ждым годом становится все 
меньше молодежи. Уровень ро-
ждаемости здесь чрезвычайно 
низкий. Местное правительство 
пока так и не смогло найти ре-
цепт, который помог бы перело-
мить негативную тенденцию. 
Современные японцы активно 
внедряют роботов в повседнев-
ную жизнь старшего поколения. 
Со временем гуманоиды будут 
не только ухаживать за пожилы-
ми людьми, но и развлекать их.

В декабре 2015 года в Токио 
на Международной выставке ро-
бототехники iREX показали про-
тотип Telenoid R1. Робот весит 
всего 2,7 килограмма . Он может 
поворачивать голову, открывать 
рот, совершать движения глаза-
ми. Он призван олицетворять со-
бой удаленного собеседника и 
создавать эффект его присутст-
вия. Куклу неопределенного воз-
раста и пола из приятного на 
ощупь силикона уже используют 
в местных домах престарелых.   
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Японцам и после выхода на пенсию дают возможность подзаработать. 
Например, средний возраст японского таксиста — около 65 лет.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д. Зорькина, судей К.В. Арановского, 
А.И. Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, 
Ю.М.   Данилова ,  Л .М.   Жарковой , 
С . М .   К а з а н ц е в а ,  С . Д .   К н я з е в а , 
А.Н.  Кокотова, Л.О.  Красавчиковой, 
С.П. Маврина, Н.В. Мельникова, Ю.Д. Руд-
кина, О.С. Хохряковой, В.Г. Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности подпункта «п» пункта 2 Пере-
чня видов заработной платы и иного дохо-
да, из которых производится удержание 
алиментов на несовершеннолетних детей.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина Г.А.Белоскова. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствует ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мое заявителем нормативное положение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Ю.Д.Рудкина, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. Согласно подпункту «п» пункта 2 

Перечня видов заработной платы и иного 
дохода, из которых производится удержа-
ние алиментов на несовершеннолетних 
детей (утвержден постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 18 
июля 1996 года № 841), удержание али-
ментов производится с суммы, равной 
стоимости выдаваемого (оплачиваемого) 
питания, за исключением лечебно-профи-
лактического питания, а также иных 
выплат, осуществляемых работодателем в 
соответствии с законодательством о 
труде, за исключением денежных сумм, 
выплачиваемых в связи с рождением 
ребенка, со смертью родных, с регистра-
цией брака, а также компенсационных 
выплат в связи со служебной командиров-
кой, с переводом, приемом или направле-
нием на работу в другую местность, с изна-
шиванием инструмента, принадлежащего 
работнику.

1.1. Заявитель по настоящему делу 
гражданин Г.А.Белосков работает в ЗАО 
«Централизованный региональный техни-
ческий сервис». В связи с тем что работа 
Г.А.Белоскова в соответствии с его дол-
жностной инструкцией носит разъездной 
характер, между ним и ЗАО «Централизо-
ванный региональный технический сер-
вис» были заключены соглашения об 
использовании легкового автомобильного 
транспорта работника в трудовой деятель-
ности, по условиям которых он с разреше-
ния и в интересах работодателя использу-
ет при исполнении трудовых обязанностей 
личный легковой автомобильный тран-
спорт и ему за это предоставляются соот-
ветствующие компенсационные выплаты.

20 июня 2015 года отделом судебных 
приставов по Курагинскому району Крас-
ноярского края на основании судебного 
приказа мирового судьи судебного участка 
№ 150 в Курагинском районе Красноярско-
го края от 23 сентября 2011 года № 1199 
возбуждено исполнительное производст-
во о взыскании с Г.А.Белоскова алиментов 
на несовершеннолетних детей в размере 
1/2 его дохода.

17 февраля 2016 года судебный при-
став-исполнитель вынес постановление об 
обращении взыскания на заработную 
плату и иные доходы Г.А.Белоскова, в 
соответствии с которым с должника необ-
ходимо производить взыскание алимен-
тов и задолженности по уплате алиментов 
на несовершеннолетних детей в размере 
70 процентов от его дохода начиная с 
момента получения указанного постанов-
ления. Данное постановление было 
направлено судебным приставом-испол-
нителем в адрес ЗАО «Централизованный 
региональный технический сервис».

В связи с тем что ЗАО «Централизован-
ный региональный технический сервис» 
производилось удержание алиментов не 
только с заработной платы, но и с компен-
сационных выплат, предоставляемых 
Г.А.Белоскову за использование в трудо-
вой деятельности его личного автомо-
бильного транспорта, заявитель, считая 
такие действия работодателя незаконны-
ми, обратился в суд.

Решением Курагинского районного 
суда Красноярского края от 15 июня 2016 
года, оставленным без изменения апелля-
ционным определением судебной колле-
гии по гражданским делам Красноярского 
краевого суда от 3 октября 2016 года, в 
удовлетворении требований Г.А.Белоскова 
о признании незаконными действий ЗАО 
«Централизованный региональный техни-
ческий сервис», связанных с удержанием 
алиментов из предоставляемых за исполь-
зование в трудовой деятельности личного 
автомобильного транспорта компенсаци-
онных выплат, об уменьшении задолжен-
ности по алиментам, зачете в счет погаше-
ния возникшей задолженности по алимен-
там сумм, удержанных с указанных ком-
пенсационных выплат, было отказано.

Определением судьи Красноярского 
краевого суда от 28 апреля 2017 года в 
п е р е д ач е  к а с с а ц и о н н о й  ж а л о б ы 
Г.А.Белоскова на данные судебные поста-
новления для рассмотрения в судебном 
заседании суда кассационной инстанции 
отказано.

Определением судьи Верховного Суда 
Российской Федерации от 26 декабря 2017 
года в передаче кассационной жалобы для 
рассмотрения в судебном заседании 
Судебной коллегии по гражданским делам 
Верховного Суда Российской Федерации 
заявителю также отказано.

При этом со ссылкой на статью 188 
«Возмещение расходов при использова-
нии личного имущества работника» Трудо-
вого кодекса Российской Федерации, 
которая, по мнению судов, разграничивает 
компенсацию за износ (амортизацию) 
инструмента и компенсацию за износ 
(амортизацию) личного транспорта, на 
подпункт «п» пункта 2 Перечня видов зара-
ботной платы и иного дохода, из которых 
производится удержание алиментов на 
несовершеннолетних детей, суды пришли 
к выводу, что алименты подлежат удержа-
нию с компенсационных выплат, получае-
мых работником за использование им лич-
ного транспорта в процессе осуществле-
ния трудовой деятельности.

По мнению Г.А.Белоскова, подпункт 
«п» пункта 2 Перечня видов заработной 
платы и иного дохода, из которых произ-
водится удержание алиментов на несовер-
шеннолетних детей, как допускающий 
удержание алиментов с сумм компенсаци-
онных выплат, предоставляемых работни-
ку за использование им личного транспор-
та в интересах работодателя, противоре-
чит статьям 7 и 37 Конституции Россий-
ской Федерации.

1.2. В соответствии со статьями 74, 96 
и 97 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации по жалобе гражда-
нина на нарушение его конституционных 
прав и свобод проверяет конституцион-
ность закона или отдельных его положе-
ний в той части, в какой они были примене-
ны в деле заявителя, рассмотрение кото-
рого завершено в суде, и принимает поста-

новление только по предмету, указанному 
в жалобе, оценивая как буквальный смысл 
проверяемых законоположений, так и 
смысл, придаваемый им официальным 
толкованием или сложившейся правопри-
менительной практикой, а также исходя из 
их места в системе правовых норм.

Вместе с тем, как следует из правовой 
позиции, выраженной Конституционным 
Судом Российской Федерации в Постанов-
лении от 27 января 2004 года № 1-П, нор-
мативный правовой акт Правительства 
Российской Федерации также может быть 
проверен по жалобе гражданина в порядке 
конституционного судопроизводства в 
случае, если такой нормативный правовой 
акт принят во исполнение полномочия, 
возложенного на Правительство Россий-
ской Федерации федеральным законом, 
по вопросу, не получившему содержатель-
ной регламентации в этом федеральном 
законе, и если именно на основании такого 
уполномочия Правительство Российской 
Федерации непосредственно осуществило 
правовое регулирование соответствую-
щих общественных отношений.

Поскольку Перечень видов заработной 
платы и иного дохода, из которых произ-
водится удержание алиментов на несовер-
шеннолетних детей, отвечает указанным 
критериям, а именно принят Правительст-
вом Российской Федерации во исполне-
ние полномочия, возложенного на него 
статьей 82 Семейного кодекса Российской 
Федерации, при этом в самом Семейном 
кодексе Российской Федерации виды 
заработка и (или) иного дохода, из кото-
рых производится удержание алиментов 
на несовершеннолетних детей, не опреде-
ляются, жалоба Г.А.Белоскова признана 
допустимой и принята Конституционным 
Судом Российской Федерации к рассмо-
трению.

Таким образом, предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу является 
подпункт «п» пункта 2 Перечня видов зара-
ботной платы и иного дохода, из которых 
производится удержание алиментов на 
несовершеннолетних детей, постольку, 
поскольку его положения служат основа-
нием для решения вопроса о возможности 
удержания алиментов с сумм компенсации 
и возмещения расходов, выплачиваемых 
работнику при использовании им личного 
транспорта с согласия и в интересах рабо-
тодателя.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации в России как правовом соци-
альном государстве охраняются труд и 
здоровье людей, обеспечивается государ-
ственная поддержка семьи, материнства, 
отцовства и детства (статья 7), материнст-
во и детство, семья находятся под защитой 
государства, а забота о детях, их воспита-
ние — равное право и обязанность родите-
лей (статья 38, части 1 и 2).

Данным конституционным предписа-
ниям, служащим основой правоотноше-
ний, содержание которых составляют 
государственные гарантии поддержки и 
защиты семьи, родительские обязанности 
и коррелирующие им права детей, и пред-
полагающим, что ущемление прав ребенка 
несовместимо с самой природой этих 
отношений, корреспондируют положения 
международно-правовых актов, являю-
щихся в силу статьи 15 (часть 4) Конститу-
ции Российской Федерации составной 
частью правовой системы Российской 
Федерации.

Так, согласно принятой Генеральной 
Ассамблеей ООН 20 ноября 1959 года 
Декларации прав ребенка наилучшее 
обеспечение интересов ребенка должно 
быть руководящим принципом для тех, на 
ком лежит ответственность за его образо-
вание и обучение, прежде всего для его 
родителей (принцип 7). Конвенция о пра-
вах ребенка, одобренная Генеральной 
Ассамблеей ООН 20 ноября 1989 года, 
также возлагает основную ответствен-
ность за воспитание и развитие ребенка на 
родителей, предметом главной заботы 
которых должно быть наилучшее обеспе-
чение его интересов (статья 18).

Надлежащее исполнение родителями 
своей конституционной обязанности забо-
титься о детях неразрывно связано с реа-
лизацией ими таких гарантированных Кон-
ституцией Российской Федерации прав и 
свобод, как право на труд и право на возна-
граждение за труд (статья 37, части 1 и 3), 
право на свободное использование своих 
способностей и имущества для предпри-
нимательской и иной не запрещенной 
законом экономической деятельности 
(статья 34, часть 1), а также имуществен-
ные права (статья 35, часть 2). Их осущест-
вление в Российской Федерации как пра-
вовом демократическом государстве с 
социально ориентированной рыночной 
экономикой, цель которого — создание 
условий, обеспечивающих достойную 
жизнь и свободное развитие человека, 
предполагает возможность распоряжения 
своими способностями и имуществом раз-
личными, самостоятельно избранными 
способами с целью получения соответст-
вующего дохода (заработной платы, при-
были).

Закрепляя обязанность родителей 
заботиться о детях, Конституция Россий-
ской Федерации не устанавливает кон-
кретный порядок ее исполнения, что в 
силу ее статей 71 (пункт «в») и 72 (пункты 
«б», «к» части 1), обязывающих феде-
рального законодателя осуществлять 
регулирование и защиту прав и свобод 
человека и гражданина в сфере семейных 
отношений, обусловливает необходи-
мость установления в отраслевом законо-
дательстве соответствующих правил.

Взыскание алиментов на несовершен-
нолетних детей является одним из спосо-
бов реализации конституционных положе-
ний о защите детства (определения Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции от 19 мая 2009 года № 841-О-О и от 5 
июля 2011 года № 953-О-О). При этом, как 
следует из правовой позиции, выражен-
ной в Постановлении Конституционного 
Суда Российской Федерации от 20 июля 
2010 года № 17-П, требование об изъятии 
части экономической выгоды (дохода) от 
занятия предпринимательской деятель-
ностью либо части заработной платы, име-
ющее целью обеспечение исполнения 
родителями в установленных законом слу-
чаях своих алиментных обязательств, 
само по себе не может рассматриваться 
как ограничение конституционных эконо-
мических прав, препятствующее их реали-
зации на основе гарантированного Консти-
туцией Российской Федерации (статья 19, 
часть 2) равенства прав и свобод человека 
и гражданина.

Вместе с тем федеральный законода-
тель, устанавливая в соответствии с закре-
пленными Конституцией Российской 
Федерации и Конвенцией о правах ребенка 
принципами справедливости, равенства, 
соразмерности правовой механизм взы-
скания алиментов на несовершеннолетних 
детей, обязан обеспечить соблюдение 
баланса интересов сторон соответствую-
щих правовых отношений и исключить 
чрезмерное и неразумное обременение 
лиц, осуществляющих алиментные выпла-
ты. Как неоднократно указывал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, тре-
бование об обеспечении баланса имущест-
венных прав участников правоотношений 
согласуется с положением статьи 17 (часть 
3) Конституции Российской Федерации, в 
соответствии с которым осуществление 
прав и свобод человека и гражданина не 
должно нарушать права и свободы других 
лиц (определения от 24 ноября 2016 года 
№ 2447-О и от 28 февраля 2017 года 
№ 431-О).

3. Осуществляя в порядке конкретиза-
ции конституционных предписаний и при-
веденных положений международно-пра-
вовых актов дискреционные полномочия, 
федеральный законодатель закрепил в 
Семейном кодексе Российской Федерации 
в числе принципов регулирования семей-
ных отношений заботу о благосостоянии и 
развитии детей, обеспечение приоритет-
ной защиты прав и интересов несовершен-
нолетних и нетрудоспособных членов 
семьи (статья 1). На основе этих принци-
пов в Семейном кодексе Российской 
Федерации определяются права и обязан-
ности родителей и детей, в том числе иму-
щественные, включая право ребенка на 
получение содержания от своих родителей 
и обязанность родителей по содержанию 
несовершеннолетних детей (статьи 60 и 
80).

Исходя из приоритета добровольного 
исполнения родителями обязанности 
содержать своих несовершеннолетних 
детей, основанного на общепризнанной 
презумпции добросовестности родитель-
ской заботы о детях, Семейным кодексом 
Российской Федерации урегулировано 
содержание алиментных обязательств, 
включая их размеры, и вместе с тем пред-
усмотрена возможность принудительного 
исполнения данной обязанности путем 
взыскания с родителей алиментов на несо-
вершеннолетних детей в судебном поряд-
ке (статья 80), а также установлены спосо-
бы определения судом размеров взыски-
ваемых алиментов: в долевом отношении 
к заработку и (или) иному доходу алимен-
тообязанного родителя, в твердой денеж-
ной сумме, в долях и в твердой денежной 
сумме одновременно (статьи 81 и 83).

Согласно статье 82 Семейного кодекса 
Российской Федерации виды заработка и 
(или) иного дохода, которые получают 
родители в рублях и (или) в иностранной 
валюте и из которых производится удер-
жание алиментов, взыскиваемых на несо-
вершеннолетних детей в соответствии со 
статьей 81 данного Кодекса, определяются 
Правительством Российской Федерации.

Реализуя делегированное ему полно-
мочие, Правительство Российской Феде-
рации постановлением от 18 июля 1996 
года № 841 утвердило Перечень видов 
заработной платы и иного дохода, из кото-
рых производится удержание алиментов 
на несовершеннолетних детей.

В пункте 1 названного Перечня опреде-
лено, что удержание алиментов на несо-
вершеннолетних детей производится со 
всех видов заработной платы (денежного 
вознаграждения, содержания) и дополни-
тельного вознаграждения как по основно-
му месту работы, так и за работу по совме-
стительству, которые получают родители в 
денежной и натуральной форме, в том 
числе: с заработной платы; с надбавок и 
доплат к тарифным ставкам, окладам 
(должностным окладам) за профессио-
нальное мастерство, классность, выслугу 
лет (стаж работы), ученую степень, ученое 
звание, знание иностранного языка, рабо-
ту со сведениями, составляющими госу-
дарственную тайну, совмещение профес-
сий (должностей), расширение зон обслу-
живания, увеличение объема выполняе-
мых работ, руководство бригадой и др.; с 
выплат, связанных с условиями труда, в 
том числе выплат, обусловленных район-
ным регулированием оплаты труда, повы-
шенной оплатой труда на тяжелых рабо-
тах, работах с вредными и (или) опасными 
и иными особыми условиями труда, а 
также с выплат за работу в ночное время, в 
выходные и нерабочие праздничные дни, с 
оплаты сверхурочной работы; с премий и 
вознаграждений, предусмотренных систе-
мой оплаты труда; с суммы среднего зара-
ботка, сохраняемого за работником во 
всех случаях, предусмотренных законода-
тельством о труде, в том числе во время 
отпуска; с суммы дополнительного воз-
награждения работникам, за исключением 
работников, получающих оклад (дол-
жностной оклад), за нерабочие празднич-
ные дни, в которые они не привлекались к 
работе; с других видов выплат к заработ-
ной плате, установленных законодательст-
вом субъекта Российской Федерации или 
применяемых у соответствующего работо-
дателя.

В пункте 2 этого Перечня также опре-
делены виды иных доходов, с которых 
производится удержание алиментов. При 
этом в подпункте «п» данного пункта в 
качестве выплат, с которых алименты не 
удерживаются, указаны суммы компенса-
ционных выплат, осуществляемых работо-
дателем в соответствии с законодательст-
вом о труде в связи с изнашиванием 
инструмента, принадлежащего работнику.

4. Реализуя право свободно распоря-
жаться своими способностями к труду, гра-
жданин вправе заключить трудовой дого-
вор с работодателем и вступить в трудовые 
отношения. Как следует из Трудового 
кодекса Российской Федерации, трудовые 
отношения носят возмездный характер, а 
одной из основных обязанностей работо-
дателя по трудовому договору является 
своевременная и в полном размере выпла-
та заработной платы (статьи 15 и 56).

Заработная плата представляет собой 
вознаграждение за труд и зависит от ква-
лификации работника, сложности выпол-
няемой работы, количества и качества 
затраченного труда, условий выполнения 
работы (часть первая статьи 129, часть 
первая статьи 132 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации). Своей заработной 
платой работник вправе распоряжаться по 
своему усмотрению, тратить денежные 
средства на содержание себя самого и 
своей семьи. Данный вид дохода работни-
ка подлежит налогообложению, на него 
может быть обращено взыскание (при 
соблюдении закрепленного в статье 138 
Трудового кодекса Российской Федерации 
ограничения размера удержаний).

Наряду с оплатой своего труда работ-
ник в рамках трудовых отношений получа-
ет иные выплаты, предусмотренные трудо-
вым законодательством, иными норма-
тивными правовыми актами, содержащи-
ми нормы трудового права, коллективны-
ми договорами, соглашениями, локальны-
ми нормативными актами. При этом пра-
вовая природа таких выплат определяется 
в соответствии с их целевым назначением. 
Так, раздел VII Трудового кодекса Россий-
ской Федерации закрепляет понятие ком-
пенсаций, к которым, в частности, отно-
сится возмещение расходов, связанных со 
служебной командировкой (статья 168), со 
служебными поездками работников, 
постоянная работа которых осуществляет-
ся в пути или имеет разъездной характер, а 
также с работой в полевых условиях, рабо-
тами экспедиционного характера (статья 
1681), с переездом на работу в другую 
местность (статья 169).

Компенсации, как это следует из ста-
тей 164 и 165 названного Кодекса, не явля-
ются оплатой труда, направлены на возме-
щение затрат, произведенных работника-
ми в связи с исполнением ими трудовых 
или иных обязанностей, выплачиваются за 
счет средств работодателя.

4.1. К числу других компенсаций Тру-
довой кодекс Российской Федерации 
относит возмещение расходов при 
использовании личного имущества работ-
ника при исполнении им своей трудовой 
функции (статья 188). Такое использова-
ние, в исключение из общего правила, обя-
зывающего работодателя обеспечивать 
работников оборудованием, инструмента-
ми, технической документацией и иными 
средствами, необходимыми для исполне-
ния ими трудовых обязанностей (часть 
вторая статьи 22 названного Кодекса), 
осуществляется с согласия или ведома 

работодателя и в его интересах и является 
реализацией работником своего права 
владеть, пользоваться и распоряжаться 
принадлежащим ему на праве собственно-
сти имуществом (статья 35, часть 2, Кон-
ституции Российской Федерации).

Использование работником личного 
имущества в интересах работодателя вле-
чет его дополнительный износ, ухудшение 
качества этого имущества, дополнитель-
ные затраты, т.е. фактически работник 
несет расходы, не связанные с использо-
ванием своего имущества для собствен-
ных нужд. В связи с этим работник, 
использующий с согласия или ведома 
работодателя и в его интересах свое лич-
ное имущество, имеет право на возмеще-
ние расходов при использовании личного 
имущества (на выплату компенсации за 
его использование и износ (амортиза-
цию), а также на возмещение расходов, 
связанных с его использованием). Размер 
возмещения расходов работника опреде-
ляется письменным соглашением, заклю-
чаемым с работодателем.

Соответственно, денежные средства, 
полученные работником в соответствии со 
статьей 188 Трудового кодекса Российской 
Федерации для возмещения понесенных 
им расходов, используются на поддержа-
ние личного имущества работника в состо-
янии, которое обеспечивает возможность 
его эффективного использования.

Такое правовое регулирование направ-
лено на защиту имущественных прав 
работника, а также на обеспечение балан-
са интересов работника как собственника 
имущества и работодателя, в интересах 
которого это имущество используется.

4.2. По своей правовой природе возме-
щение расходов при использовании лич-
ного имущества работника (компенсация 
за его использование, износ (амортиза-
цию) и возмещение расходов, связанных с 
его использованием), несмотря на тесную 
связь с осуществлением работником тру-
довой деятельности, не входит в систему 
оплаты труда и имеет иную целевую 
направленность — возмещение матери-
альных затрат работника, понесенных им в 
связи с исполнением трудовых обязаннос-
тей.

Данные выплаты не зависят от количе-
ства и качества труда, не несут работнику 
экономической выгоды вне зависимости 
от характеристик используемого имущест-
ва, и их расходование работником по свое-
му усмотрению не предполагается.

При этом, перечисляя виды личного 
имущества работника, законодатель не 
делает различия между ними, т.е. из бук-
вального смысла статьи 188 Трудового 
кодекса Российской Федерации следует, 
что по согласованию с работодателем для 
выполнения трудовых обязанностей 
может использоваться любое личное иму-
щество работника, в том числе инстру-
мент, личный транспорт, оборудование, 
другие технические средства и материалы, 
и независимо от того, какое именно иму-
щество работника используется для 
выполнения порученной ему в соответст-
вии с трудовым договором работы, дейст-
вуют одинаковые правила возмещения 
работнику расходов при использовании 
личного имущества в процессе исполне-
ния трудовых обязанностей (выплаты ком-
пенсации за его использование, износ 
(амортизацию) и возмещения понесенных 
работником расходов, связанных с его 
использованием).

Учитывая, что возмещение расходов 
при использовании личного имущества 
работника обусловлено правовым стату-
сом работника, т.е. лица, состоящего в тру-
довых отношениях, при определении пра-
вовой природы указанной выплаты и ее 
значения в правовом регулировании иных 
общественных отношений приоритетом 
обладают положения Трудового кодекса 
Российской Федерации. Нормативные 
правовые акты о взыскании алиментов на 
несовершеннолетних детей не могут, 
вопреки установлениям трудового законо-
дательства, рассматривать такое возме-
щение расходов (выплату компенсации за 
использование, износ (амортизацию) лич-
ного имущества работника и возмещение 
понесенных работником расходов, связан-
ных с его использованием) в качестве 
оплаты труда работника или произвольно 
проводить дифференциацию видов лич-
ного имущества работника, перечислен-
ных в статье 188 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации, без учета отнесения 
их к единому понятию личного имущества 
работника.

Таким образом, предусмотренные ста-
тьей 188 Трудового кодекса Российской 
Федерации выплаты, не являющиеся 
оплатой труда работника, независимо от 
характеристик использованного с согла-
сия или ведома работодателя и в его инте-
ресах имущества (технических средств и 
материалов), принадлежащего работнику, 
имеют единую правовую природу и пре-
следуют цель компенсировать работнику 
износ (амортизацию) и расходы, связан-
ные с использованием им в процессе осу-
ществления трудовой деятельности своего 
личного имущества.

5. Вместе с тем, как из буквального 
смысла оспариваемого подпункта «п» пун-
кта 2 Перечня видов заработной платы и 
иного дохода, из которых производится 
удержание алиментов на несовершенно-
летних детей, так и смысла, придаваемого 
ему правоприменительной практикой, 
следует, что закрепленная в нем норма 
устанавливает запрет на удержание али-
ментов с выплат, направленных на возме-
щение понесенных работником расходов 
при использовании его личного инстру-
мента, исключая тем самым из перечня 
выплат, из которых алименты не подлежат 
удержанию, иные выплаты, предусмо-
тренные статьей 188 Трудового кодекса 
Российской Федерации, в том числе ком-
пенсацию за использование, износ (амор-
тизацию) личного транспорта работника и 
возмещение расходов, связанных с его 
использованием, имеющие с выплатами в 
связи с изнашиванием инструмента одну 
правовую природу и, соответственно, 
обладающие с ними одной и той же целе-
вой направленностью.

Соответственно, допускается удержа-
ние алиментов на несовершеннолетних 
детей с выплат, которые не являются опла-
той труда работника, не влекут для работ-
ника экономической выгоды, имеют стро-
го целевое назначение и не предполагают 
их расходование по усмотрению работни-
ка.

Между тем, как следует из ранее выра-
женной Конституционным Судом Россий-
ской Федерации в Постановлении от 20 
июля 2010 года № 17-П правовой позиции, 
при определении размера подлежащих 
удержанию алиментов не могут не прини-
маться во внимание реальные доходы али-
ментообязанного лица, поскольку именно 
реальными доходами определяются мате-
риальные возможности такого лица по 
осуществлению принадлежащих ему прав 
и исполнению возложенных на него обя-
занностей, включая содержание самого 
себя и членов своей семьи.

Удержание алиментов с сумм, не явля-
ющихся реальным доходом плательщика 
алиментов, т.е. без учета заслуживающего 
внимания обстоятельства, относящегося к 
материальному положению стороны али-
ментного обязательства, означало бы 
отступление от вытекающего из статей 7 
(часть 2), 17 (часть 3) и 38 (часть 2) Консти-
туции Российской Федерации требования, 
конкретизированного в статье 7 Семейно-
го кодекса Российской Федерации, согла-
сно которому осуществление членами 
семьи своих прав и исполнение ими своих 

обязанностей не должны нарушать права, 
свободы и законные интересы других чле-
нов семьи и иных граждан.

Соответственно, закрепленное в под-
пункте «п» пункта 2 Перечня видов зара-
ботной платы и иного дохода, из которых 
производится удержание алиментов на 
несовершеннолетних детей, нормативное 
положение, как предусматривающее необ-
ходимость удержания алиментов с выплат, 
не входящих в состав средств, образую-
щих реальный доход работника, т.е. не 
влекущих для него экономической выго-
ды, и, таким образом, допускающее ущем-
ление имущественных прав алиментообя-
занных лиц, которым работодателем воз-
мещаются расходы при использовании с 
согласия или ведома последнего и в его 
интересах личного транспорта, нарушает 
баланс конституционно значимых ценно-
стей и принцип равенства работников, 
которые используют для выполнения 
порученной им в рамках трудовых отноше-
ний работы различные виды личного иму-
щества.

Вместе с тем, как неоднократно указы-
вал Конституционный Суд Российской 
Федерации, из конституционных принци-
пов справедливости, равенства и сораз-
мерности вытекает обращенный к законо-
дателю запрет вводить различия в право-
вом положении лиц, принадлежащих к 
одной категории, которые не имеют объек-
тивного и разумного оправдания (запрет 
различного обращения с лицами, находя-
щимися в одинаковых или сходных ситуа-
циях); при этом любая дифференциация, 
приводящая к различиям в правах граждан 
в той или иной сфере правового регулиро-
вания, должна отвечать требованиям Кон-
ституции Российской Федерации, в том 
числе ее статей 17 (часть 3), 19 (части 1 и 2) 
и 55 (часть 3), допускающих такие разли-
чия, если они объективно оправданны, 
обоснованы и преследуют конституционно 
значимые цели, а используемые для 
достижения этих целей правовые средства 
соразмерны им.

Таким образом, подпункт «п» пункта 2 
Перечня видов заработной платы и иного 
дохода, из которых производится удержа-
ние алиментов на несовершеннолетних 
детей, не соответствует Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 19 (части 1 
и 2), 35 (часть 2) и 55 (часть 3), в той мере, в 
какой он в системе действующего право-
вого регулирования допускает удержание 
алиментов на несовершеннолетних детей с 
выплачиваемых работодателем алименто-
обязанному работнику при использовании 
личного транспорта работника с согласия 
или ведома работодателя и в его интересах 
сумм возмещения расходов (компенсации 
за использование, износ (амортизацию) 
личного транспорта работника и сумм воз-
мещения расходов, связанных с использо-
ванием личного транспорта).

При этом Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, принимая такое 
решение, учитывает, что в российском 
законодательстве имеются правовые 
предписания, создающие определенные 
препятствия для возможных злоупотре-
блений плательщика алиментов в виде 
подмены компенсационными выплатами, 
связанными с использованием личного 
транспорта работника, части заработной 
платы для уменьшения сумм, из которых 
производится удержание алиментов. Так, 
Правительство Российской Федерации 
установило нормы расходов организаций 
на выплату компенсации за использование 
для служебных поездок личных легковых 
автомобилей и мотоциклов, в пределах 
которых при определении налоговой базы 
по налогу на прибыль организаций такие 
расходы относятся к прочим расходам, 
связанным с производством и реализа-
цией (постановление от 8 февраля 2002 
года № 92). Для отдельных категорий лиц 
установлен предельный размер компенса-
ции (например, постановление Правитель-
ства Российской Федерации от 2 июля 
2013 года № 563 «О порядке выплаты ком-
пенсации за использование федеральны-
ми государственными гражданскими слу-
жащими личного транспорта (легковые 
автомобили и мотоциклы) в служебных 
целях и возмещения расходов, связанных 
с его использованием»). В то же время не 
исключено и дальнейшее совершенство-
вание правового регулирования, закре-
пляющего ориентиры для работодателей 
при установлении ими разумного и адек-
ватного размера компенсации за исполь-
зование, износ (амортизацию) личного 
транспорта работника и сумм возмещения 
расходов, связанных с использованием 
личного транспорта.

Правительству Российской Федерации 
надлежит — исходя из требований Кон-
ституции Российской Федерации и с уче-
том правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, выраженных 
в настоящем Постановлении, — внести в 
Перечень видов заработной платы и иного 
дохода, из которых производится удержа-
ние алиментов на несовершеннолетних 
детей, необходимые изменения.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 80 и 
100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
1. Признать подпункт «п» пункта 2 

Перечня видов заработной платы и иного 
дохода, из которых производится удержа-
ние алиментов на несовершеннолетних 
детей (утвержден постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 18 
июля 1996 года № 841), не соответствую-
щим Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 19 (части 1 и 2), 35 (часть 2) и 55 
(часть 3), в той мере, в какой он в системе 
действующего правового регулирования 
допускает удержание алиментов на несо-
вершеннолетних детей с выплачиваемых 
работодателем алиментообязанному 
работнику при использовании личного 
транспорта работника с согласия или 
ведома работодателя и в его интересах 
сумм возмещения расходов (компенсации 
за использование, износ (амортизацию) 
личного транспорта работника и сумм воз-
мещения расходов, связанных с использо-
ванием личного транспорта).

2. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении гражданина 
Белоскова Геннадия Ананьевича на осно-
вании подпункта «п» пункта 2 Перечня 
видов заработной платы и иного дохода, 
из которых производится удержание али-
ментов на несовершеннолетних детей, в 
той мере, в какой он признан настоящим 
Постановлением не соответствующим 
Конституции Российской Федерации, под-
лежат пересмотру в установленном поряд-
ке.

3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 7-П

Организации и физические лица, включенные 
в Перечень организаций и физических лиц, 

в отношении которых имеются сведения 
об их причастности к экстремистской деятельности 

или терроризму, на основании подпунктов 1 — 3 
пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, полученных 

преступным путем, и финансированию терроризма»
Физические лица

1. АБДУЛАЕВ ШАМИЛЬ МАХАЧЕВИЧ*, 03.04.1980 г.р., 
С. ТАДМАГИТЛИ АХВАХСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

2. АБУЕВ ЗАУР ЛЕЧАЕВИЧ*, 01.08.1982 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

3. АЖМАМБЕТОВ ФАРИД КУРМАНОВИЧ*, 08.10.1981 г.р., 
СТ. ГРЕБЕНСКАЯ ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

4. АЗИМОВА ГЮЛЬНАРА АЗИМОВНА*, 24.08.1991 г.р., 
Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

5. АЗИМОВА РИММА АЛИМАГОМЕДОВНА*, 29.06.1987 г.р., 
Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

6. АКАЕВА САИДА КУРАШЕВНА*, 17.09.1988 г.р., С. БАБА-
ЮРТ БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

7. АЛИБЕКОВ ШАМИЛЬ АЛИБЕКОВИЧ, 13.05.1986 г.р., 
Г. ИЗБЕРБАШ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

8. АЛИЕВ ИСЛАМ ГАСАНАЛИЕВИЧ*, 11.11.1994 г.р., Г. ДЕР-
БЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

9. АЛИЕВ ШАМХАН МАГОМЕДОВИЧ*, 12.10.1994 г.р., 
Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

10. АЛИЕВА ГУЛЬНАРА САХРАТУЛАЕВНА*, 20.02.1983 г.р., 
С. МОГИЛЕВСКОЕ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА;

11. АЛИЕВА ДАЙГАНАТ АНВАРБЕКОВНА*, 23.05.1992 г.р., 
С. АТЛАНАУЛ БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

12. АЛИЕВА ДИНА ИМАМУТДИНОВНА*, 17.02.1989 г.р., 
С. УТАМЫШ КАЯКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

13 .  А ЛИХ АНОВА А ЛЬБИНА ШУКРЕТДИНОВНА* , 
19.10.1985 г.р., Г. ДЕРБЕНТ ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

14. АЛИХАНОВА ФАРИДА МИРЗАЕВНА*, 05.02.1988 г.р., 
Г. АСТРАХАНЬ;

15 .  АННАК УЛИЕВ А ЛИШЕР ЭСЕТМУРАДОВИЧ* , 
10.07.1992 г.р., Г. ЧАРДЖЕВ РЕСПУБЛИКИ ТУРКМЕНИСТАН;

1 6 .  А Н Ф И Н О Г Е Н О В  А Н Д Р Е Й  В А Л Е Р Ь Е В И Ч * , 
06.04.1993 г.р., Г. НОЯБРЬСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

17. АРЗИЕВ ДАНИЯР ЖОРОМАМАТОВИЧ*, 30.05.1981 г.р., 
Г. ОШ ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

18. АСВАРОВ ЯВИР ГАДЖИБЕКОВИЧ*, 10.06.1997 г.р., 
С.АВАДАН ДОКУЗПАРИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

19. АСЛАНОВ МИКАИЛ ЖИГИТОВИЧ*, 24.03.1989 г.р., 
К/С САИД ПСКЕНТСКОГО РАЙОНА ТАШКЕНТСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

20. АХМЕДОВ ИЛТИФАТ КУБАД ОГЛЫ*, 09.07.1993 г.р., 
Г. БАКУ РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

21. АХМЕДОВА ЗЕРЛИШАН МАМЕДОВНА*, 11.07.1987 г.р., 
Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

22. БАЙРАМУКОВ ЯКУБ БИЛЯЛОВИЧ, 03.11.1968 г.р., 
А. ДЖЕГУТА ПРИКУБАНСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКО-
ГО КРАЯ;

23. БАЙСУЛТАНОВ ЗЕЛИМХАН АБУ-СУПЬЯНОВИЧ*, 
25.11.1983 г.р., С. ВЕДЕНО ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

24. БАКИРОВ САФАР ЧЕРКЕЗ-ОГЛЫ, 24.03.1974 г.р., 
Г. ЕВЛАХ АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ССР;

25. БЕЛЬТЮКОВА ЕВГЕНИЯ ВАЛЕРЬЕВНА*, 13.12.1987 
г.р., С. ГАННОВКА ОДЕССКОГО РАЙОНА ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

26. БЕСПАЛОВА АЛЛА ВЛАДИМИРОВНА*, 09.12.1977 г.р., 
ПОС. ЛЕСКОЛОВО ВСЕВОЛОЖСКОГО РАЙОНА ЛЕНИНГРАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

27. БОЛГОВА ДАРЬЯ СЕРГЕЕВНА*, 29.05.1993 г.р., Г. АСТ-
РАХАНЬ;

2 8 .  Б О Р О Д И Н А  М А Р И Н А  В Я Ч Е С Л А В О В Н А * , 
02.03.1990 г.р., Г. АСТРАХАНЬ;

29. БОЯРШИНОВ ЮЛИЙ НИКОЛАЕВИЧ*, 10.07.1991 г.р., 
Г. ЛЕНИНГРАД;

30. БУРМАКИН ЕГОР АЛЕКСЕЕВИЧ, 07.05.1997 г.р., 
Г. СЛЮДЯНКА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

3 1 .  В Я З Н И К О В  С Е Р Г Е Й  К О Н С ТА Н Т И Н О В И Ч , 
09.08.1983 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК;

3 2 .  ГА Д Ж И А Л И Е В  А Р СЛ А Н Б Е К  Г УС Е Й Н О В И Ч * , 
13.12.1977 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3 3 .  ГА Д Ж И Б А ГА М А Е В  РА Ш И Д  З У Б А Й Р У Е В И Ч , 
05.04.1995 г.р., С. ТУРКСАД ЛЕВОКУМСКОГО РАЙОНА СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

34. ГАДЖИКУРБАНОВ ДАВИД СЕФИКУРБАНОВИЧ*, 
06.10.1990 г.р., С. АРАБЛИНКА ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА 
ДАССР;

35. ГАЙМАСОВ МУРАД МУСАЕВИЧ*, 15.04.1997 г.р., 
С. ЛЕНИНАУЛ КАЗБЕКВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

36. ГАЛИЕВ РЕНАТ ВАИСОВИЧ*, 27.01.1980 г.р., Г. НАБЕ-
РЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ;

37. ДАРГАЕВ ШАМИЛЬ СЕЙФУДИНОВИЧ*, 03.05.1991 г.р., 
Г. ДЕРБЕНТ ДАССР;

38. ДАУДОВ БАДРУДДИ БАУДИНОВИЧ*, 09.06.1972 г.р., 
С. НОЖАЙ-ЮРТ НОЖАЙ-ЮРТОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

39. ДЖАНИБЕКОВ РАСУЛ ХАДЖИ-СЕИТОВИЧ*, 09.07.1992 
г.р., С. УЧКЕКЕН МАЛОЧЕРКАССКОГО РАЙОНА КЧССР;

40. ДЖАНТОТАЕВ УМАР МУХТАРОВИЧ*, 01.03.1992 г.р., 
А. НИЖНЯЯ ТЕБЕРДА КАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА КЧССР;

41. ДИБИРОВ ХАЛИМБЕГ ДИБИРОВИЧ*, 06.04.1997 г.р., 
Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

42. ЕРКИН СЕРГЕЙ ЛИВИЕВИЧ, 23.06.1953 г.р., Г. ВЛАДИ-
ВОСТОК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

43. ЕФИМОВ ЕВГЕНИЙ РОМАНОВИЧ*, 11.09.1999 г.р., 
Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;

44. ЗОТОВ ИВАН ИВАНОВИЧ*, 30.12.1987 г.р., Г. ТАШКЕНТ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

45. ЗЯБЛОВ ЕВГЕНИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ, 09.03.1977 г.р., 
Г. МАГАДАН МАГАДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

46 .  ИБРАГИМОВ МАГОМЕД РАДЖАБИЛАЕВИЧ* , 
09.08.1960 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

47. ИДРИСОВА АИДА УВАЙСОВНА*, 17.12.1994 г.р., С. 
АКСАЙ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

4 8 .  И З М А Й Л О В А  А Л Ь Ф И Я  М И Р З А Б Е К О В Н А * , 
04.04.1985 г.р., Г. АСТРАХАНЬ;

49. ИЗМАЙЛОВА САЛЬМА МУАЕДОВНА*, 03.10.1984 г.р., 
С. КРАСНЫЙ ЯР КРАСНОЯРСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

50. ИЛЬИН СЕРГЕЙ МАТВЕЕВИЧ, 11.05.1977 г.р., Г. ГРОЗ-
НЫЙ ЧЕЧЕНО-ИНГУШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

51. ИЛЬЯСОВА ДЖАСМИНА НАСИРОВНА*, 18.04.1976 г.р., 
С. УХАРИ-СТАЛ СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

52. ИСБАГИЕВ РАМАЗАН САЙГИДУЛБАТАЛОВИЧ*, 
06.02.1997 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

53. КАБАНОВ ИВАН ГЕННАДЬЕВИЧ, 12.11.1982 г.р., 
Г. ЕЛИЗОВО КАМЧАТСКОЙ ОБЛАСТИ;

5 4 .  К А М А Л О В  И СЛ О М Б Е К  Д И Л Ш АТ Б Е КО В И Ч * , 
10.05.1997 г.р., С. БАЗАР-КОРГОН ЖАЛАЛ-АБАДСКОЙ ОБЛА-
СТИ РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;

55. КАМИТОВА ЗАРИНА ЕРОЛЛАЕВНА*, 25.04.1994 г.р., 
С. САСЫКОЛИ ХАРАБАЛИНСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

5 6 .  К А Н Т И Е В  К А М А Л У Т Д И Н  А Б А К А Р О В И Ч * , 
12.06.1998 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

57. КАРАСОВ ХАСАН МУХАМЕДОВИЧ*, 27.07.1994 г.р., 
А. ЭРКИН-ЮРТ АДЫГЕ-ХАБЛЬСКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕВО-
ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

58. КАРДАНОВ АНЗОР ЖАНТЕМИРОВИЧ*, 02.04.1972 г.р., 
Г. НАРТКАЛА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

59. КАРДАНОВ МУХАРБИЙ ГАЗРАИЛОВИЧ, 31.01.1969 г.р., 
А. БЕСЛЕНЕЙ ХАБЕЗСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

60. КЕЛЕМЕТОВ АХМЕД МАГОМЕДОВИЧ*, 26.05.1996 г.р., 
Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

61. КИРЕЕВА ФАТИМА БЕЙОГЛАНОВНА*, 17.10.1986 г.р., 
П. ЕСАУЛЬСКИЙ СОСНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЛЯБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

62. КОБЕЦ АНТОН АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 05.08.1994 г.р., 
Г. АТЫРАУ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

6 3 .  КО Н О Н С К И Й  ЭДУА РД  В Л А Д И СЛ А В О В И Ч * , 
19.08.1993 г.р., Г. НОЯБРЬСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

64. КУЖБАЕВА ЗУЛЬФИЯ СЕРГЕЕВНА*, 04.10.1990 г.р., 
С. КРЯЖЕВОЕ ЛИМАНСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

65. КУЗИН АНДРЕЙ НИКОЛАЕВИЧ, 09.11.1998 г.р., Г. ВЛА-
ДИМИР;

66. ЛАХОВ АРСЕН ИНУСОВИЧ, 12.05.1993 г.р., А. БЕСЛЕ-
НЕЙ ХАБЕЗСКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

67. ЛАХОВ АРТУР ИНУСОВИЧ, 13.10.1996 г.р., А. БЕСЛЕ-
НЕЙ ХАБЕЗСКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

68. ЛАХОВ БЕСЛАН АУЛАДИНОВИЧ, 28.11.1987 г.р., 
А. АДЫГЕ-ХАБЛЬ АДЫГЕ-ХАБЛЬСКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕ-
ВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

69. ЛАХОВ МУРАТ МУХАМЕДОВИЧ, 15.07.1985 г.р., А. БЕС-
ЛЕНЕЙ ХАБЕЗСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

70. МАГОМЕДГАДЖИЕВА НАИДА МАГОМЕДОВНА*, 
02.10.1974 г.р., С. НОВО-ДМИТРИЕВКА ТАРУМОВСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

71. МАГОМЕДОВ АХМЕД АБДУЛАЕВИЧ*, 15.08.1969 г.р., 
С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

72. МАГОМЕДОВ ГАДЖИ МИНКАИЛОВИЧ*, 10.06.1995 г.р., 
Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

73. МАГОМЕДОВ ГАДЖИМУРАД АЛИГАДЖИЯВОВИЧ*, 
16.01.1985 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

7 4 .  М А Г О М Е Д Х А Н О В  С А И Д  А М И РА Л И Е В И Ч * , 
21.06.1994 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

75. МАНАФОВ ТАРЛАН ФАРМАНОВИЧ*, 26.03.1989 г.р., 
Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

76. МЕРДАНОВА ДИНАРА МЕРДАНОВНА*, 19.03.1988 г.р., 
С. ЦУДУК ТАБАСАРАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

77 .  МИРЗЕБЕГОВ А ЛДЕРБЕГ  ГАМЗЕБЕГОВИЧ* , 
03.10.1994 г.р., С. ЗИЗИК СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

78.  МОЛЛАЕВА ОКСАНА МАГОМЕДСАЛИХОВНА*, 
15.05.1991 г.р., С ОРТА-СТАЛ СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

7 9 .  М О Р О З О В А  А Л И С А  А Л Е К С А Н Д Р О В Н А * , 
17.07.1990 г.р., Г. АСТРАХАНЬ;

80. МУХТАНОВ СУЛТАН РАХИМЖАНОВИЧ, 15.05.1981 г.р., 
Г. ПЕТРОПАВЛОВСК РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

81. НАСРУЛЛАЕВА РАГИЯТ АБРИКОВНА*, 05.12.1990 г.р., 
Г. БАКУ РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

82. НЕЪМАТЖОНОВ МУХАММАДЮСУФ ЗИКРУЛЛО УГЛИ*, 
15.07.1991 г.р., Г. МАРГИЛАН ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУ-
БЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

83. НИКОЛАЕВ ЕВГЕНИЙ ЮРЬЕВИЧ, 25.03.1990 г.р., 
Г. ВИТЕБСК БЕЛОРУССКОЙ ССР;

84. ОГАНИСЯН НАТАЛЬЯ ИВАНОВНА, 05.12.1959 г.р., 
С. ОЯШ БОЛТНИНСКОГО РАЙОНА НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

85. ОДИНАЕВ РОМАН ДЖУМАЕВИЧ*, 11.07.1985 г.р., 
Г. НОВОЗЫБКОВ БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;

86. ОМАРОВ РУСЛАН МАГОМЕДОВИЧ*, 21.06.1989 г.р., 
Г. СВЕРДЛОВСК;

87. ОСПАНОВА АКЕРКЕ ИЗБАСАРОВНА*, (ОСПАНОВА 
АКЕРКЕ ИЗБАСОВНА), 20.04.1998 г.р., РП. НИЖНИЙ БАСКУН-
ЧАК АХТУБИНСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

88. ОЧИЛОВ ШАХБОЗ АБДУЛЛА-УГЛИ*, 14.01.1993 г.р., 
Г.  КАШКАДАРЬИНСК КАШКАДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

89. ПЕТРОВ КОНСТАНТИН НИКОЛАЕВИЧ, 09.08.1986 г.р., 
Г. НИЖНЕВАРТОВСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

90. ПЕТУХОВА МАРИЯ ЕВГЕНЬЕВНА, 18.01.1994 г.р., 
Г. ЧЕБОКСАРЫ ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

91. ПОПОВ ВАСИЛИЙ ИЛЬИЧ, 29.06.1979 г.р., Г. ПЕРМЬ 
ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;

92. ПРОШИН ПАВЕЛ ГЕОРГИЕВИЧ*, 05.10.1974 г.р., Г. АСТ-
РАХАНЬ;

93. ПУЙДА ИВАН ГРИГОРЬЕВИЧ, 05.11.1978 г.р., П. КВИ-
ТОК ТАЙШЕТСКИЙ Р-Н ИРКУТСКОЙ ОБЛ.;

94.  РАЗИТДИНОВ ИСКАНДАР АБДУРАШИДОВИЧ*, 
03.02.1981 г.р., С. ШАРК КАРАСУЙСКОГО РАЙОНА ОШСКОЙ 
ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;

95. РИЗАХАНОВ РУСЛАН РИЗВАНОВИЧ*, 09.02.1986 г.р., 
Г. ДЕРЖАВИНСК ТУРГАЙСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
КАЗАХСТАН;

96. РОДИОНОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 13.04.1997 г.р., 
С. КАЧУЛЬКА КАРАТУЗСКИЙ РАЙОН КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

97. САВЛОВ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ, 23.08.1992 г.р., 
Г. ВЛАДИМИР;

9 8 .  С А ГА Н Д А Б Е К О В А  А Й З А  А М А Н ТА Е В Н А * , 
28.08.1998 г.р., РП. НИЖНИЙ БАСКУНЧАК АХТУБИНСКОГО 
РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

99. САДОВОЙ ДЕНИС АЛЕКСАНДРОВИЧ, 15.06.1991 г.р., 
Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ;

100. САЛАЕВА ФИРЮЗА ЭРКИНОВНА*, 17.09.1995 г.р., 
Г. АСТРАХАНЬ АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

101. САРУХАНОВ АЛИ АЙДЫН ОГЛЫ*, 02.10.1989 г.р., 
Г. БАКУ ОРДЖОНИКИДЗЕВСКОГО РАЙОНА АЗЕРБАЙДЖАН-
СКОЙ ССР;

1 0 2 .  С К У Б Е Н К О  В Л А Д И С Л А В  Е В Г Е Н Ь Е В И Ч , 
15.11.1991 г.р., Г. АРТЕМОВСК ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

103. СТЕПИН АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 16.07.1988 г.р., 
Г. ЧАПАЕВСК КУЙБЫШЕВСКОЙ ОБЛАСТИ;

104. ТАЖУДИНОВ ДЖАМАЛУДИН ИСМАИЛОВИЧ*, 
04.04.1996 г.р., С. КОМСОМОЛЬСКОЕ КИЗИЛЮРТОВСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

105. ТАНКИЕВ АЮБ АЛЬБЕКОВИЧ*, 28.09.1988 г.р., 
С. МАХКЕТЫ ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

106. ТАРЧОКОВ МУРТАЗ РИЗИУАНОВИЧ*, 31.03.1984 г.р., 
С. ПСЫГАНСУ УРВАНСКОГО РАЙОНА КБАССР;

107. ТЕКАРУ ИВАН ИВАНОВИЧ*, 11.01.1993 г.р., ПГТ ВУЛ-
КАНЕШТЫ ВУЛКАНЕШТСКОГО РАЙОНА МОЛДАВСКОЙ 
АССР;

108 .  ТОШМАТОВ МАНСУР САИДМАХМАДОВИЧ* , 
07.04.1997 г.р., Г. ИСТАРАВШАН СОГДИЙСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

109. УМАРОВ ИЛЬЯС САЛМАНОВИЧ, 22.11.1995 г.р., 
ХУТОР УСПЕНСКИЙ ОРЛОВСКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

110. УНЕЖЕВ АНЗОР БЕСЛАНОВИЧ, 20.03.1986 г.р., 
А. БЕСЛЕНЕЙ ХАБЕЗСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

111. УНЕЖЕВ ЗАУР БЕСЛАНОВИЧ, 06.09.1987 г.р., А. БЕС-
ЛЕНЕЙ ХАБЕЗСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

1 1 2 .  У РА З О В  Ш ОД И Б О Й  И М А М Н А З А Р О В И Ч * , 
04.06.1982 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН (КИШЛАК ЯНГИО-
БОД ШААРТУРСКОГО РАЙОНА ХАТЛОНСКОЙ ОБЛАСТИ);

1 1 3 .  ФАС Х У ТД И Н О В  И Л Ь Н А З  М И Д Х АТ О В И Ч * , 
13.12.1978 г.р., ДЕР. БАЛЫКЛЫ-ЧУКАЕВО РЫБНО-СЛОБОД-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

114. ФЕРАПОНТОВ АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ, 
29.01.1991 г.р., ГОР. ЧЕБОКСАРЫ ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИ-
КИ;

115 .  ФЕРАПОНТОВ А ЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
17.12.1988 г.р., Г. ЧЕБОКСАРЫ ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

116. ФИЛАТОВ СЕРГЕЙ ВИКТОРОВИЧ, 06.06.1972 г.р., 
ГПЗ СИВАШСКИЙ ГЕНИЧЕСКОГО РАЙОНА ХЕРСОНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

117. ФИЛИНКОВ ВИКТОР СЕРГЕЕВИЧ*, 08.11.1994 г.р., 
Г. ПЕТРОПАВЛОВСК СЕВЕРО-КАЗАХСТАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

1 1 8 .  Х УС И Н О В  СА М А Н Д А Р  М УЛ Л О Г И Е Е В И Ч * , 
28.06.1977 г.р., Г. САМАРКАНД УЗБЕКСКОЙ ССР;

119. ХЫДЫРОВА ФАРИДА БАЯДЖИЕВНА*, 16.06.1988 г.р., 
С. ГЕМЕТЮБЕ БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

120. ЧЕРНОМОРЧЕНКО ДМИТРИЙ ИГОРЕВИЧ, 28.06.1978 
г.р., Г. ЧЕРКЕССК КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

121. ЧУДИНОВ ОЛЕГ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 29.04.1966 г.р., 
Г. КРАСНОЯРСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

122. ШАБАНОВ РИЗВАН МАРАТОВИЧ*, 24.06.1986 г.р., 
С. ХИВ ХИВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

123. ШАБАНОВ ЭРИК РАМАЗАНОВИЧ*, 06.04.1980 г.р., 
Г. БАКУ РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

124. ШАЕВ АЙДАР КАШИФОВИЧ*, 29.07.1969 г.р., 
Г. КАЗАНЬ ТАТАРСКОЙ АССР;

125. ШАХПАЗОВ КАМИЛЬ ТАГИРОВИЧ*, 17.08.1990 г.р.,
Г. ДЕРБЕНТ ДАССР;

126. ШИШКИН ИГОРЬ ДМИТРИЕВИЧ*, 24.08.1991 г.р., 
Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;

127.  ШОНАЗАРОВ ХАЙРУЛЛО К УЛМУРАТОВИЧ*, 
20.08.1973 г.р., Г. СВЕРДЛОВ РЕГАРСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

128. ЮНУСОВ ИЛЬМИР ФАИСОВИЧ*, 02.04.1984 г.р., 
С.СОЛЯНКА НАРИМАНОВСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические 
лица, в отношении которых имеются сведения об их причастно-
сти к терроризму.

Организации и физические лица, исключенные 
из Перечня организаций и физических лиц, 

в отношении которых имеются сведения об их 
причастности к экстремистской деятельности или 
терроризму, на основании подпунктов 1—3, 7—8 

пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии 

легализации (отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АКСЕНОВА ЕЛЕНА ВЛАДИМИРОВНА 08.02.1973 г.р., 

С.ДУБРАВКА ФЕДОРОВСКОГО РАЙОНА КУСТАНАЙСКОЙ 
ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

2. АЛИЕВ АБАКАР НАБИЕВИЧ 14.06.1979 г.р., Г. БУЙНАКСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АНДРЕЕВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 18.01.1978 г.р., 
Г. АЛЬМЕТЬЕВСК РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

4. АФАШАГОВ РЕЗУАН НАЖМУДИНОВИЧ 13.02.1987 г.р., 
С. КЫЗБУРУН-1 БАКСАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛ-
КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

5. БАЙЗЕГИТОВА ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВНА 29.07.1998 г.р., 
ГОР. ЛЕСОЗАВОДСК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

6. БЕЛУХИН ПАВЕЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ 14.07.1985 г.р., 
Г. ОРСК ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ;

7. БЫЧКОВ АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 22.04.1991 г.р., Г. САСО-
ВО РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

8. ВЕЛИХАНОВ ЭЛЬМАН ЯРАЛИЕВИЧ 01.01.1989 г.р., 
С. ЗРЫХ АХТЫНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

9.  ДУДОВ МАГОМЕД БОРИСОВИЧ 27.08.1972 г .р. , 
Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

10. ЕВГЕНЬЕВ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ 04.01.1992 г.р., 
С. БОЛЬШИЕ КЛЮЧИ РЫБИНСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКО-
ГО КРАЯ;

11. ЕЛИСЕЕВ ЕВГЕНИЙ ЮРЬЕВИЧ 29.05.1988 г.р., Г. ЧЕРЕ-
ПОВЕЦ ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

12. ИБРАГИМОВ АЛИК НУРЕДДИН ОГЛЫ 29.11.1980 г.р., 
САМАРКАНДСКАЯ ОБЛАСТЬ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

13. ИБРАГИМОВ АРТЕМ АЛИМОВИЧ 21.06.1997 г.р., 
Г. НИЖНЕВАРТОВСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

14. ИДЕЛЕВА КРИСТИНА ИГОРЕВНА 18.09.1993 г.р., ГОРОД 
ОРЕНБУРГ ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ;

15. ИСКЕНДЕРОВ РАМИН НАЗИМ ОГЛЫ 23.07.1994 г.р., 
ГОРОД МИНГЕЧАУР РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

16. ИСРАИЛОВ УМАР АХМЕДОВИЧ 07.08.1983 г.р., С. ШАЛИ 
ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

17. ИСРАИЛОВ ХАБИБ ХАВАЖИЕВИЧ 16.01.1985 г.р., 
С. МАКАЖОЙ ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

18. КАМУРЗОЕВ АБДУЛРАХИМ ИСАЕВИЧ 03.08.1977 г.р., 
Г. ПУГАЧЕВ САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

19. КАСАТКИН НИКОЛАЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 12.10.1983 г.р., 
ГОРОД МАГАДАН МАГАДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

20. КЛИМЕНОК ВАЛЕНТИН ВЛАДИМИРОВИЧ 23.02.1991 
г.р., ПОС. БОЛЬШОЙ КЕРЛЕГЕШ ПРОКОПЬЕВСКОГО РАЙОНА 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

21. КОЗЛОВИЧ ВАДИМ НИКОЛАЕВИЧ 26.02.1949 г.р., 
ГОРОД МОСКВА;

22. КРУГЛОВ ВЯЧЕСЛАВ СЕРГЕЕВИЧ 27.05.1997 г.р., 
Г. УЛЬЯНОВСК;

23. КРЯЖЕВА АНАСТАСИЯ РУСЛАНОВНА 04.08.1998 г.р., 
Г. СИМФЕРОПОЛЬ;

24. КУЛИКОВ ВИКТОР АЛЕКСАНДРОВИЧ 26.10.1997 г.р., 
С. Б. ПЕСТРОВКА ИЧАЛКОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
МОРДОВИЯ;

25. ЛЕВИН АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ 04.06.1990 г.р., 
Г. УЛЬЯНОВСК УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

26. ЛОБАНОВ АЛЕКСЕЙ МИХАЙЛОВИЧ 08.02.2000 г.р., 
П. КАВАЛЕРОВО КАВАЛЕРОВСКОГО РАЙОНА ПРИМОРСКОГО 
КРАЯ;

2 7 .  М А Л И Н Н И КО В  Д М И Т Р И Й  А Л Е КСА Н Д Р О В И Ч 
01.05.1992 г.р., ГОРОД КОВРОВ ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

28. МЕЖИДОВ АНЗОР АБУМАХИДОВИЧ 01.02.1980 г.р., 
Г. ГРОЗНЫЙ;

29. МЕШАЕВ МАГОМЕД МОВЛИТОВИЧ 15.05.1976 г.р., 
С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

30. МИРЗОЕВ МАЛИК МАГАМЕДОВИЧ 10.09.1998 г.р., 
С. ХПЕДЖ КУРАХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

31. МОТУЗНАЯ МАРИЯ СЕРГЕЕВНА 26.08.1994 г.р., Г. БАР-
НАУЛ АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

3 2 .  М У ХО Р Т Ы Х  А Л Е К С А Н Д Р  В Я Ч Е С Л А В О В И Ч 
03.08.1988 г.р., Г. КРИВОЙ РОГ ДНЕПРОПЕТРОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ УКРАИНА;

33. НЕМЦОВ ДМИТРИЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ 31.07.1994 г.р., 
С. ЦВЕТОЧНОЕ РУССКО-ПОЛЯНСКОГО РАЙОНА ОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

34. ОВЕЧКИН СЕРГЕЙ ГЕННАДЬЕВИЧ 05.01.1957 г.р., 
Д. ФАРАФОНОВО НОВГОРОДСКОГО РАЙОНА НОВГОРОД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

35. ОВСЯННИКОВ СЕРГЕЙ ВИКТОРОВИЧ 26.05.1990 г.р., 
Г. ЗАРИНСК АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

36. ПАВЛОВ НИКИТА АНАТОЛЬЕВИЧ 04.12.1993 г.р., Г.СУО-
ЯРВИ;

37. ПЕТРОВ ГЕННАДИЙ БОРИСОВИЧ 02.01.1960 г.р., 
Г.МЕЖДУРЕЧЕНСК КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

38. ПЛЕШАНОВ АНАТОЛИЙ МИХАЙЛОВИЧ 06.08.1992 г.р., 
С. ПОКРОВКА ВОЛОКОНОВСКОГО РАЙОНА БЕЛГОРОДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

39. САВИНКОВА НАТАЛЬЯ ПАВЛОВНА (СУРОВЦЕВА НАТА-
ЛЬЯ ПАВЛОВНА)25.01.1984 г.р., Г. КАЛИНИНГРАД;

40. СЕМЕНОВ АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 04.08.1990 г.р., 
П. ЛИХОВСКОЙ Г. КАМЕНСКА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

41. СИДОРОВ ИГОРЬ ОЛЕГОВИЧ 17.05.1999 г.р., Г. БИРО-
БИДЖАН ЕВРЕЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ;

42. СОЛТАГЕРИЕВ МОВСАР СУЛТАНОВИЧ 11.03.1979 г.р., 
С. МЕСКЕР-ЮРТ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

43. СУДАКОВ ИЛЬЯ ПАВЛОВИЧ 27.09.1997 г.р., Г. КЕРЧЬ 
АВТОНОМНОЙ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ УКРАИНА;

44. ТЕХАЖЕВА АСИЯТ ВАЛЕРЬЕВНА 20.12.1993 г.р., 
С. ДЕЙСКОЕ ТЕРСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

4 5 .  Т И Х О Н И Н  В Л А Д И М И Р  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч 
13.11.1958 г.р., Г. ВОЛГОГРАД ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

46. ТОВСУЛТАНОВА РЕЗИДА РУСЛАНОВНА 21.10.1989 г.р., 
С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАС-
СР;

47. ТУТАЕВ МУСЛИМ МУСАЕВИЧ 07.02.1982 г.р., С. УРУС-
МАРТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

48. ФИЛИН АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ 14.07.1986 г.р., 
С. ТАШОБАР ЛЕНИНАБАДСКОЙ ОБЛАСТИ ТАДЖИКСКОЙ ССР;

49. ЧУРКИН СЕРГЕЙ ОЛЕГОВИЧ 05.10.1993 г.р., С. СТЕ-
ПАНЬКОВО МЕЛЕНКОВСКОГО РАЙОНА ВЛАДИМИРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

50. ШАЙДУЛЛИН РУСТЕМ ИЛЬГИЗОВИЧ 26.02.1987 г.р., 
Г. АЗНАКАЕВО РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

5 1 .  Ш А Л А П А Н О В  С Е Р Г Е Й  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч 
13.01.1980 г.р., Д. БЕРЕЗНИК ВОЛОГОДСКОГО РАЙОНА ВОЛО-
ГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

52. ШАХТАРИН ВИТАЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 04.09.1994 г.р., 
С. ТРОШКОВО ТУГУЛЫМСКОГО РАЙОНА СВЕРДЛОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

53. ШАШЕРИН АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 10.05.1980 г.р., 
Г. БАРНАУЛ АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

54.  ШИТОВ ВЛАДИМИР ЮРЬЕВИЧ 02.02.1992 г .р. , 
Г. РЯЗАНЬ;

55. ШМЕЛЕВ АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВИЧ 29.10.1996 г.р., 
Г. ЮЖА ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

56. ШУТОВ ДЕНИС ГЕННАДЬЕВИЧ 26.09.1984 г.р. , 
ГОРОД КАРГОПОЛЬ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

57. ЯКУПОВ АМИР ОЛЕГОВИЧ 25.12.1997 г.р., Г. КАЗАНЬ;
58. ЯЧМЕНЕВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 12.05.1989 г.р., 

Г. ЯРАНСК КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
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Зачем Крылов нам басни 
рассказывает
Игорь Вирабов 

У
ж сколько раз тверди-
ли миру, что 13 февра-
ля исполняется 250 
лет со дня рождения 
Ивана Андреевича 
Крылова. И все, ока-
зывается, очень даже 
впрок.

Мы с детства гово-
рим друг с другом на крылов-
ском, то есть настоящем русском 
— на вид простом, но многослой-
ном, мудром — языке. А много ли 
мы знаем про Крылова?

Разбуди кого угодно ночью, 
скажут, что Иван Андреевич ве-
ликий русский баснописец. Са-
мые продвинутые знают кое-что 
еще. Немного. 

Что вырос он в небогатой семье 
и все, чего добился в жизни, полу-
чил своим упорством и талантом. 
Что много — чуть не десять лет — 
ездил по России, по самым закоул-
кам. Пытался издавать журналы — 
первый, «Почту духов», затеял в 
20 лет. Но как-то не пошло. С Ека-
териной (хоть она Великая) у ба-
снописца не сложилось. Он вооб-
ще был в целом крепкий (даже тол-
стоватый) государственник. И 
если власть его побаивалась, то по 
причине скорее житейской: стои-
ло императрице Марии Федоров-
не протянуть ему ручку — он на-
клонился было и… чихнул. Ну что 
с ним было делать.

Чаще всего Крылова называ-
ют прообразом гончаровского 
Обломова и вспоминают разные 
причуды. Как он не ел, а объедал-
ся (и будто бы от этого скончался 
— хотя причиной было воспале-
ние легких). Как поленился ехать 
за невестой — так что и тут все 
развалилось. 

К счастью, у него была при-
слуга Фенюшка, родившая ему 
дочь Александру.

За Крыловым тянулась слава 
удачливого карточного игрока. 
Пушкин считал, не просто игро-
ка, а «настоящего фокусника». 
Кто мог поспорить с Пушкиным? 
Разве что Гоголь — но ведь он не 
спорил. Гоголь просто Крыловым 
восхищался. Потому что, по сло-
вам Николая Васильевича, «в го-
лосе Крылова слышалась разум-
ная середина, примиряющий 
третейский суд, которым так си-
лен русский ум, когда достигает 
до своего полного совершенст-
ва».

Все знают, что Крылов на-
столько ярко, сочно, смачно выс-
меял все человеческие пороки, 
что в них влюбиться можно. Ведь 
любим мы себя, когда смотримся 
в зеркало — может, нелепы и глу-
пы, а все же хороши. По крайней 
мере в баснях у Крылова нам не 
так обидно про себя читать. Да, 
поучительно, смешно, полезно — 
но всегда ведь можно думать, что 
это не про тебя, а про соседа. 
Квартет его веселых музыкантов, 

как ни пересаживается, не сыгра-
ет ничего толкового. Механики 
мудрец, как ни старается, а лар-
чик не откроет. Никогда не най-
дут общего языка Лебедь, Щука и 
Рак. А из «Двух бочек» громче та, 
которая пустая, — таковы законы 
жизни.

Чем поучительна судьба Кры-
лова? Во-первых, тем, как часто 
мы обманываемся иллюзиями, 
не замечая главного. Крылов по 
юности писал трагедии, потом 
шутотрагедии — ведь высокий 
стиль должен прославить настоя-
щего литератора! 

А не прославил. Никто не 
вспомнит его «Филомелу» или 
княжну Подщипу, которая хотела 
замуж и страдала: «О, царский 
сан! ты мне противней горькой 
редьки! Почто, увы! не дочь ко-
нюшего я Федьки!» Никто не 
вспомнит про Крылова — автора 
повестей и од. 

Зато такая мелочь, ерунда, за-
бава — басни оказались самым 
главным делом жизни. Они впи-

сали его в историю литературы 
навсегда.

Во-вторых, Крылов не раз бро-
сал все, увольнялся — и начинал 
все с чистого листа, заново. Вся-
кий раз казалось, что это без-
умие, потом же выяснялось: пра-
вильно сделал, что не боялся. 

В-третьих, он в литературе на-
крепко был связан с «шишкови-
стами», которых называли арха-
истами и ретроградами, мешав-
шими новаторам (среди кото-
рых, между прочим, Пушкин). А 
Крылова это не смущало. Он был 
врагом всяких крайностей, но 
главное — и тут он просто всегда 
оставался верен себе. Своим по-
нятиям о жизни. 

И ничего — не проиграл, за-
метьте. 

А К Ц Е Н Т

А из «Двух бочек» громче та, 
которая пустая, — таковы законы жизни

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

КАК НАЙТИ ВЕРНЫЙ ПУТЬ?
Сегодня, когда в Москве уже наступит 14 февраля, в Дал-
ласе в Южном методистском университете пройдет ди-
скуссия «Поиски пути: «мягкая дипломатия» художест-
венных обменов между Россией и США». Кроме универ-
ситета организаторами дискуссии стали Meadows 
Museum и Ассоциация директоров художественных му-
зеев США. Участие в этом российско-американском диа-
логе руководителей Государственного Эрмитажа Михаи-
ла Пиотровского и Нью-йоркского музея современного 
искусства (МоМА) Гленна Лоури, директора российского 
отдела Государственного департамента США Николаса 
Берлинера, других известных специалистов в области 
«культурной дипломатии» превратит Тауэр центр Юж-
ного методистского университета в дискуссионную пло-
щадку, за которой будут внимательно следить професси-
оналы музейного дела России и США, да и не только они.

Когда я получил приглашение из Далласа, то на ум 
пришел на первый взгляд не имеющий к предмету ди-
скуссии старый анекдот. Мальчик возвращается из шко-
лы домой, закончив 
учебный год, прино-
сит дневник, в кото-
ром по всем предме-
там, кроме пения, 
стоят двойки, а по 
пению выставлена 
пятерка. И его отец, 
изучив дневник, 
гневно восклицает: 
«И он еще поет!» 

И вправду, когда 
российско-амери-
канские отношения, 
что называется, 
хуже некуда, когда под американскими санкциями нахо-
дятся крупнейшие экономические институции России, 
представители государственных ведомств и крупного 
бизнеса, когда по американской инициативе разрушают 
договоры, сдерживающие гонку вооружений, когда Мо-
сква и Вашингтон не находят понимания в способах ре-
шения серьезных конфликтов в разных уголках мира, 
кому нужна эта «игра в бисер»? Что она может изменить 
в нынешней политической и экономической реальности, 
когда американцы готовы обвинять нашу страну чуть ли 
не во всех смертных грехах. Неужели обмен между 
МоМА и Эрмитажем, Метрополитен и ГМИИ им. Пушки-
на, Meadows Museum и Третьяковской галереей спосо-
бен как-то повлиять на позиции двух ядерных держав?

Всякий раз в поисках ответа на эти вопросы опасаюсь 
впасть в грех гордыни. Слишком часто — в самых разных 
странах — сталкивался с ледяным скепсисом специали-
стов по политике, которые рассматривали культурные 
обмены как ярко раскрашенную бумажную ширму, ко-
торая быть может способна что-то скрыть, но уж точна 
не пригодна для того, чтобы уберечь от серьезной беды. 

Сегодня модно рассуждать о роли «мягкой силы» в 
мировой политике, но военные и финансисты точно зна-
ют, что мягкой силы не бывает. И все же — нравится это 
кому-то или нет — культура имеет значение. Причем бо-
лее глубокое, фундаментальное, чем кажется на первый 
взгляд. В том числе в сфере международной политики. 

Эта позиция руководства нашей страны, руководства 
российского внешнеполитического ведомства неизмен-
на на протяжении без малого тридцати лет. И прежде все-
го потому, что русская культура неизменно притягатель-
на, причем не только в своих высоких классических 
образцах. Без ее присутствия в мировом пространстве не 
складывается то полное, универсальное представление о 
человеке и человечестве, которое необходимо для пони-
мания и переживания вызовов ХХI века. Столкновение с 
неизвестным требует не только рационального знания, 
но и интеллектуальной интуиции, которая сродни худо-
жественным прозрениям. Боюсь, что этого недостает 
прагматикам, погруженным в сиюминутные заботы.

Обмены между музеями — это не прихоть профессио-
налов. Это не бизнес, который приносит повседневный 
доход. Это прежде всего открытие важнейших смыслов, 
которые проявляются от соединения художественных 
шедевров из разных коллекций в общем пространстве 
или от экспонирования известных вещей в новой музей-
ной среде. Когда МоМА собирало воедино все компози-
ции Василия Кан-
динского, пригласив 
к сотрудничеству 
лучшие музеи мира, 
среди которых был 
Русский музей, ког-
да Музей Гуггенхай-
ма, руководимый в 
ту пору Томасом 
Кренцем, отдавал 
практически все 
свое пространство 
для того, чтобы в 
2005 году сделать 
выставку с символи-
ческим названием «Россия», на которую в Нью-Йорке 
стояли очереди, растянувшиеся на всю Музейную милю, 
— это были события важные не только художественному 
сообществу двух стран. Выставку в Музее Гуггенхайма 
открывал В.В. Путин — и на то были серьезные основания. 
Страна, обладающая такой культурой, при всех сложно-
стях ее экономического развития, формировании инсти-
тутов, безусловно требует уважения, своего места среди 
государств — мировых лидеров. Кому-то может показать-
ся, что эти слова звучат излишне патетически, даже лу-
каво, но уверен, что мои оппоненты не правы. 

Как известно, обмены между государственными музе-
ями России и музейными собраниями США были прио-
становлены в 2010 году, после решения судьи федераль-
ного округа Колумбия Ройса Ламберта о том, что библи-
отечная коллекция любавических раввинов, известная 
как библиотека Шнеерсона, которая никогда не покида-
ла Россию, должна быть передана американским хаси-
дам. Ройс Ламберт в качестве штрафа за неисполнение 
решения суда назначил ежедневную выплату в размере 
50 тысяч долларов США. Еще одно судебное решение от-
крывает широкие возможности ареста российского го-
сударственного имущества. Уже в 2013 году российская 
сторона предложила заключить специальный договор, 
обеспечивающий юридическую неприкосновенность 
российских культурных ценностей, направляемых на 
временное экспонирование в музеях США, но его обсу-
ждение было заморожено в 2014 году. 

Поскольку Ассоциация директоров американских ху-
дожественных музеев не раз обращалась к высшим вла-
стям своей страны с просьбой найти выход из сложив-
шейся ситуации, то дискуссия в Далласе может иниции-
ровать новый этап переговоров по достижению взаимо-
приемлемого соглашения. С учетом нынешней полити-
ческой обстановки среди экспертов преобладают песси-
мистические настроения. Впрочем, как говорил Бен-Гу-
рион, чтобы быть реалистом, нужно верить в чудеса. 

Когда российско-
американские 
отношения, что 
называется, хуже 
некуда, кому нужна 
эта «игра в бисер»?

Интеллектуальной 
интуиции 
недостает прагма-
тикам, погружен-
ным в сиюминут-
ные заботы

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Известный «наутилус» Вячеслав Бутусов вместе с дочерью и внучкой записал басню «Квартет» в стилистике старинной кинохроники.

Лариса Крапивина и Евгений Галимов из парусной флотилии «Каравелла» (которую, кстати, создал писатель Владислав  
Крапивин) читают басню «Мыши».

Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

Как ни удивительно, в нашей 
стране до сих пор нет музея Кры-
лова.Исправить эту несправед-
ливость взялись в Петербурге.

Инициатор идеи, генераль-
ный продюсер кинокомпании 
« АТ К- C т у д и о »  А л е к с а н д р 
Тютрюмов, бьется над своей за-
теей уже несколько лет. Образ ба-
снописца заинтересовал его, ког-
да Тютрюмов сыграл роль Крыло-
ва в документально-постановоч-

ном биографическом фильме 
«Созидая мечту».

Пока музей Крылова сущест-
вует только в виртуальном виде. 
Однако в его запасниках уже око-
ло сотни реальных экспонатов. 
Среди них — прижизненные изда-
ния басен, многочисленные бю-
сты классика, скульптуры, со-
зданные по мотивам его бессмер-
тных сюжетов.

Создатели музея Крылова 
надеются, что им удастся полу-
чить под мемориальный музей 
две комнаты, которые занимал 

баснописец в здании по Садовой, 
20, где жил с 1816 до 1841 года, 
когда служил в Императорской 
публичной библиотеке. На доме 
этом, и сейчас находящемся в 
оперативном управлении Рос-
сийской национальной библио-
теки, долгое время золотились 
крупные буквы «Дом Крылова». 

Есть, правда, еще одно здание 
— на первой линии Васильевского 
острова — где имеется мемори-
альная доска, свидетельствую-
щая о том, что Крылов жил здесь. 
Но квартиры, которые он зани-

мал, понятно, давно перестрое-
ны, подлинных вещей баснопис-
ца практически не сохранилось.

И все равно, уверен Тютрю-
мов, музей-квартиру Крылова 
создавать надо. Эту инициативу 
поддерживают многие: неком-
мерческие фонды, общественная 
палата Санкт-Петербурга, совет-
ник президента Владимир Тол-
стой… Но денег в бюджете на 
этот проект пока не находится.

— Мы бы хотели, чтобы музей 
сочетал в себе атмосферу кварти-
ры Крылова (с падающей карти-

ной над диваном, с книгами под 
кроватью: известно, что басно-
писец, славившийся своей лено-
стью, предпочитал не вставать к 
шкафам за томиком, а держать 
все, что в данный момент читает, 
«под рукой», то есть под крова-
тью) с современной интерактив-
ной «начинкой», — рассказывает 
Александр Тютрюмов. — Напри-
мер, чтобы посетители могли 
здесь виртуальным образом вой-
ти в ту или иную басню или под-
робно ознакомиться с биогра-
фией писателя. 

Александр Тютрюмов в образе 
баснописца в фильме «Созидая 
мечту».
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Алексей Гуськов записал басню «Волк и ягненок»: «У сильного всегда бессильный виноват».
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Двенадцатилетний Самир Аль-Днебат из Иордании, записал басню «Бумажный змей». Кстати, а самому младшему 
участнику нашего проекта оказалось всего четыре года!
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ПРОЕКТ

ПРОЧИТАЛИ ВСЕМ МИРОМ
«Российская газета» и «ГодЛитературы.РФ» подводят 

итоги проекта «Читаем Крылова». Несколько месяцев 

назад  мы предложили всем вместе отметить юбилей 

классика и перечитать всегда актуальные и злободнев-

ные басни. Никто из русских баснописцев не превзо-

шел еще Крылова в афористичности и меткости сати-

ры. Его басни по-прежнему про нас, все так же злобод-

невны.

Мы получили 1340 видеороликов из 32 стран: из Бело-

руссии и Японии, Монголии и США, Малайзии и Украи-

ны, Польши и Аргентины… 

Из 236 басен, написанных Иваном Андреевичем Кры-

ловым, участники выбрали для чтения 118. 

Самые юные участники — четырехлетние Алеша Бала-

бошин, Ульяна Чистякова и Анелия Варданян (из дет-

ского сада города Люберцы), которые разыграли ба-

сню «Ворона и Лисица».

К проекту присоединились известные писатели, акте-

ры, музыканты, политики. Министр просвещения Ольга 

Васильева прочитала «Ларчик», руководитель департа-

мента культуры города Москвы Александр Кибовский и 

писатель Александр Снегирев — «Мартышку и очки», из-

вестный «наутилус» Вячеслав Бутусов — «Квартет», ак-

тер и писатель Григорий Служитель — «Кукушку и Пету-

ха», поэт Анастасия Орлова — «Ворону и Лисицу», депу-

тат Государственной Думы писатель Сергей Шаргунов — 

«Демьянову уху»… 

Более того, многие региональные партнеры «Россий-

ской газеты» поддержали нас и Крылова. Самыми актив-

ными стали «Районные вести» из Ростовской области.

Баснелюбцы трудились не зря. 

В день 250-летия Ивана Андреевича Крылова наша ви-

деокнига выходит в свет. 

Мы представляем первую ее часть: 20 басен, за кото-

рые проголосовали наши читатели. На сайте «Россий-

ской газеты» и на портале «ГодЛитературы.РФ». Чита-

ем, смотрим и слушаем вместе.

ДОСЛОВНО

«Кукушка хвалит петуха за то, что хвалит он кукушку»

«У сильного всегда бессильный виноват»

«Ай, Моська! Знать, она сильна, что лает на слона»

«Беда, коль пироги начнет печи сапожник, а сапоги тачать пирожник»

«Услужливый дурак опаснее врага»

«А вы, друзья, как ни садитесь, все в музыканты не годитесь»

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/6123  

P.S Появится ли в санкт-Петербурге музей Крылова?

Деньги и басни
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ОПЫТ Эффективная законодательная база стала залогом успешного развития экономики Кубани

Инвесторам — зеленый свет
Валерий Догадаев, 
Краснодарский край 

З
автра в Сочи открыва-
ется Российский инве-
стиционный форум, 
ставший традиционной 
площадкой для презен-
тации экономического 
потенциала регионов. О 
диалоге бизнеса и влас-
ти и перспективных от-

раслях для инвестиций «Россий-
ская газета» поговорила с пред-
седателем Законодательного со-
брания Краснодарского края 
Юрием Бурлачко.

Юрий Александрович, каких 
результатов вы ждете от ра-
боты форума в этом году? 

ЮРИЙ БУРЛАЧКО: Разумеется, новых 
соглашений, выгодных и инве-
сторам, и краю. За годы работы 
форума  он дал старт многим со-
тням перспективных проектов. 
Только в прошлом году заключе-
но более 200 соглашений с инве-
сторами на общую сумму почти 
четверть триллиона рублей. Их 
реализация позволит создать в 
крае около 13 тысяч рабочих 
мест. 

Но одним лишь экономиче-
ским эффектом и подписанными 
соглашениями значимость фору-
ма не ограничивается.

Это, очевидно, связано с его но-
вым форматом?

ЮРИЙ БУРЛАЧКО: Да, во многом. За 
годы своего существования со-
чинский форум окреп и перерос 
региональный уровень. Это ста-
новление шло у нас на глазах: 
год от года на форум съезжалось 
все больше представителей 
крупного российского и ино-
странного бизнеса, политиков и 
управленцев. И сегодня здесь не 
только заключаются контрак-

ты, форум стал еще и переговор-
ной площадкой, на которой 
власть и бизнес ведут обстоя-
тельный, заинтересованный ди-
алог о приоритетах экономиче-
ского развития страны. А это 
очень важно для формирова-
ния благоприятного бизнес-
климата, установления гармо-
ничного баланса интересов 
власти, общества и предприни-
мателей. 

Кстати, именно поэтому на 
площадках форума Законода-
тельное собрание планирует 
подписать соглашение о сотруд-
ничестве с Ассоциацией «Объе-
динение работодателей Красно-
дарского края». Мы рассчиты-
ваем, что совместная работа по-
зволит нам активней совершен-
ствовать законодательство, 
формируя прозрачные процеду-
ры государственного регулиро-

вания в различных отраслях 
экономики.

Как вы сегодня оцениваете ин-
вестиционную привлекатель-
ность Краснодарского края?

Ю Р И Й  Б У Р Л АЧ К О : Краснодарский 
край давно зарекомендовал себя 
как регион высокой инвестици-
онной привлекательности. По об-
щему объему привлеченных ин-
вестиций мы занимаем первое 
место в ЮФО и место в первой де-
сятке среди субъектов РФ. 

Мне доводилось слышать вы-
сказывания людей из других ре-
гионов: с вашим потенциалом 
чемпионом станет любой. Согла-
шаясь с высокой оценкой нашего 
потенциала, я непременно под-
черкиваю: это — лишь предпо-
сылки. Все наши преимущества 
не имели бы большого веса, если 
бы не дополнялись постоянной и 

целенаправленной работой лю-
дей, эффективными усилиями 
власти.

Вы говорите о власти законо-
дательной или исполнитель-
ной?

ЮРИЙ БУРЛАЧКО: То, что сегодня  на 
Кубани созданы самые привлека-
тельные правовые основы и орга-
низационные предпосылки для 
деятельности инвесторов, — за-
слуга обеих ветвей власти. В крае 
уже много лет действует система 
сопровождения инвестиционных 
проектов, позволяющая создать 
максимально комфортные усло-
вия для ведения бизнеса, исклю-
чить потери времени. Она защи-
щает инвесторов от коррупции и 
бюрократии. 

Специалисты созданного в 
прошлом году Центра сопрово-
ждения инвестиционных проек-
тов и сотрудники отраслевого де-
партамента администрации Кра-
снодарского края в режиме нон-
стоп отслеживают ход реализа-
ции каждого подписанного согла-
шения. Такая системная работа с 
инвестором позволяет надежно 
защитить его права, снизить 
риск разрыва соглашений или их 
невыполнения. 

Стержневое направление за-
конотворческой работы — созда-
ние такого правового поля, кото-
рое создавало бы комфортные ус-
ловия для ведения бизнеса. Депу-
таты Законодательного собрания 
края VI созыва делают все воз-
можное для этого. Реализация 
инвестпроектов периодически 

рассматривается на планерных 
совещаниях, обсуждается на ра-
бочих встречах с представителя-
ми муниципалитетов и при вые-
здах депутатов в округа. Мы на-
мерены усиливать роль и дейст-
венность депутатского контроля. 

Не так давно в базовый закон 
«О стимулировании инвестици-
онной деятельности в Краснодар-
ском крае» внесены изменения, 
обязывающие профильный де-
партамент администрации реги-
она периодически представлять 
депутатам ЗСК аналитическую 
информацию о ходе реализации 
одобренных инвестпроектов и их 
сопровождении. Также предусмо-
трено включение депутатов в со-
став совещательных, консульта-
тивных, экспертных, межведом-
ственных и иных органов по во-
просам реализации мер государ-
ственной поддержки инвесторов. 

Дополнительный депутатский 
контроль — надежная форма за-
щиты интересов инвестора. Ведь 
каждый инвестпроект — серьез-
ное подспорье той территории, 
интересы которой отстаивает де-
путат. 

А как выстраиваются отно-
шения с муниципалитетами?

ЮРИЙ БУРЛАЧКО:  Мы всегда стреми-
лись создать условия для равно-
мерного распределения  инвести-
ционных потоков по территории 
края. Кстати, практика прежних 
форумов показывает, что в кубан-
ской глубинке тоже есть место вы-
сокорентабельному бизнесу.  

В Законодательном собрании 
периодически проходят Дни му-
ниципальных образований. Мы 
встречаемся с депутатами и гла-
вами городов и районов края, об-
суждаем основные социально-
экономические проблемы, осо-
бенности правоприменительной 
практики действующих законов. 
Перспективы привлечения инве-
стиций — всегда в числе централь-
ных тем обсуждения. 

Инвестиционная привлека-
тельность отдельных территорий 
может сдерживаться объектив-
ными причинами и обстоятель-
ствами, повлиять на которые 
местная власть не может. Это и 
дефицит энергоресурсов, и про-
блемы логистики.  Такие пробле-
мы можно решить только сооб-
ща, на основе государственно-
частного партнерства, задейст-
вовав ресурсы муниципалите-
тов, края и федерального центра.

Какие отрасли приоритетны в 
плане привлечения инвестиций 
на Кубань?

ЮРИЙ БУРЛАЧКО: Наш край всегда от-
личался несколькими мощными 
и динамично развивающимися 
отраслями. Сегодня большое 
внимание мы уделяем промыш-
ленности. Это сфера крупных 
проектов. Правовые основы ее 
работы находятся в центре вни-
мания депутатов краевого парла-
мента.

В 2018 году дважды вносились 
изменения в закон «О промыш-
ленной политике в Краснодар-
ском крае». Создано унитарное 

предприятие «Фонд развития 
промышленности Краснодарско-
го края», цель которого — предо-
ставление информационно-кон-
сультационной и финансовой 
поддержки в форме займов про-
мышленным предприятиям ре-
гиона. Также внесены изменения 
в процесс создания и функциони-
рования промышленных парков. 
Среди новаций — повышение 
уровня депутатского контроля. 
Теперь статус промышленного 
технопарка будет присваиваться 
постановлением ЗСК.

Визитная карточка Кубани — 
АПК. Что происходит в отра-
сли?

ЮРИЙ БУРЛАЧКО: В прошлом году со-
бран достойный урожай зерно-
вых. Но больше всего радуют по-
ложительные изменения в жи-
вотноводстве. Поголовье свиней 
за последний год увеличилось по-
чти на 25 процентов, растет чи-
сленность овец и коз во всех кате-
гориях хозяйств. Идет обновле-
ние дойного стада — при практи-
чески не изменившейся числен-
ности коров валовые надои в 
2018 году выросли на пять про-
центов. 

Одна из причин таких измене-
ний — разнообразные меры го-
споддержки отрасли. На протя-
жении созыва депутаты ЗСК и 
специалисты администрации 
Краснодарского края не раз ре-
дактировали содержание крае-
вой программы «Развитие сель-
ского хозяйства и регулирование 
рынков сельскохозяйственной 
продукции, сырья и продоволь-
ствия». Большой пакет измене-
ний был подготовлен в серию от-
раслевых законов. Принят  закон 
«О развитии животноводства и 
производства животноводческой 
продукции на территории Кра-
снодарского края». На его основе 
в отрасль удалось привлечь до-
полнительные инвестиции. 

Одновременно это был и сиг-
нал предпринимательскому со-
обществу: органы власти счита-
ют животноводство приорите-
том, в эту сферу можно и нужно 
вкладываться, как и в другие при-
оритетные для Кубани отрасли 
АПК. В первую очередь садовод-
ство, виноградарство, чаеводст-
во. Для их развития у нас есть все 
условия.

Все эти отрасли тесно связаны 
и с другой — курортной.

ЮРИЙ БУРЛАЧКО: Курорты края — это 
тема отдельного разговора, на-
столько привлекательна и раз-
нообразна эта отрасль. Под-
тверждение тому — растущий 
поток туристов. В прошлом году 
на Кубани отдохнуло свыше 16 
миллионов человек. Впереди 
еще более амбициозные цели. 
Принятая в прошлом году Стра-
тегия социально-экономиче-
ского развития Краснодарского 
края до 2030 года предусматри-
вает превращение региона в 
безусловного лидера россий-
ского туристического рынка. 
Для этого у нас есть все. 

Депутаты Законодательного 
собрания нашего края, в свою 
очередь, совершенствуют крае-
вое законодательство, чтобы 
оно способствовало развитию 
отрасли. Разработан и принят 
пакет нормативно-правовых до-
кументов в сфере аграрного ту-
ризма.  Есть и целый ряд других, 
не менее интересных направле-
ний. В их числе, например, вин-
ный  и яхтенный туризм. 

Яхтенный? Это действитель-
но и ново, и неожиданно.

ЮРИЙ БУРЛАЧКО: Во всем мире ях-
тенный туризм представляет со-
бой целую отрасль, доступную, 
вопреки распространенному 
мнению, не только состоятель-
ным людям, но и представите-
лям среднего класса. В ней тру-
дятся сотни тысяч людей, она 
дает существенные поступле-
ния в бюджет и весьма привле-
кательна для инвестиций. У нас 
это направление  еще пока в ста-
дии становления, несмотря на 
наличие всех условий.  

В прошлом году мы поддер-
жали разработанное крымски-
ми коллегами обращение к 
председателю правительства 
РФ Дмитрию  Медведеву о вне-
сении изменений в федеральное 
законодательство, регулирую-
щее развитие яхтенного туриз-
ма в стране. Между парламента-
ми двух наших регионов заклю-
чено соглашение о сотрудниче-
стве в сфере развития яхтенно-
го туризма. Мы намерены сооб-
ща добиваться принятия соот-
ветствующего федерального за-
кона. 

Юрий Бурлачко (слева) обсудил пер-
спективы виноделия со специалиста-
ми предприятии «Абрау-Дюрсо».

А К Ц Е Н Т

По объему привлеченных инвестиций 
Кубань — первая в ЮФО и в десятке 
лучших среди регионов страны
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рабочих мест даст реализация 

соглашений, заключенных на 

предыдущем форуме в Сочи
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АПК Кубанский парламент поддерживает перспективные отрасли

Чему расти под солнцем юга
Дмитрий Ивнев, 
Краснодарский край

В
сем известно, что Кубань — 
признанный лидер в произ-
водстве зерна среди рос-

сийских регионов. Отрасль по 
праву считается ведущей в крае. 
Но в последние годы прочное ме-
сто в ряду приоритетов заняли 
также садоводство, виноградар-
ство и чаеводство.

Под брендом 
«Краснодарский»

Далеко не везде природно-
климатические условия благо-
приятны для развития этих от-
раслей. Кубань, например, яв-
ляется единственным регионом 
России, где развивается про-
мышленное чаеводство. Крас-
нодарский чай, будучи самым 
северным в мире, обладает осо-
бым вкусом и неповторимым 
букетом. 

Было бы не по-хозяйски и про-
сто неразумно не воспользовать-
ся преимуществами, которые 
дает Кубани ее земля и климат. 
Однако именно так все и обстоя-
ло еще совсем недавно. В послед-
ний советский год урожай чайно-
го листа составил 7081 тонну. В 
2013 году его сбор упал до 89 
тонн. «Дно» падения удалось 
пройти, отрасль нынче на подъе-
ме. В минувшем году урожай чай-
ного листа составил 508 тонн. 

Возрождение уникальной от-
расли происходит не само по 
себе. Для того чтобы процесс 
пошел, необходимо было соз-
дать прочную основу. Кубан-
ские парламентарии разработа-
ли и приняли в июле 2016 года 
закон «О развитии чаеводства 
на территории Краснодарского 
края». В нем прописаны пути 
восстановления и развития от-
расли: стимулирование произ-
водства чайного листа, созда-
ние условий для выращивания и 
поставки конкурентоспособно-
го, отвечающего международ-
ным стандартам чая. С 2017 
года чаеводам края оказывается 
господдержка из регионального 
бюджета. В 2019 году она соста-
вит 26,6 миллиона рублей.

— Чай — знаковая для нас сель-
хозкультура. В советские време-
на каждый отдыхающий считал 
своим долгом увезти домой пач-

ку чая с гордым наименованием 
«Краснодарский», — говорит спи-
кер кубанского парламента 
Юрий Бурлачко. — Сейчас  от-
расль переживает сложный пери-
од восстановления. Предстоит 
полностью или частично восста-
новить насаждения на площадях 
в несколько сотен гектаров. На 
недавно прошедшей XXIX Кон-
ференции Южно-Российской 
парламентской ассоциации мы 
обсудили с коллегами из сосед-
них субъектов положение дел в 
этой отрасли и приняли обра-
щение к руководителю Мин-
сельхоза РФ Дмитрию Патруше-
ву с просьбой внести изменения 
в существующую федеральную 
программу развития сельского 
хозяйства, включив в нее меро-
приятия по развитию россий-
ского чаеводства. 

Производители чая приняли 
самое активное участие в подго-
товке проекта краевого закона о 
развитии чаеводства. В числе 
главных задач они обозначили 

создание и защиту бренда «Крас-
нодарский чай». Работа в этом 
направлении не прекращалась. В 
январе нынешнего года члены 
Ассоциации производителей 
«Краснодарского» чая пришли к 
соглашению о стандартах произ-
водства «Краснодарского чая». 

В основе норм купажирова-
ния лежат ГОСТы советских лет: 
продукт, который на сто процен-
тов состоит из чая, выращенного 
на Кубани, называется Красно-
дарский чай «Букет», при нали-
чии 75% местного сырья — Крас-
нодарский чай «Экстра», при 
60% — Краснодарский чай «Выс-
ший сорт», а при 40% — Красно-
дарский чай  «Первый сорт». 

Сад и виноград
Ускоренными темпами разви-

ваются в последние годы садо-
водство и виноградарство.

— Мы рассчитываем, что в 

ближайшей перспективе в эти 
приоритетные для Кубани отрас-
ли АПК придут серьезные инве-
стиции. Политика контрсанкций 
оживила спрос на отечественную 
продукцию. И бизнес это ощутил 
сразу же. В последнее время на 
Кубани ежегодно высаживается 
около двух тысяч гектаров новых 
садов. Их закладывают крупные 
инвесторы, средний бизнес, вла-
дельцы небольших участков. Со-
временные технологии позволя-
ют создавать сады интенсивного 
типа даже в личных подсобных 
хозяйствах, — подчеркнул Юрий 
Бурлачко. 

Промышленным производ-
ством плодов на территории 
края занимаются 70 крупных и 
средних хозяйств, а также более 
300 субъектов малого предпри-
нимательства, которые располо-
жены практически во всех муни-
ципальных образованиях края. 
Для многих сельских населенных 
пунктов садоводческие предпри-
ятия являются градообразующи-

ми, обеспечивая рабочими ме-
стами и заработной платой мест-
ных жителей, а также помогая 
органам местного самоуправле-
ния с решением социальных во-
просов.

Благодаря финансовым ме-
рам государственной поддерж-
ки новые сады закладываются 
по интенсивной технологии с 
применением капельного оро-
шения, высокопродуктивными 
сортами, сертифицированными 
саженцами с установкой шпале-
ры и устройством капельного 
орошения. С ростом объемов 
государственной поддержки и 
повышением эффективности 
производства увеличилась до-
ходность субъектов АПК, зани-
мающихся развитием садовод-
ства. Рентабельность производ-
ства плодов за последние пять 
лет увеличилась с 12,6 процен-
та до 65 процентов. 

Не меньшее внимание уделя-
ется и виноградарству. На терри-
тории края находится чуть менее 
трети всех виноградников Рос-
сии. Но при этом Кубань дает от 
40 до 50 процентов общероссий-
ского урожая «солнечной яго-
ды». Сегодня виноград — одна из 
наиболее высокорентабельных 
сельхозкультур, и не удивитель-
но, что  площади под нее постоян-
но увеличиваются. За прошлый 
год только крупные хозяйства за-
ложили новые насаждения более 
чем на двух тысячах гектаров. Во 
многом этот процесс ускоряют 
те меры поддержки, которые 
установлены на федеральном и 
региональном уровнях. Ежегод-
ная государственная поддержка 
виноградарства выросла в крае с 
258 миллионов рублей в 2012 
году до 420 миллионов в 2018-м.

Депутаты ЗСК создали необ-
ходимую нормативную базу для 
развития отрасли и продолжают 
ее совершенствовать. 

— В прошлом году краевым 
парламентом подготовлено об-
ращение к министру финансов 
Российской Федерации Антону 
Силуанову. В документе пропи-
саны пункты, исполнение кото-
рых упростит процедуру выдачи 
лицензии для производителей 
вина в малых формах хозяйство-
вания. Соответственно, откроют-
ся новые перспективы для так на-
зываемого «гаражного виноде-
лия» — направления, которое 
бурно развивается во многих 
странах мира. Наши земляки мо-
гут и готовы производить каче-
ственные вина, надо только дать 
им эту возможность, — уверен 
председатель ЗСК. По его мне-
нию, хорошее вино должно быть 
визитной карточкой Кубани на-
равне с пшеницей, пляжами, 
лыжными трассами. 

И действительно, энотуризм 
(винный туризм) на Кубани ста-
новится все более популярным. 
Он, наряду с другими формами 
агротуризма,  укрепляет эконо-
мику сельских территорий, спо-
собствует росту местных бюдже-
тов. Нужно принять во внимание 
и мультипликативный эффект. 
Например, вокруг завода шам-
панских вин в Абрау-Дюрсо вы-
росла целая обслуживающая ин-
фраструктура: транспорт, гости-
ницы и общепит, спортивно-ре-

креационная зона. Такое оживле-
ние экономики благотворно ска-
зывается не только на благосо-
стоянии жителей, но и на внеш-
нем виде населенных пунктов. 

Своим помогаем
Популярный в крае лозунг бы-

лых времен звучал так: «Кубан-
ское — значит отличное». Вопрос 
качества с повестки дня не сни-
мается и нынче. Только пути до-
стижения поставленной цели в 
условиях рыночной экономики 
иные. Лучшим можно стать, лишь 
опередив других. И тот, кто полу-
чает поддержку в конкурентной 
борьбе, имеет преимущество. 

Поддерживая своего произ-
водителя, краевая власть спо-
собствует росту его экономики, 
а значит, и бюджетных посту-
плений. Заинтересованность 
прямая. Может, достаточно про-
сто дать денег? Но их, как из-
вестно, лишних не бывает. Да и 
не всегда проблемы можно ре-
шить с помощью финансов. 
Должный эффект могут дать и 
иные меры. Четкая, понятная 
нормативная база, нацеливаю-
щая производителя на разви-
тие, — как раз в этом ряду. 

Тут важно и другое: законы 
рождаются не в кабинетной 
тиши. Прежде чем принять за-
кон о чаеводстве, депутаты и 
представители органов испол-
нительной власти вместе  с 
учеными и отраслевыми спе-
циалистами неоднократно вы-
езжали в сочинские хозяйства, 
проводили на месте выездные 
заседания, выслушивали мне-
ния чаеводов. В итоге получил-
ся жизнеспособный, работаю-
щий документ.

И это — часть сложившейся си-
стемы. Так, недавно в комитете 
ЗСК по развитию агропромыш-
ленного комплекса и продоволь-
ствию состоялась встреча депута-
тов с руководителями ассоциаций 
регионального АПК. Темой сове-
щания, проведенного в рамках ре-
ализации профильного закона о 
взаимодействии краевых органов 
госвласти с союзами и другими не-
коммерческими организациями 
агропромышленного комплекса, 
стало положение кубанских про-
изводителей на местном и обще-
российском рынках.

Документ, регламентирую-
щий сотрудничество органов го-
сударственной власти с отрасле-

виками, был принят и утвержден 
в июне 2017 года. В нем предус-
мотрена в том числе и работа по 
таким направлениям, как выра-
ботка госполитики в вопросах со-
циально-экономического, инве-
стиционного и инновационного 
развития краевого АПК, повыше-
ние престижности сельскохозяй-
ственного труда, развитие коопе-
ративного движения на Кубани. 

В одном из пунктов прописа-
но и взаимодействие властей с 
аграриями по созданию системы 
реализации плодоовощной про-
дукции, а также ее продвижению 
в торговых сетях. Этот вопрос 
как раз и стал одним из главных 
на встрече парламентариев с 
сельхозпроизводителями уже в 
этом году. Сейчас существует ряд 
сложностей при «вхождении» в 
торговые сети продовольствен-
ных товаров местного производ-
ства. Связано это в первую оче-
редь с необходимостью система-
тической поставки определен-
ных объемов плодоовощной про-
дукции в крупные магазины. 

Руководители ассоциаций 
попросили также оказать им со-
действие в предоставлении мер 
господдержки на стадии пере-

работки продукции. По словам 
за м е ст и тел я  п р е д с е дател я 
аграрного комитета ЗСК Сергея 
Орленко, с учетом предложе-
ний, поступивших от предста-
вителей отраслевых некоммер-
ческих организаций, в профиль-
ный закон в ближайшем буду-
щем будут внесены соответ-
ствующие изменения. 

Вот так, что называется, в 
рабочем режиме и реализует-
ся политика, направленная на 
поддержку своего производи-
теля.  

Депутаты ЗСК Сергей Усенко,  
Денис Хмелевской и Сергей Орленко 
с вниманием отнеслись  
к проблемам сочинских чаеводов.
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Кубань — единственный регион России, 
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УНИВЕРСИАДА Знаменосца 
нашей сборной назовут 
накануне открытия Игр

Кому флаг 
в руки

Илья Трисвятский

Чуть больше двух недель осталось до старта Всемирной 
зимней Универсиады, которая пройдет с 1 по 12 марта в 
Красноярске. Предстоящему событию была посвящена 
прошедшая вчера в Москве пресс-конференция с участи-
ем организаторов и президента Международной федера-
ции студенческого спорта (FISU) Олега Матыцина.  

Как рассказал руководитель дирекции Универсиады 
Максим Уразов, всего на соревнования в Красноярске 
планируется продать более 350 тысяч билетов. Пока осо-
бым спросом у болельщиков пользуются такие виды 
спорта, как хоккей с шайбой, традиционно популярный в 
Сибири хоккей с мячом, фигурное катание. На данный 
момент в продаже осталось порядка ста тысяч билетов. 
Это в основном керлинг, лыжные гонки и лыжное ориен-
тирование.

 Напомним, что на Универсиаде разыграют 76 ком-
плектов наград в 11 видах спорта, восемь из которых по 
регламенту FISU являются обязательными и три добав-
лены на усмотрение организаторов — хоккей с мячом, 
лыжное ориентирование и фристайл. 

Пока еще неизвестно, кто будет знаменосцем нашей 
делегации на церемонии открытия 2 марта.  По словам 
главы Российского студенческого спортивного союза 
Сергея Сейранова, знаменосца назовут непосредствен-
но накануне церемонии, то есть не раньше 1 марта. «Мы 
соберемся в деревне со сборными по всем видам спорта, 
посоветуемся. Главное, чтобы наш знаменосец был узна-
ваемым, медийным лицом. Также будут учитываться его 
спортивные регалии, статус», — пояснил Сейранов. 

ХОККЕЙ «Бело-голубые» 
в принципиальном матче 
одолели «Спартак»

«Динамо» 
раскрутилось

Илья Соболев

В регулярном чемпионате Континентальной хоккейной 
лиги наступила пора решающих матчей. В них определят-
ся обладатели оставшихся путевок в плей-офф и сформи-
руются окончательные пары 1/8 финала Кубка Гагарина.

В Западной конференции расклад интересен как ни-
когда. Борьба идет не только за лидерство между ЦСКА и 
питерским СКА, но за другие места в восьмерке. К при-
меру, столичные «Спартак» и «Динамо» уже гарантиро-
вали себе выход в следующую стадию, а вот с какой пози-
ции — вопрос. Причем принципиальный. Обоим в первом 
раунде плей-офф «светит» ярославский «Локомотив», 
который сейчас идет в Западной конференции третьим. 
И для «Спартака», и для «Динамо» такой расклад неже-
лателен: в последних десяти встречах с «железнодорож-
никами» «красно-белые» выиграли лишь дважды, а «бе-
ло-голубые» — трижды. Ранней встречи с ярославцами 
можно избежать, заняв пятое место (выше обе москов-
ские команды уже не 
поднимутся). Вот за 
него и идет битва. 

Ближе к цели пока 
«Динамо». В дерби, 
состоявшемся нака-
нуне, «бело-голу-
бые» в гостях уве-
ренно одолели 
«Спартак» со счетом 
5:1. Подопечным 
Владимира Крикуно-
ва не помешал даже 
тот факт, что три лидера команды — Вадим Шипачев, 
Дмитрий Кагарлицкий и Андрей Миронов — едва верну-
лись из расположения сборной России, игравшей в Евро-
туре. Шипачев и вовсе набрал 4 (1+3) очка, а заодно обно-
вил рекорд «Динамо» по количеству очков за сезон. Их у 
центрфорварда уже 63 (19+44). Предыдущим рекордсме-
ном был швед Маттиас Вейнхандль, который в сезоне 
2009/10 выбил 60 (26+34) баллов.

— Как-то случайно сегодня вышло, что четыре очка на-
брал, — пошутил герой вечера после матча. — Хорошо, что 
забили свои моменты и в защите сыграли здорово, дове-
ли игру до победы. От того, что рекорд побил клубный, 
эмоции просто супер. Мне ребята помогли его побить, я с 
ребятами хорошими играю.

Теперь «Динамо» опережает «Спартак» на три очка. 
«Красно-белым» в «регулярке» осталось провести четы-
ре матча, динамовцам — на одну игру больше.

Что касается еще нераспределенных путевок на Запа-
де, то их две, а претендентов трое — «Витязь», «Сочи» и 
рижское «Динамо». «Витязь», идущий седьмым, пока фа-
ворит, а латвийская команда на данный момент за преде-
лами заветной восьмерки. Но накануне «Витязь» в овер-
тайме уступил как раз «Сочи» — 2:3. А рижане подтяну-
лись к конкурентам, обыграв «Йокерит» — 3:1. Теперь 
все три команды идут в шестиочковом интервале.

На Востоке с победителем конференции, похоже, все 
ясно. Екатеринбургский «Автомобилист», одолев ниже-
городское «Торпедо» — 6:5, досрочно выиграл дивизион 
Харламова, в котором выступает.  

Вакантных путевок в плей-офф тут, как и на Западе, 
осталось две штуки. Из борьбы за них официально вы-
был владивостокский «Адмирал», уступивший 
омскому«Авангарду» — 0:2. Другой претендент на плей-
офф — «Сибирь» некстати уступила второй команде кон-
ференции казахстанскому «Барысу» — 2:5 — и упустила 
шанс догнать идущий восьмым челябинский «Трактор».  
Наконец, последняя команда Востока хабаровский 
«Амур» одолел уфимский «Салават Юлаев» — 3:2. 

ФУТБОЛ В 1/8 финала Лиги чемпионов голландский клуб примет действующего 
победителя турнира — «Реал»

«Аяксу» нужен подвиг
Артур Нанян

В
о вторник вечером состоя-
лись первые матчи плей-
офф еврокубков. В 1/8 фи-

нала Лиги чемпионов сыграли 
«Рома» с «Порту», и «Манчестер 
Юнайтед» с «Пари Сен-Жер-
мен», а в 1/16 Лиги Европы пи-
терский «Зенит» встретился с 
«Фенербахче». Результаты всех 
поединков стали известны после 
подписания номера «РГ» в пе-
чать. 

Сегодня первую игру в плей-
офф проведет действующий по-
б е д и те л ь  Л и г и  ч е м п и о н о в 
«Реал». Мадридский клуб отпра-
вится на выезд к «Аяксу». В па-
раллельном матче лондонский 
«Тоттенхэм» примет дортмунд-
скую «Боруссию». 

«Аякс» — главный бренд гол-
ландского футбола. Он остается 
рекордсменом по числу побед в 
национальном первенстве (33 
раза) и входит в Топ-10 самых 
успешных команд в истории 
Лиги чемпионов. Клуб из Амстер-
дама четыре раза выигрывал тро-
фей. Но в последний раз это прои-
зошло в 1995 году. Что интересно 
— на пути к финалу «Аякс» два-
жды одолел «Реал» на групповом 
этапе.

Если раньше голландцам уда-
валось выгодно продавать своих 
талантов и при этом побеждать в 
еврокубках, то с начала 2000-х 
ситуация изменилась. Громко о 
себе «Аякс» заставил говорить 
лишь раз, когда два года назад вы-
шел в финал Лиги Европы. Но в 
нем амстердамцы ничего не смо-
гли поделать с «МЮ» (0:2). 

Казалось, всех все устраивает: 
клуб продает своих воспитанни-
ков, зарабатывает на этом день-

ги, участвует в еврокубках. Одна-
ко минувшим летом «Аякс» нео-
жиданно для всех решил раско-
шелиться на новичков. 40 милли-
онов евро — может, это не такая 
уж крупная сумма для «Реала» 
или «Барселоны», но для амстер-
дамцев точно большие деньги. 

Удивлены были все, в том чи-
сле и главный тренер «Аякса» 

Эрик тен Хаг. Специалист при-
знался, что у него был разговор с 
руководством клуба, но таких 
инвестиций он не ожидал. Рекор-
дным трансфером стал Душан Та-
дич. За его переход из «Саутгемп-
тона» голландцы заплатили 14 
миллионов евро. 

— Хватит уже просто отпу-
скать своих лидеров и смотреть 

на то, как другие побеждают. Хо-
чешь титулов и доходов? Больше 
вкладывай — эта цитата принад-
лежит техническому директору 
«Аякса», известному в прошлом 
футболисту Марку Овермарсу. 

Как результат — амстердамцы 
впервые с 2005 года вышли в 
плей-офф Лиги чемпионов. При-
чем в группе команда не потерпе-

ла ни одного поражения, дважды 
сыграв вничью с «Баварией». 

В этих встречах здорово себя 
проявил один из самых талантли-
вых футболистов мира — 21-лет-
ний Френки Де Йонг. Зимой за 
него боролись сразу три гранда: 
«Барселона», «Манчестер Сити» 
и «Реал». Полузащитник выбрал 
каталонцев, которые заплатили 
за него 75 миллионов евро. Но 
присоединится к новому клубу 
Де Йонг летом.

Несмотря на все плюсы ны-
нешнего «Аякса», явным фавори-
том предстоящего противостоя-
ния является «Реал». После неу-
дачного старта сезона и увольне-
ния с поста главного тренера Ху-
лена Лопетеги, дела у команды 
постепенно налаживаются. Труд-
но сказать, какова в этом заслуга 
нового рулевого Сантьяго Сола-
ри, но при нем «королевский 
клуб» набрал приличную форму.

Всего за месяц с небольшим 
«Реал» поднялся с шестого на 
второе место в таблице испан-
ского чемпионата и вышел в по-
луфинал Кубка страны. Самое 
главное — мадридцы снова много 
забивают. В последних шести 
встречах во всех турнирах они 
огорчили соперников 18 раз. 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА и «Химки» проиграли в матчах Единой лиги

Фаворитам больно

Илья Зубко 

К
алендарь баскетболь-
ной Единой лиги пода-
рил болельщикам сра-
зу два матча с при-
ставкой «супер». В Ка-
зани и Подмосковье 
почти одновременно 
сошлись на площадке 
четыре лучшие коман-

ды страны. И результаты этих по-
единков получились довольно 
неожиданные. 

Евролига взяла паузу до 21 
февраля, поэтому два россий-
ских представителя в этом сорев-
новании, ЦСКА и «Химки», мо-
гут полностью переключиться на 
внутренние дела. Примечатель-
но, что противостояли им коман-
ды, выступающие во втором по 
значимости клубном турнире — 
Еврокубке. И формально млад-
шие по рангу оказались сильнее.

Армейцы на днях в красивом 
стиле обыграли действующего 
чемпиона Евролиги мадридский 
«Реал», поднявшись благодаря 
этому на второе место в главном 
еврокубке. Но, как признался 
главный тренер ЦСКА Димитрис 

Итудис, пятничный матч стоил 
команде слишком много сил. И 
свежести «красно-синим» на вые-
зде в Казани не хватило. Однако не 
будем отбрасывать и фактор мо-
тивации, которая у подопечных 
Димитриса Прифтиса по опреде-
лению была выше. До этой, двад-
цатой по счету очной встречи, 
УНИКС всего дважды обыгрывал 
ЦСКА. И естественно, казанцы жа-
ждали доказать, что у них нет ни-
какого «армейского комплекса». 
Москвичи же, по большому счету, 
ничего не теряли в случае пораже-
ния. Команда Итудиса комфортно 
лидирует в регулярном чемпиона-
те, выиграв 16 матчей.

УНИКС бился с ЦСКА отчаян-

но, и дважды по ходу матча со-
вершал подвиги. Сначала отыг-
рал 15-очковую фору во второй 
четверти. А затем подавил фаво-
рита в заключительном отрезке, 
притом что у армейцев было пре-
имущество в семь баллов. На по-
следней минуте блеснул Пиер-
рия Хенри, чей сольный проход и 
точные штрафные обеспечили 
хозяевам победу — 71:68.

— Без сомнения, ЦСКА одна из 
лучших команд в Европе. Это 
счастливый вечер для нас. Очень 
важная победа, учитывая уро-
вень нашего соперника. Я рад, 
что мы смогли переломить ход 
матча, но сейчас нам нужно успо-
коиться и сфокусироваться на 

следующей игре, — заявил после 
матча главный тренер УНИКСа 
Димитрис Прифтис.

Его тезка и оппонент Итудис в 
свою очередь оценил игру так: 
«Это не наш уровень игры, не 
наш уровень энергии. Это хоро-
ший урок для нас, но мы все еще 
лидеры Единой лиги».

Не менее драматично развива-
лись события в Химках, где однои-
менная команда принимала кра-
снодарский «Локомотив-Ку-
бань». Гостей, кстати, пришли 
поддержать футбольные фанаты 
столичного «Локомотива», выве-
сившие баннер: «Города разные, 
цвета одни». Ободряющие речов-
ки из этого сектора пришлись ку-
банцам очень кстати, поскольку 
на паркете с первых минут раз-
вернулась битва. «Локо» постоян-
но был чуть впереди, но «Химки» 
оппонента не отпускали. Послед-
няя атака гостей закончилась дву-
мя неудачными штрафными от 
Фридзона, но «желто-синие» шан-
сом не воспользовались. Марко-
вич решился на плохо подготов-
ленный бросок, и цифры на табло 
остались неизменными — 84:82 в 
пользу краснодарского клуба. 

Лучшим в составе победителей 
стал Дмитрий Кулагин, у которо-
го 17 очков, по 8 подборов и пере-
дач. Со стороны химчан самым 
результативным стал Джордан 
Мики, также набравший 17 очков.

— У нас были проблемы с под-
бором, потому что значительно 
уступали сопернику в росте, хотя 
боролись хорошо. Играли на мак-
симуме, но чуть-чуть не повезло, 
— заявил главный тренер «Хи-
мок» Римас Куртинайтис. — Вто-
рой момент — нам нужно нау-
читься  играть концовки. Ситуа-
ция странная, ведь одно дело, 
если игрокам по 20 лет и нужно 
чему-то учиться. В нашей коман-
де большинство игроков в возра-
сте, им по 30 лет и больше, а кон-
цовки мы играем бездарно. 

По итогам очных встреч лиде-
ров плотность в верхней части 
таблицы Единой лиги увеличи-
лась. Первое место у ЦСКА при 
соотношении побед и поражений 
16—2. Далее идут УНИКС (13—3) и 
«Химки» (12—4) и «Локомотив-
Кубань» (11—5). 

В матче «Химок» и «Локомотива-
Кубани» все решилось на последних 
секундах.

Перед выездом в Амстердам «Реал» победил в дерби у «Атлетико» — 3:1.

А К Ц Е Н Т

Команды Евролиги встречались 
с клубами, представляющими Россию 
в Еврокубке. И формально младшие 
по рангу оказались сильнее

«Динамо» и «Спартак» в нынешнем сезоне сыграли четыре дерби. 
После победы «бело-голубых» накануне счет по встречам — 2:2.

НОВОСТИ 

Россиянки 
узнали 
соперниц
в Кубке 
Федерации

ИТАЛИЯ 
ПО КУРСУ 
Анна Козина

Вчера в Лондоне прошла жере-
бьевка плей-офф Мировой груп-
пы II Кубка Федерации по тен-
нису. 

Напомним, что сборная Рос-
сии стала победительницей ре-
гиональной группы, обыграв 
Польшу, Данию, а затем Шве-
цию. На этом уровне наши де-
вушки не выступали с 1997 года 
и теперь попробуют вернуться в 
элиту неофициального коман-
дного чемпионата мира.

Несмотря на то что в рейтин-
ге Россия опустилась на 13-е ме-
сто, этого хватило, чтобы на же-
ребьевке попасть в число сеяных 
команд вместе с Нидерландами, 
Великобританией и Словакией. 
Соперниками этой четверки за 
право в 2020 году играть в Миро-
вой группе II станут Италия, 
Япония, Казахстан и Бразилия 
соответственно.

Матчи плей-офф состоятся 
20—21 апреля. У россиянок будет 
право выбора покрытия в игре с 
итальянками.  Место встречи 
объявят позднее. 

«Спартак» 
не смог 
выиграть 
четвертый 
матч подряд

БЕЗ ПОБЕД 
НА СБОРЕ
Иван Ильин

Московский «Спартак» продол-
жил не самую удачную серию на 
сборе в Турции. Команда Олега 
Кононова вчера провела четвер-
тый контрольный матч и вновь 
не смогла добиться победы.

Соперником «красно-белых» 
был скромный словенский клуб 
«Мура». Спартаковцы открыли 
счет уже на 12-й минуте, когда 
Адриано отличился с пенальти. 
Но продолжения не последовало. 
А сразу же после перерыва Ама-
дей Мароша установил оконча-
тельный счет матча — 1:1.

Ранее на турецком сборе ко-
манда Олега Кононова сыграла 
вничью с другим словенским клу-
бом — «Марибором» (1:1), а так-
же разошлась миром с казахстан-
ским «Актобе» (2:2). Кроме того, 
«красно-белые» уступили брати-
славскому «Словану» — 1:3.

Впрочем, сами по себе резуль-
таты этих спаррингов не имеют 
большого значения. Футболисты 
находятся под нагрузками, а в 
оптимальную форму они долж-
ны прийти чуть позже. Чемпио-
нат России возобновится для 
«Спартака» 3 марта.

Кузнецов стал 
первой звездой 
дня в НХЛ

ОБСТАВИЛ 
«КОРОЛЕЙ» 
Анна Козина

Российский нападающий «Ва-
шингтон Кэпиталз» Евгений 
Кузнецов признан первой зве-
здой дня в НХЛ. В победной игре 
против «Лос-Анджелес Кингз» 
(6:4) Кузнецов забросил две 
шайбы и отдал две голевые пере-
дачи. 

За шесть последних матчей 
наш форвард набрал 12 очков 
(6+6). Комментируя свои успе-
хи, Кузнецов попросил не забы-
вать и о еще одном важном пока-
зателе. В противостоянии с «ко-
ролями» Евгений выиграл аж 69 
процентов вбрасываний, хотя 
именно в этом компоненте Куз-
нецов в последнее время не бли-
стал и регулярно получал пор-
цию критики от экспертов.   

— Нужно не упускать свои 
шансы, — цитирует официаль-
ный сайт НХЛ Кузнецова. — Труд-
но играть в одиночку. Сейчас же 
все звено отлично раскатывает-
ся, мы хорошо держим шайбу. И 
когда мы все в игре, легко доби-
ваться цели.

Кузнецов стал первой звездой 
матча, а третьей назвали капита-
на «столичных» Александра 
Овечкина.  Он ранее не мог за-
бить три встречи подряд, но в 
этой игре набрал 3 (1+2) очка.  

Вадим Шипачев 
обновил рекорд 
«Динамо» 
по набранным 
очкам за сезон
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 февраля, среда, 
Матч ТВ
22.50. «Аякс» (Голландия) – 

«Реал» (Испания). Прямая тран-

сляция. 

Матч! Футбол 2
22.50. «Тоттенхэм» (Англия) – 

«Боруссия» (Германия). Прямая 

трансляция. 
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Москва 0...0, снег

Санкт-Петербург -8...-3, снег

Анадырь -30...-27, перем. обл.

Архангельск -4...-2, снег

Астрахань -5...+3, перем. обл.

Благовещенск  -21...-7, ясно

Владивосток -14...-7, перем. обл.

Волгоград -8...+1, перем. обл.

Воронеж -1...+2, снег

Екатеринбург -11...-3, перем. обл.

Иркутск -26...-15, перем. обл.

Казань -10...-6, снег

Калининград -1...+6, дождь

Краснодар +3...+11, перем. обл.

Магнитогорск -21...-9, ясно

Мурманск -8...-5, снег

Нижний Новгород -5...-3, снег

Новосибирск -19...-10, снег

Омск -14...-8, перем. обл.

Орел 0...0, снег

Оренбург -20...-10, перем. обл.

Пермь -11...-5, снег

Ростов-на-Дону +3...+4, дождь

Севастополь +1...+7, дождь

Симферополь +1...+7, дождь

Сочи +6...+16, перем. обл.

Тамбов -6...0, снег

Тюмень -13...-4, перем. обл.

Уфа -18...-7, ясно

Хабаровск -23...-12, перем. обл.

Челябинск -18...-3, перем. обл.

Чита -31...-15, перем. обл.

Элиста -5...+3, ясно

Южно-Сахалинск -25...-11, перем. обл.

Якутск -37...-31, снег

Ярославль +1...+1, снег

НА УЛИЦЕ

Я считаю, что ребенку до шести 
лет делать в интернете нечего. По-
скольку это возраст, до которого 
дети проходят через очень важ-
ный этап развития, начинающий-
ся еще в три года и именуемый 

«ролевые игры». Если данный 
этап пропустить, заменить его 
гаджетами и провождением вре-
мени в интернете — ничего хоро-
шего из этого не выйдет. Потери в 
развитии ребенка потом будет 
уже не восполнить. Именно в ходе 
ролевых игр дети обучаются, на-
пример, такому базовому навыку, 
как умение воображать. Компью-
терные же или сетевые игры эту 
функцию берут на себя. В них ни-
чего не надо придумывать само-
му, а нужно только следовать уже 
кем-то придуманному сценарию. 

Еще один навык, развитию ко-
торого препятствует слишком 
раннее овладение гаджетами, — 
эмпатия. То есть умение сопере-
живать, ставить себя на место дру-

гого человека. Отсутствие способ-
ности к эмпатии приводит к тому, 
что дети идут в школу, не умея об-
щаться ни со своими сверстника-
ми, ни с учителями, не умея дого-
вариваться, отвечать за свои по-
ступки.

Также страдает и речевая фун-
кция. Современные дети очень 
плохо говорят. Как раз из-за того, 
что живое общение им заменяют 
смартфоны, планшеты и интер-
нет. Логопеды просто за голову 
хватаются. Многие дети хорошо 
соображают, довольно ловко ре-
шают различные комбинаторные 
задачи, но совершенно не умеют 
выражать свои мысли, не способ-
ны, как говорится, и двух слов 
связать.

Я хорошо понимаю, что без 
различных технологий, в том чи-
сле и информационных, челове-
чество обходиться уже не может. 
В дальнейшем они будут только 
совершенствоваться и развивать-
ся. Я вижу в них огромный обра-
зовательный потенциал. И никого 
не призываю срочно выбросить 
все гаджеты, компьютеры и теле-
визоры. Просто нужно понимать, 
что в руках ребенка с его неокреп-
шей психикой, отсутствием до-
статочного жизненного опыта это 
очень опасный инструмент. Бес-
контрольно отпускать детей в ин-
тернет, вручив им смартфоны для 
упрощения собственной жизни, — 
в корне неправильно («РГ», 2-я 
полоса).

Маленького ребенка, его пове-
дение и времяпрепровождение в 
интернете нужно жестко контр-
олировать. Ну а к подростковому 
возрасту дети уже должны нау-
читься самоконтролю. При усло-
вии, конечно, что ранее зачатки 
этого навыка были в них заложе-
ны. Кем? Родителями. Именно ро-
дители, а не общество, не учителя 
в ответе за воспитание своих де-
тей. Если ребенку с раннего детст-
ва прививать хороший вкус, да-
вать правильные установки да и 
вообще заниматься им, то к 12—
14 годам он уже прекрасно смо-
жет сам различать, что есть хоро-
шо, а что плохо, сам фильтровать 
информацию, поступающую из 
интернета.

Знаете, я заметила такую осо-
бенность, что проводниками но-
вых технологий в семье, как пра-
вило, являются папы. Поэтому их 
задача — быть своего рода моде-
лью и примером для детей в во-
просе использования различных 
гаджетов. Если папа не выпускает 
из рук смартфон, спит и ест с ним, 
то нелогично требовать от ребен-
ка иного поведения. А когда у 
взрослых насыщенная жизнь, 
много всяких увлечений, то дети, 
особенно подростки, сами подтя-
гиваются со временем и начинают 
разделять интересы родителей. И 
им становится попросту некогда 
проводить время в интернете.  

Подготовила Анна Кольдина  

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
В Москве и области 
пройдет мокрый снег. Ат-
мосферное давление бу-
дет пониженным — 
740 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
В столичном регионе бу-
дет пасмурно, без осад-
ков. Давление составит 
752 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Возможны осадки в виде 
мокрого снега, переходя-
щего в дождь. Давление — 
742 мм ртутного столба.
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ПРОГНОЗ Сколько будет стоить рубль к концу недели
rg.ru/art/1652114

ЗДОРОВЬЕ Как уменьшить потребление соли
rg.ru/art/1652318

ВИДЕО Японец нарисовал Super Mario на бумаге
rg.ru/art/1652302

НАУКА Обнаружено свидетельство битвы Рима и 
Карфагена
rg.ru/art/1652286

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ
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На итальянском острове Сардиния фермеры протестуют против низких закупоч-
ных цен на продукцию. Чтобы привлечь внимание к проблеме, они выливают 
десятки литров молока на дороги и даже на проезжающие мимо машины. 
Протесты длятся уже около недели. Премьер-министр Италии Джузеппе Конте 
пообещал в Facebook обратить внимание на требования фермеров. Однако фер-
меры отказались от предложения правительства страны приостановить акции 
протеста до 21 февраля. Участники акций заявили, что планируют блокировать не 
только дороги, но также порты и аэропорты, а заодно и мешать проведению 
местных выборов, которые намечены на 24 февраля.
На кадрах фото- и телерепортажей с острова прекрасно видно, с какими выраже-
ниями лиц фермеры выливают на асфальт напиток из огромных бидонов. К слову, 

их менее радикальные коллеги на городских площадях просто отдают молоко 
своим соседям, подтягивающимся к столам и прилавкам со своими бутылками и 
канистрами. Бунт животноводов вызван падением закупочных цен на молоко: по 
подсчетам специалистов, с каждого проданного литра они теряют 14 евроцентов 
и не могут покрыть затраты на производство, которые составляют 70 евроцентов 
за литр.
Протесты сардинских фермеров затронули и местный футбольный клуб 
«Кальяри»: в минувшую субботу сотни человек заблокировали команду на базе, 
не выпуская ее на автобусе в аэропорт. В итоге после переговоров с молочника-
ми «Кальяри» вылетел на встречу с «Миланом» с опозданием.
Накануне встречу с представителями актива фермеров провел итальянский пре-

мьер Джузеппе Конте, приехавший на Сардинию. Конте и министр сельскохозяй-
ственной политики Джан Марко Чентинайо и министр без портфеля по делам 
Юга Барбара Лецци попытались убедить протестующих прервать акции до 21 
февраля, когда пройдут переговоры между представителями отрасли и фермера-
ми. Однако, по словам последних, стороны пока далеки от компромисса. В каче-
стве одной из мер производители молока предлагали «убрать» с рынка овечий 
сыр пекорино на сумму 20 миллионов евро, передав его нуждающимся или выве-
зя за рубеж. В манифестации у стен дворца Монтечиторио приняли участие 
несколько тысяч человек, сообщает ассоциация сельхозпроизводителей Coldiretti. 
По ее подсчетам, за несколько дней протестов было вылито, отдано даром и на 
корм животным около миллиона литров молока.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Ольга Маховская,
научный сотрудник Ин-

ститута психологии РАН, 

автор книг для родителей
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